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l Buscamos proteger a 
uno de los sectores que 
producen más empleos, 
resalta Marcelo Ebrard 

l Aplaude la IP: se 
allana el camino para 
elevar la fabricación de 
prendas hechas aquí

Impone alza temporal en aranceles

emir olivares, alma e. muñoz y alejanDro alegría / P 12 e. olivares, a. muñoz, j. xantomila, a. becerril y r. montoya / P 3 y 4

Sheinbaum 
firma decreto 
que blinda 
a la industria 
textil nacional

s en Tizayuca, Hidalgo, un número 
indeterminado de casas del infonavit han 
sido abandonadas por sus dueños ante la 

falta de servicios, las largas distancias de 
sus fuentes de trabajo y por invasores que 
se apropian de ellas. Foto ricardo montoya

Limpian Bellas Artes Se garantizará el T-MEC, “no tengo la menor duda”, dice 

Augura la Presidenta: 2025 
va a ser “un muy buen año”

Informales generan una cuarta 
parte del PIB, reporta el Inegi

Recluyen a García Luna en penal 
de alta seguridad de Virginia

“Seguirán las denuncias por 
corrupción en el Infonavit”

alma e. muñoz y emir olivares / P 17

clara zepeDa / P 15

reDacción / P 7

l Niega el gobierno sesgo político 
luego de “destaparse la cloaca”; sin 
darse por aludida, representación 
sindical ratifica rechazo a reforma 

l Cambios a la ley permitirán 
acabar con negocios y prácticas 
indebidas dentro del organismo, 
sostiene el senador Murat

l De la población ocupada, 55% son trabajadores en esa situación

l Ahí purgará los 38 años de prisión a los que fue condenado en EU
s Por medio de un operativo 
en el que participaron unos mil 
elementos de seguridad capitalina, 
marina y Guardia nacional, entre 
otros, y sin resistencia, fueron 

desalojados los ambulantes que 
habían convertido en un verdadero 
tianguis la explanada del Palacio 
de bellas Artes. Foto Germán 
canseco      elba mónica bravo / P 24



Infonavit: botín de corruptos

C
omo remarcó ayer en su conferen-
cia cotidiana la presidenta Claudia 
Sheinbaum, la limpieza del Institu-
to del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores (Infonavit) 

no termina al erradicar las causas estructurales 
de la podredumbre, sino que debe proseguir 
con el establecimiento de responsabilidades 
administrativas y penales a quienes privaron de 
un hogar a las personas que más lo necesitan.

El día anterior, el director general del In-
fonavit, Octavio Romero Oropeza, denunció 
en esa misma tribuna varios esquemas de 
defraudación usados por empleados del orga-
nismo, notarios, despachos, integrantes del 
Poder Judicial, empresas y peritos valuadores 
para desfalcar miles de millones de pesos al 
erario y a los derechohabientes.

Por mencionar sólo tres de estas tramas, 
en 21 estados se detectaron mil 400 viviendas 
que fueron vendidas al menos cuatro veces, 
una operación obviamente delictiva en la que 
estuvieron involucrados mil 200 millones 
de pesos extraídos a 12 mil trabajadores a 
quienes se les cobró hasta 40 por ciento de 
sus ahorros para vivienda. Sólo en el estado 
de México, 496 casas se vendieron 4 mil 130 
veces. Por otra parte, se realizó una triangula-
ción de recursos para otorgar una indemniza-
ción por 5 mil millones de pesos a Telra Realty 
por haberle cancelado un contrato de apenas 
100 millones; es decir, se le resarció 50 veces 
la pérdida que pudo haber experimentado.

Este caso fue tan escandaloso que dos 
socios de la empresa devolvieron 2 mil millo-
nes de pesos, pero los otros tres no tuvieron 
empacho en embolsarse el botín de su atraco. 
Entre 2013 y 2015, cuatro despachos plena-
mente identificados para recuperar viviendas 
por la vía judicial recibieron más de 3 mil 800 
millones de pesos por entablar juicios fraudu-
lentos en contra de 60 mil derechohabientes, 
en contubernio con funcionarios del Poder 
Judicial y notarios de Nayarit.

Estos robos y la impunidad que hasta aho-
ra los acompaña han sido posibles debido 
a la anómala estructura administrativa del 
Infonavit, en la que el director general está 
excluido de las decisiones ejecutivas al no 
formar parte ni de la asamblea general ni del 
consejo de administración. Quienes controlan 
esos órganos son los representantes patrona-
les y sindicales, quienes ostentan direcciones 
facultadas para bloquear las disposiciones 
del director general e impedir cualquier fisca-
lización externa del manejo de los recursos. 
Así, desde que en el sexenio pasado se pre-
sentaron denuncias por las irregularidades 
encontradas, los sectores patronal y sindical 
obligaron al dirigente del instituto a desistirse 
y hasta a presentar un amparo para frenar las 
indagatorias sobre sus tropelías.

Como si no fuera suficiente con los desfal-
cos multimillonarios, los representantes de 
las cúpulas empresariales y del sindicalismo 
charro cobran a la nación el doble de lo que 

gana la presidenta Claudia Sheinbaum, con 
una “bonificación” de entre 60 y 90 mil pesos 
cada vez que asisten a una sesión del consejo 
de administración, de la asamblea general o de 
otras instancias internas.

La reforma a la Ley del Infonavit impulsada 
por el gobierno federal busca justamente 
poner fin a una situación en que el instituto 
se ve imposibilitado para cumplir su razón 
de ser –el acceso a la vivienda entre las clases 
trabajadoras– por culpa de la voracidad de las 
mafias que lo mantienen secuestrado para su 
lucro privado. Con los cambios planteados, se 
conservará la integración tripartita paritaria 
en su asamblea general con 10 representantes 
del gobierno, 10 de la patronal y el mismo 
número de los sindicatos, pero sin el absurdo 
de que dos de esos sectores anulen a quien re-
presenta la voluntad popular decidida en las 
urnas para defender el bienestar de todos. A 
estos cambios sólo pueden oponerse quienes 
se ven beneficiados por la red de corrupción 
que carcome al organismo, y exigir que la 
reforma se someta a un parlamento abierto 
es tan absurdo como poner a consulta si los 
ladrones deben ser judicializados o no.

La preocupación de políticos opositores y de 
la comentocracia a su servicio no debería ser 
que la actual administración limpie la inmundi-
cia que crearon, sino explicar a los ciudadanos 
por qué durante las décadas que estuvieron en 
el poder o le sirvieron, no movieron un dedo 
para acabar con la corrupción y la impunidad.
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En memoria del 
ingeniero Francisco 
Garaicochea

El ingeniero petrolero Francisco 
Garaicochea Petrirena (1932-
2024), quien falleció el 17 de 
diciembre en la Ciudad de México 
en su hogar, acompañado de su 
familia, no sólo fue de los mejores 
profesionales en su ramo: Premio 
Nacional de Ingeniería 2020 –que 
recibió de manos del ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador– 
sino que además de sus aportes 
a la industria nacional petrolera, 
sobre todo a Pemex, formó en su 
materia a infinidad de profesionis-
tas y ciudadanos, despertando una 
gran conciencia social. 

Fue sobre todo –además de 
gran universitario– defensor 
destacadísimo de la soberanía de 
su patria, de la vida, del amor y la 
justicia social.

Tras jubilarse desde el año 
2000, fue presidente del desta-
cado Grupo Ingenieros Pemex 
Constitución del 17, y su experien-
cia y su gran interés científico 
práctico las tradujo en una abier-
ta y sólida defensa de Pemex y del 
petróleo de México en contra de 
los embates neoliberales, el sa-
queo y la corrupción, por ejemplo, 
ante la depredación del campo 
Cantarell, la estafa del Paleocanal 
Chicontepec, los engaños sobre 
aguas profundas, las sucesivas y 
traidoras reformas constituciona-
les “energéticas” (de salinistas a 
peñanietistas), importantísimos 
debates públicos, etc.

Imposible resumir en pocas lí-
neas su valor humano y su aporte 
a México y la humanidad. Solida-
ridad a su familia y seres queridos. 

¡Hasta siempre, su legado vive!
Por el Foro Petróleo y Nación, el Comi-
té Nacional de Estudios de la Energía y 
la Unión Nacional de Técnicos y Profe-
sionistas Petroleros: Eduardo Romero 
Bringas, Mario Galicia Yépez, Antonio 
Gershenson, Ruxi Mendieta, Juan José 
Dávalos López, Ana Margarita Gutié-
rrez Garza, Daniel Huerta Frías, Jorge 
Gómez Tafoya, Francisco Martínez 
Marcué, Guillermo Pérez Martínez y 15 
firmas más.

Apoyo a la reforma
al Infonavit

Apoyar la reforma a la Ley del 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) es un paso importante 
para combatir la corrupción y el 
abuso que desde los liderazgos 
sindicales y empresariales, con la 
complacencia de algunos funcio-
narios fuera y dentro de dicha ins-
titución, se ha dado durante dé-
cadas, obstaculizando el derecho 
a una vivienda asequible, digna y 
barata para los trabajadores.

Todo mi apoyo para que la re-
forma se lleve a cabo, a pesar de 

los amagos y los gritos de quienes 
se han beneficiado bajo un esque-
ma de corrupción y complicidad. 
Porque la vivienda de hecho del 
pueblo es un derecho. 
Raymundo Colín Chávez 

Corrupción inmobiliaria

El gobierno federal por medio 
de Octavio Romero Oropeza, 
director del Infonavit, denunció 
la existencia de fraudes, corrup-
ción y despojo de viviendas en los 
que intervienen empleados del 
instituto, notarios, despachos, in-
tegrantes del Poder Judicial, em-
presas y peritos valuadores, que 
han causado daños millonarios en 
el ahorro de los derechohabientes  

Es otro de los grandes proble-
mas que aún enfrenta el segundo 
piso de la 4T, esto es, la corrup-
ción en la actividad inmobiliaria, 
quizá de las mayores; ahora en la 
construcción de vivienda del Info-
navit para los trabajadores.

Por su antigüedad, es de los más 
difíciles de resolver pues su exten-
sión abarca el país y su anteceden-
te como actividad inmobiliaria 
data de mediados del siglo XIX.

Hace 160 años, el empresario 
Francisco Somera, entonces jefe 
de caminos y canales del ayunta-
miento de la Ciudad de México, 
influyó para que el litigio que en-
frentaba, se resolviera a su favor.

Terminado el problema, destinó 
una parte del ejido para crear la 
Colonia de los Arquitectos, la más 
antigua de la ciudad, dando inicio 
al crecimiento urbano que no ter-
mina, luego llamada colonia San 
Rafael, iniciando así la planeación y 
crecimiento urbano que continúan.

Fue el primer inmobiliario y po-
lítico de la administración pública 

que inició la corrupción. 
Rubén Cantú Chapa

Bicicletas eléctricas

Como apareció hoy en La Jorna-
da, al tránsito cotidiano de las ca-
lles se unen las bicicletas eléctri-
cas, aunque no debemos soslayar 
los patines que funcionan de la 
misma manera para moverse y su 
número crece aceleradamente.
Fernando Quiroz Nácar

Invitación

Obra Las manos que 
manchan el cristal

El Centro Cultural El Albergue del 
Arte invita al cierre de temporada 
de la compañía Artemisa Teatro 
y Tadeco Teatro, con la obra Las 
manos que manchan el cristal, 
de Juan Cristóbal Castillo, con la 
dirección de Juan Carlos Cuéllar, y 
el reparto de Águeda Valenzuela, 
Gustavo Ávila y Jair Preciado. 

Hoy, última función del año a 
las 20 horas en el Centro Cultural 
El Albergue del Arte, Alberto Za-
mora 32, colonia Villa Coyoacán. 
Reservaciones al 55-5554-6228. 
Entrada libre
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EMIR OLIVARES Y ALMA MUÑOZ

Luego de que se abrió la “cloaca” 
que durante muchos años se tapó 
en el Instituto del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit), el gobierno federal con-
tinuará denunciando administrativa 
y penalmente los actos de corrup-
ción que se detecten en el organis-
mo, aseveró la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. 

Descartó que sea un asunto políti-
co haber puesto al descubierto los ilí-
citos que se cometieron en pasadas 
administraciones en ese instituto, 
por lo que remarcó que las reformas 
al mismo pretenden proteger el aho-
rro de los trabajadores, construir 
vivienda –en particular social– y 
transparentar su labor. 

En la conferencia mañanera de 
ayer se volvió a referir al tema. A 
pregunta expresa sobre si se va a 
“tocar” a ex directores generales 
del Infonavit, la mandataria federal 
remarcó: “no es un asunto si se van 
a tocar. Se presentan las denuncias 
y lo que se haga. Es que (dicen) ‘este 
es un asunto político’, ahora quieren 
hacerlo político. No, no es político, 
es un tema de defensa del ahorro de 
los trabajadores. 

“Ustedes están poniendo nom-
bres, la mayor corrupción de lo que 
se mencionó se dio en el último pe-
riodo de (Enrique) Peña y otras que 

vienen de antes. Pero además, una 
visión del Infonavit de cobrar, cobrar 
y cobrar a los trabajadores, o sea, de 
que nunca acaben de pagar sus deu-
da, a través de crédito de años y años 
de pago o desalojos, porque no se po-
día terminar de pagar la vivienda”.

Sostuvo que las críticas a las re-
formas –aprobadas por el Senado 
la semana pasada y que están pen-
dientes de discusión en la Cámara 
de Diputados– no tienen sustento. 

“¿Por qué el INAI, que tanto de-
fendían, nunca hizo nada con el In-
fonavit? ¿O por qué no dicen que no 
permitían que entrara la Auditoría 
Superior de la Federación a hacer 
auditorías? No hay argumentos. Dí-
ganme un argumento que se haya 
dado de la oposición o de sus diri-
gentes empresariales como el junior 
X (Claudio X. González), que tenga 

fundamento. Es un odio, una críti-
ca… ¡Tremendo!”

Insistió en que se propone cam-
biar la ley para que el director ge-
neral del instituto pueda tener la 
rectoría del mismo –pues hoy no 
sucede así–, además para eliminar 
dos direcciones sectoriales “que no 
tienen sentido. (Y son) la de la repre-
sentación empresarial y la sindical, 
y que siga siendo un organismo tri-
partida en el que todos decidan, las 
organizaciones empresariales, las de 
los trabajadores y el gobierno”.

La jefa del Ejecutivo federal re-
saltó que quienes en su momento 
hicieron negocio con los recursos 
de los trabajadores fueron los que 
han obstaculizado las auditorías y 
la fiscalización con el argumento de 
que, como se trata de fondos de los 
trabajadores, éstos son privados.

“Esta investigación y alguna que 
ya venía de la administración ante-
rior, y ahora la que está haciendo 
Octavio Romero –actual director 
general– va a derivar en seguir infor-
mando lo que se está encontrando y 
las demandas penales que tengamos 
que presentar.”

Destacó que es muy relevante que 
la ciudadanía conozca estas irregu-
laridades detectadas porque repre-
sentaba un negocio privado que se 
dio en anteriores administraciones 
federales en el que “participaban 
representaciones empresariales y 
de los trabajadores”.

RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL 
TIZAYUCA, HGO.

Un número no determinado de 
casas vendidas por el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), 
ubicadas en diversos fracciona-
mientos del municipio de Tizayu-
ca, se encuentran abandonadas y 
muchas de ellas invadidas por per-
sonas que pretenden apoderarse 
de los inmuebles.

El Manantial, Villa de los Mila-
gros, Rancho Don Antonio (tam-
bién denominado Casas Quma),  
Haciendas de Tizayuca y Hacien-
das de Chimalpa son algunos de los 
conjuntos residenciales donde hay 
hogares que según los lugareños 
nunca fueron ocupadas por sus 
propietarios o sólo fueron habita-
das por algunos meses o días.

También abundan los casos de 
personas que se mudaron a casas 

adquiridas a través del Infonavit, 
pero que por las distancias a sus 
fuentes de trabajo sólo las ocupa-
ban los fines de semana, lo que en 
muchos casos ha sido aprovechado 
por vivales para meterse y conver-
tirlas en sus moradas.

Es el caso de Lilia Moreno, ve-
cina del fraccionamiento Rancho 
Don Antonio. Relató que luego 
de ausentarse algunos días de su 
domicilio, encontró a un individuo 
que se introdujo y se ostentó como 
nuevo dueño.

“Rogelio Hernández Martínez 
invadió mi casa y estuvo viviendo 
por seis meses junto con su esposa 
e hijos. Mi casa no estaba abando-
nada y tenía muebles”, recordó.

El invasor aseguró que compró 
la edificación a un individuo lla-
mado Héctor Salas Casillas, que 
supuestamente vivía en la alcaldía 
Benito Juárez de la Ciudad de Mé-
xico, con quien firmó un contrato 
en Plaza Aragón, municipio de 
Ecatepec, estado de México.

JESSICA XANTOMILA

Sin darse por aludido respecto de 
las acusaciones sobre los actos de 
corrupción, fraude y despojo de 
vivienda en el Infonavit por par-
te de diversos actores y sectores, 
incluidos representantes empre-
sariales y obreros, una parte del 
gremio sindical con representa-
ción en la asamblea general del 
instituto se pronunció porque se 
interpongan las denuncias pena-
les correspondientes. Sin embar-
go, reiteró su rechazo a la reforma 
a la ley y que con ella “se pretenda 
afectar el tripartismo”, al intentar 
modificar su estructura corpora-
tiva actual.  

Rodolfo González, secretario 
general del comité central de la 
Confederación Regional Obrera 
Mexicana (CROM) e integrante 
de la Asociación General de las y 
los Trabajadores (AGT), argumen-
tó que con la reforma, que ya fue 
aprobada por el Senado, el gobier-
no federal busca que el director del 
Infonavit presida seis años el con-
sejo de administración, cuando ac-
tualmente dicho cargo es rotativo. 

Subrayó que se propone que se  
den más espacios a la representa-
ción del gobierno en el comité de 
vigilancia, en el que tendría cinco 
plazas, mientras el sector de los 
trabajadores y el empresarial se 
quedarían con dos cada uno.

En el comité de auditoría y el 
de transparencia, en cada caso, 
la reforma propone asignar tres 
lugares al gobierno federal y uno 
al obrero y empresarial, respecti-
vamente.

En entrevista, González sos-
tuvo que el sector obrero no está 
en contra “de que puedan existir 
acusaciones contra funcionarios 
o quienes hayan hecho mal uso de 
los recursos de los trabajadores”, 
con base en la denuncia del direc-
tor del Infonavit, Octavio Romero 
Oropeza, sobre la existencia de un 
esquema de fraudes, corrupción y 
despojo de viviendas en adminis-
traciones pasadas.

No obstante, mencionó que “no 
es lo adecuado que usando parte 
de esta cuestión de pretexto se 
pretenda afectar el tripartismo 
de este organismo social”.

Por eso, insistió en la deman-
da de que la presidenta Claudia 
Sheinbaum o los legisladores de 
la Cámara de Diputados, donde 
aguarda la reforma, se reúnan 
con las agrupaciones sindicales, 
“porque al final de cuentas ese 
instituto es de los trabajadores”.

Señaló que “el movimiento 
obrero en general y en particular 
la CROM siempre hemos luchado 
en defensa del Infonavit”. Ejempli-
ficó que en el sexenio del ex pre-
sidente Vicente Fox se opusieron 
a la venta de la cartera vencida a 
despachos particulares y exigie-
ron que se regresara a la dirección 
jurídica del instituto “para que no 
estuvieran amenazando a los tra-
bajadores con despojarlos de su 
casa si se atrasaban en sus pagos”.

Respecto de los ingresos que 
reciben los representantes de los 
trabajadores y los empresariales, 
superiores a los de la Presidenta, 
el dirigente sindical declaró que 
“si hay salarios altos, lo más con-
veniente es que se regulen”.
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La invasión de casas es 
frecuente en Hidalgo

PERDIENDO ESPERANZAS ● MAGÚ

La Presidenta criticó al INAI por “nunca hacer nada” 
por el instituto // “La reforma generó odios tremendos”

Pesquisas de cloaca en 
el Infonavit, sin tintes 
políticos: Sheinbaum

“LA PRIORIDAD ES DEFENDER EL AHORRO DE TRABAJADORES” Esquivan sindicatos 
los señalamientos 
por corrupción

Primero hacen 
negocios ilícitos 
y luego bloquean 
las auditorías y 
la fi scalización
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GEORGINA SALDIERNA

La empresa filial que propone crear 
la reforma a la Ley del Infonavit, pa-
ra la construcción de viviendas, no 
tendrá el carácter de paraestatal, 
sino será una entidad constituida 
en términos de la legislación mer-
cantil y gozará de plena capacidad 
de gestión para el ejercicio de sus 
actividades, establece la minuta 
que envió el Senado a la Cámara 
de Diputados.

Explica que este mecanismo res-
ponde a un modelo de operación 
corporativa que ya se aplica en el 
gobierno federal.

La reforma que se analizará plan-
tea que la filial del Infonavit llevará 
a cabo sus actividades relacionadas 
con la construcción a través de la 
contratación de constructoras lo-
cales y regionales que presten sus 
servicios especializados y aporten 
su experiencia.

La modificación legislativa con-
templaba la creación de esa empre-
sa a más tardar el último día hábil 
de 2024, lo que ya no sucederá.

ALEJANDRO ALEGRÍA

Alejandro Malagón Barragán, di-
rigente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), 
consideró que si hubo corrupción 
en el Infonavit lo deben pagar los 
responsables.

En entrevista luego de participar 
en una conferencia que ofrecieron 
la Cámara Nacional de la Industria 
Textil (Canaintex) y la Cámara Na-
cional de la Industria del Vestido 
(Canaive), el presidente del orga-
nismo comentó que el sector que 
representa está muy agradecido con 
el diputado morenista Ricardo Mon-
real sobre la revisión de la iniciativa 
de reforma a la Ley del Infonavit.

“Quien hizo mal tiene que pa-
gar”, señaló Malagón Barragán al 
ser cuestionado sobre los actos de 
corrupción que denunció Octavio 
Romero, director del instituto.

“Lo importante es que todo tiene 
una solución. Tenemos que ver có-
mo operan el consejo, la asamblea, 
cómo funcionarán realmente los 
comités de vigilancia, de transpa-
rencia, de inversión y que tengan 
dientes”, destacó.

Malagón Barragán indicó que es 
necesario que exista representación 
tripartita para que las decisiones 
que se tomen siempre pongan en el 
centro al trabajador y pueda tener 
una vivienda asequible.

Reforma al Infonavit, freno 
a los actos de corrupción

ENTREVISTA
ALEJANDRO MURAT HINOJOSA, DIRECTOR DEL INSTITUTO DE 2012 A 2015

ANDREA BECERRIL

Las modificaciones a la Ley del 
Infonavit permitirán acabar con 
actos de corrupción, como los re-
cién denunciados, toda vez que la 
legislación fortalece los controles 
de supervisión, permite una ad-
ministración más eficaz a cargo 
del director general, con miras a 
evitar que se repitan negocios y 
prácticas indebidas, sostuvo el se-
nador de Morena Alejandro Murat 
Hinojosa.

En entrevista con La Jornada 
respondió los cuestionamientos 
que desde la oposición se han hecho 
en los días recientes a su gestión al 
frente de ese organismo tripartita, 
donde fue director general de di-
ciembre de 2012 a finales de 2015.

Expuso que dirigió al Infonavit 
“bajo los principios de honestidad, 
transparencia y buen gobierno”, 
y en su administración se otorga-
ron más de un millón y medio de 
créditos, además de que mantuvo  
finanzas “con las más altas califi-
caciones”. 

Se deslindó de la indemnización 
de más de 5 mil millones de pesos 
pagada a la constructora Telra 
Reality, lo que fue calificado de 
“un despojo” por el actual direc-
tor del Infonavit, Octavio Romero 
Oropeza, quien denunció además 
una serie de fraudes en que están 
implicados empleados, notarios 
despachos, compañías e integran-
tes del Poder Judicial.

El senador morenista expuso 
que no tuvo nada que ver con ese 
pago indebido, que se hizo dos 
años después de que él concluyó 
su encargo. “Poco antes de dejar 
la dirección del Infonavit, inicié las 

gestiones para crear un programa 
de movilidad hipotecaria, para fa-
cilitar el intercambio de vivienda 
ante las necesidades cada día más 
dinámicas de los trabajadores y 
sus familias. El programa buscaba 
crear el mercado secundario, que 
hoy sigue sin atender el sector pú-
blico y privado en México”.

El programa, agrego, “fue apro-
bado en su momento por los comi-
tés y el consejo de administración 
y no implicaba erogación o contra-
prestación alguna por parte del 
instituto, ya que el riesgo y costo 
eran responsabilidad de la empre-
sa que lo desarrollaría”.

El siguiente director “decidió 
cancelarlo más de medio año des-
pués, lo cual era totalmente posi-
ble sin ninguna responsabilidad o 
pago por parte del Infonavit, de 
acuerdo con los contratos firma-
dos entre la empresa y el instituto”.

De no cumplirse el plan piloto, 
agregó, el Infonavit tenía el dere-
cho de dar por terminado el con-
trato, sin tener que pagar nada, 
pero “sin ninguna explicación só-
lida, tanto el director general como 
el consejo de administración y los 
comités de vigilancia y administra-
ción, autorizaron ese pago indebi-
do a Telra Reality”.

Ello, recalcó el senador Murat 
Hinojosa, es ya cosa juzgada, por-
que en 2018 la Fiscalía General de 
la República (FGR) “ejerció acción 
penal” contra el secretario general 
y el director jurídico del instituto 
del periodo de administración pos-
terior al mío”.

Respecto de los señalamientos 
que formuló un día antes Romero 
Oropeza en torno a mil 400 casas 
que fueron vendidas hasta cuatro 
veces –vía 12 mil créditos– con ga-
nancias de más de mil 200 millones 
de pesos, hizo notar que se trata de 
la línea crediticia tres del Infonavit, 
“que es una prestación del sector 
empresarial y el de los trabajado-
res, donde el director general no 
decide porque no tiene voto en el 
consejo de administración”.

Las modificaciones a la Ley del 
Infonavit, aprobadas en el Sena-
do y pendientes en la Cámara de 
Diputados, frenan ello, expuso, ya 
que se mantiene el esquema tripar-
tita del instituto, pero dan más fa-
cultades al director general, entre 
ellos el de voto en ese consejo, que 

se conformará con tres integrantes 
por cada sector.

–Siempre se ha hablado de los 
grandes negocios de la Confedera-
ción de Trabajadores de México y 
de las cúpulas patronales, de lide-
res sindicales millonarios por sus 
contratos con el Infonavit. ¿Esto 
cambiará con la reforma?

–El instituto representa más o 
menos 1.5 del producto interno 
bruto del país. Al final es un mo-
tor que genera oportunidades de 
negocios para diferentes actores 
y se ha prestado a abusos, que se 
pretende impedir con la nueva 
legislación propuesta con la presi-
denta Claudia Sheinbaum.

Parte toral de la reforma, expli-
có, es que la Auditoría Superior 
de la Federación podrá supervi-
sar el manejo de los recursos del 
Infonavit, algo a lo que se opusie-
ron siempre las representaciones 
empresarial y sindical. Incluso, en 
noviembre de 2023 obligaron a la 
dirección del instituto a ampararse 
en contra de la intervención de la 
ASF. “Es un claro ejemplo de que 
el director general, estando en 
contra, con los votos de los orga-

nismos sectoriales, no tuvo más 
que acceder”.

El senador Murat insistió en que 
con la nueva Ley del Infonavit, el 
director de la institución no tendrá 
que cohabitar con los directores 
sectoriales de empresarios y tra-
bajadores, figuras que se eliminan. 
Aunado al control de la ASF, es di-
fícil que los hechos de corrupción 
se repitan.

Algo muy importante, agregó, 
es dejar claro que los recursos de 
los trabajadores no están en riesgo, 
que el gobierno no se quedará con 
los más de 2 billones que hay en el 
Infonavit, que ese dinero está pro-
tegido y se administrará con sen-
tido social, para mayor beneficio, 
sobre todo de los asalariados de 
menos ingresos, concluyó.

Asegura que no se debió pagar un 
peso a Telra Reality // Subraya que 
el ilícito es cosa juzgada, pues en 
2018 la PGR ejerció acción penal 
contra los responsables

La empresa 
fi lial no tendrá 
el perfi l de 
paraestatal

Concamin 
defi ende la 
dirección 
tripartita

Mis principios 
fueron 
honestidad, 
transparencia y 
buen gobierno

▲ El ahora senador de Morena 
Alejandro Murat Hinojosa dejó 
claro que las modifi caciones 
a la ley no ponen en riesgo los 
ahorros de los trabajadores, 
pues estarán protegidos y se 
administrarán con sentido social. 
Foto Jair Cabrera Torres
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IVÁN EVAIR SALDAÑA

Siguen en aumento las impugna-
ciones de rechazados para pasar 
a la segunda etapa de selección de 
candidatos a jueces, magistrados y 
ministros en las elecciones del pri-
mero de junio de 2025. 

El Comité de Evaluación del PJF 
reportó que hasta ayer sumaron 23 
“recursos de inconformidad” de as-
pirantes no incluidos en la lista de 
“elegibles”, supuestamente por no 
cumplir los requisitos para compe-
tir por un cargo judicial.

El juez cívico Roberto Cortés Are-
llano dijo a La Jornada que también 
presentará su impugnación contra 
la decisión del comité del PJF de no 
considerarlo elegible para competir 
por el cargo de magistrado de cir-
cuito. De manera contraria sí fue 
aceptado por los comités del Eje-
cutivo y del Legislativo.

“Resulta que éstos (del PJF) me 
dicen que no, que no soy elegible, 
porque prácticamente no le puse 
punto a la i, o sea, absurdo, por las 

cosas que me dijeron. Dicen ellos 
que porque no puse en mi carta de 
protesta de decir verdad ‘que de 
acuerdo con el artículo 216’. Pero yo 
inicio esa carta de redacción dicien-
do que, de ningún tipo, de ninguna 
forma, en ningún lapso de mi vida 
he sido inhabilitado. Todo lo con-
trario. Porque he recibido tres me-
dallas, dos doctorados, una serie de 
reconocimientos por mi trabajo. He 
trabajado a favor de las víctimas.” 

Cortés lleva cinco años de juez 

cívico adscrito a la Ciudad de Mé-
xico. “Cuento con la experiencia. 
Un juez cívico debe saber todas las 
materias... Porque llegan todo tipo 
de casos, es la primera contención, 
el cívico”, señaló. 

Deduce que quizá lo que no gustó 
a los del comité fue el ensayo que 
entregó, uno de los requisitos para 
calificar. “Hablo en general para la 
reflexión, así lo cierro diciendo: ‘El 
fondo del problema fue el debilita-
miento del estado de derecho en 

el país. Y fue por dos factores: por 
corrupción y por impunidad. Por no 
ser castigada esa corrupción”.

Ayer, el Comité del Judicial repor-
tó 20 impugnaciones más, que se 
suman a las tres publicadas el pa-
sado miércoles. Entre los quejosos 
por quedar fuera de la selección de 
candidatos a ministros de la Supre-
ma Corte está Luis Eurípides Ale-
jandro Flores Pacheco, ex diputado 
suplente del morenista Sergio Gu-
tiérrez Luna en la LXV Legislatura.

Al alza, impugnaciones de excluidos de lista de candidatos

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El recorte presupuestal al Instituto 
Nacional Electoral (INE) no signi-
ficará despidos de su estructura 
local, sino la migración a un nuevo 
sistema para organizar elecciones, 
dijo la presidenta del órgano, Gua-
dalupe Taddei.

“Nos propusimos en estos días 
de recorte presupuestal no tocar 
a las juntas locales ejecutivas ni a 
las juntas distritales, sabedores de 
que ahí está la carga de trabajo más 
pesada operativamente hablando”, 
señaló en una reunión con los man-
dos de la denominada estructura 
descentralizada.

Taddei dijo que “duele” la reduc-
ción de capacitadores y superviso-
res electorales –previsiblemente 
pasarían de 50 mil a 30 mil colabo-
radores eventuales– y la no insta-
lación de 172 mil casillas en todo el 
país, en vez de las cuales se utiliza-
rán “centros de votación” , “casillas 
unidas” o “casillas sección”, como 
se le nombre en su momento.

“Quizá eso nos permita ir migran-
do hacia una nueva forma de hacer 
los procesos electorales; todo se va-
le replantear, el modelo operativo 
también; lo que no podemos dejar 
de hacer es el mandato constitucio-
nal que en este momento tenemos, 
estemos o no de acuerdo con la re-
forma al Poder Judicial”, subrayó.

Pese al contexto presupuestal, les 
aseguró que pueden ir tranquilos a 
festejar la Navidad, para volver en 
enero y trabajar a contrarreloj en la 
preparación de la elección de minis-
tros, magistrados y jueces, progra-
mada para el 1º de junio próximo, 
el mismo día que se realizarán co-

micios municipales en Durango y 
Veracruz.

En privado, les manifestó su con-
fianza de que este proceso sea exi-
toso y les pidió hacer su trabajo “sin 
estridencias”, más bien de manera 
prudente.

“Pues yo sí estoy muy optimista; 
yo sí creo que estamos en el mo-
mento justo de demostrar quiénes 
somos de nueva cuenta. Yo sí creo 
que podemos defender nuestro 
trabajo que sabemos hacer y que 
hacemos muy bien; yo sí confío en 
que vamos a hacer un trabajo de ex-
celencia en esta elección del Poder 
Judicial”, expresó.

En el encuentro privado al que 
asistieron también los consejeros 
Arturo Castillo, Martín Faz y Dania 
Ravel, entre otros funcionarios, así 
como el titular del Órgano Interno 
de Control del INE, Víctor Hugo 
Cervantes, la presidenta reconoció 
que cuando planearon los trabajos 
de 2025 no esperaban un recorte 
tan fuerte.

Sin embargo, añadió, la Junta 
General Ejecutiva –integrada por 
los principales funcionarios– se está 
replanteando la forma de trabajar 
del instituto, reconfigurar y migrar 
a modelos distintos, iniciando con 
una propuesta administrativa para 
no mermar los recursos humanos.

Señaló que cuando empezó el 
recorte presupuestal “nos pusi-
mos una condición”, de no afectar 
“el tema del personal” y tampoco la 
operación de las elecciones, tanto 
la extraordinaria del Poder Judicial 
como las municipales.

Igualmente, no afectar la pro-
ducción diaria de la credencial pa-
ra votar y, por tanto, los módulos 
de atención ciudadana, menos aun 
descuidar la tarea de fiscalización.

Taddei descarta 
despidos por la 
disminución de 
recursos al INE
En la elección judicial, “haremos 
un trabajo de excelencia”, afi rma

PLANTEA INNOVAR EN SISTEMA COMICIAL

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Con el propósito de que los ciu-
dadanos puedan revisar quiénes 
son los candidatos para ministros, 
magistrados y jueces, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) creará 
una plataforma denominada Co-
nócelos, donde cada aspirante po-
drá dar a conocer su currículum 
con fotografía, creando un perfil 
con información precisa, sin hacer 
promoción de sus candidaturas.

Esta plataforma será visible en 
la página de Internet y redes so-
ciales del INE, con el objetivo de 
que los mexicanos conozcan las 
trayectorias de los candidatos.

Cada uno será responsable de la 
información que publique, pues el 
sistema es exclusivamente un me-
dio de difusión para que los ciuda-
danos conozcan sus perfiles. “La 
información del sistema es con 
fines informativos, estadísticos 
y de carácter público, por lo que 
cualquier persona podrá acceder 
a los datos contenidos en éste”, 
señalan los Lineamientos para el 
uso del Sistema Conóceles para la 
elección de integrantes del Poder 
Judicial de la Federación.

La Comisión Temporal para la 

Elección Judicial del INE aprobó 
estos lineamientos que serán so-
metidos al Consejo General para 
su aprobación, donde establecen 
que los candidatos contarán con 
una sola oportunidad para captu-
rar su información, por lo que será 
necesario que, antes de su publica-
ción, verifiquen el contenido.

Entre los datos que deberán cap-
turar destaca una fotografía con 
antigüedad no mayor a tres me-
ses, su historia profesional, laboral 
y académica, así como exponer en 
un máximo de 120 caracteres por 
qué quiere ocupar un cargo públi-
co, en 500 su visión de la función 
jurisdiccional y en otros 500 su 
visión de la impartición de justicia, 
así como una propuesta de mejora 
a la función que tienen los jueces.

En la sesión de ayer, esta comi-
sión temporal también determinó 

que para la elección del Poder Ju-
dicial sí aplicará el voto anticipado 
para personas con discapacidad 
imposibilitadas para asistir a votar 
a una casilla, y personas cuidado-
ras primarias, a fin de proteger y 
garantizar este derecho político-
electoral de los ciudadanos.

Este grupo de personas sólo vo-
tarán por cargos a ministros, ma-
gistrados del Tribunal de Discipli-
na Judicial y magistrados de sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, 
excepto por magistrados de salas 
regionales, así como de circuitos 
judiciales y jueces de tribunales.

La campaña para estas personas 
debe iniciarse este mes y concluirá 
en mayo próximo, ya que el voto 
anticipado se llevará a cabo en un 
periodo de 15 días mediante las vi-
sitas domiciliarias, aunque el es-
crutinio y cómputo de estos votos 
se hará hasta el primero de junio, 
día de la jornada electoral judicial 
en las juntas distritales del país.

Para el voto anticipado se acu-
dirá al domicilio de las personas 
solicitantes a fin de invitarlas a par-
ticipar, entregar y recabar las peti-
ciones individuales de inscripción 
a la Lista Nominal de Electores, 
mediante las que la ciudadanía ma-
nifieste su intención de participar.

Crearán plataforma para publicar 
datos de aspirantes a juzgadores

POLÍTICA DE VIVIENDA NEOLIBERAL ● EL FISGÓN

Los interesados 
deben capturar 
la información



DINERO
¿Ya te pagaron tu aguinaldo? // Disparejo, 
el cumplimiento de la prestación // Nada 
para los que cobran por honorarios

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A LEY GARANTIZA a los trabaja-
dores, tanto del sector público como 
del privado, el pago de un aguinaldo 
navideño anual. Fecha límite: el 20 
de diciembre. ¿Ya te pagaron el tuyo? 

Los resultados aparecen en las gráficas.

Metodología

PARTICIPARON 326 PERSONAS. De Face-
book, 13; de X, 19; de El Foro México, 139; de 
Instagram, 55 y de YouTube, 100. Utilizamos la 
app SurveyMonkey que permite votar y emitir 
opiniones. En seguida reproducimos algunas:

X (Twitter)

SOY DOCENTE CIVIL en la SDN y estoy por 
honorarios asimilable a salarios.

Miguel Ángel Munguía @munguiamiguel /
 Ciudad Madero

SIEMPRE HE RECIBIDO el aguinaldo en el 
tiempo estipulado.

Hugo Dozal / Chihuahua

SOY MÚSICO, TRABAJO para un artista fa-
moso y nunca se habla de aguinaldos.

Felipe Botello / CDMX

Threads
¡QUIERO UN AGUINALDO de más de 400 mil 
pesos, como el de los machuchones del gobierno!

Elena García

SOY PENSIONADO Y recibí 30 días de agui-
naldo a principios de noviembre. De gran ayuda.

Óscar López / Querétaro

BURÓCRATA PENSIONADO, YA recibí la 
primera parte y la segunda en el pago de la 
pensión correspondiente al mes de enero de 
2025, como está establecido en las condiciones 
que nos rigen.

Enrique Pérez Rodríguez / Nicolás Romero

SÍ, YA NOS lo pagaron a jubilados de gobierno 
del estado. Este año les dio mucho trabajo 
cumplir con los jubilados, gente como yo, por 
supuesto adulta mayor, que trabajó más años 
de los que marca la ley para tener derecho a 
recibir esta prestación.

Danielina Duque / San Luis Potosí

ES IMPORTANTE Y justo que todos los traba-
jadores reciban su recompensa de fin de año, 
para que sus familias puedan celebrar, por lo 

menos un momento, en la temporada invernal.
Celso Alberto Casas Alva / Apan

Instagram
NO SOY EMPLEADO, mi trabajo es inde-
pendiente.

Misael J. Hernández Tlatelpa/ Ciudad Valles

ME PAGARON LA mitad del aguinaldo; la 
otra mitad, el 27 de diciembre.

Laura Guadalupe Caballero Cerdán / Xalapa

SOY JUBILADA DEL Issste. A nosotros nos 
dan 40 días de aguinaldo, dividido en dos par-
tes, 20 días en noviembre y 20 días en enero.

Carmen Martínez / CDMX

Facebook
TRABAJO EN CASA (ama de casa). Yo con-
sidero que es un trabajo sin aguinaldo. Es un 
trabajo de 365 días al año.

Lupita Ortiz / San Mateo Atenco

¿AGUINALDO? ME TIENEN en outsourcing, 
no ha desaparecido.

Armando Ortiz/ Guadalajara

¡SEGUIMOS ESPERANDO EL pago de 
aguinaldo!

David Flores / Cuautitlán

YouTube
YO YA SE lo pagué a mi empleada del hogar. Le 
di tres semanas. Bien merecido. Es muy eficiente.

Martha Zamora / @marthazamora6364

APORTAMOS MUCHO ESFUERZO para que 
los patrones ganen y no seamos reconocidos.

Mike Bloomfield / @mikebloomfield2239

EN DONDE YO trabajo nos dan 30 días de 
aguinaldo y nos lo depositaron el sábado 7 de 
diciembre.

Bernardino Espinos / @bernardinoespinos

A LOS “PRESTADORES de servicios pro-
fesionales por honorarios” no nos dan ni las 
gracias... Aunque la “empresa” sea estatal. 
Nunca cumplen con sus responsabilidades y se 
las quitan con cualquier cosa... 

TheMiau80 / @TheMiau80

YO NO TENGO derecho a la luz del sol, mucho 
menos a la de los cerillos.

Ernesto Macías / @ernestomacias5606

El Foro México
VIVIMOS UNA ETAPA diferente al neolibera-
lismo del pasado, periodo que provocó un retro-
ceso en la economía pública ocasionando pobre-
za en casi todos los sectores públicos y privados.

Mario Gijón Barragán / Nezahualcóyotl

ME PAGAN LA mitad del aguinaldo antes del 
10 de diciembre, la otra mitad a principio del 
próximo año, antes del 6 de enero.

Domingo Olivera / Texcoco

POR MÚLTIPLES RAZONES (trampas, 
política, corrupción, aparentes recortes y unos 
cuantos etcéteras) nunca he ocupado una 
plaza formal. No tengo retiro ni aguinaldo ni 
prestaciones ni nada.

Frank Carlos Richards Macola / Chetumal

Correo: galvanochoa@yahoo.com • Facebook, 
X, Instagram, TikTok, YouTube: galvanochoa

DE LA REDACCIÓN

De acuerdo con las estimaciones 
del gobierno federal, México ten-
drá 147 millones de habitantes 
para 2052, expuso la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, quien destacó que a 50 
años de la creación del Consejo Na-
cional de Población (Conapo), hay 
cambios relevantes en la política 
demográfica del país.

Al encabezar la sesión ordinaria 
de ese organismo, detalló que en las 
pasadas cinco décadas, la esperan-
za de vida pasó de 58 a 75 años de 
edad, a la vez que la tasa de fecun-
didad descendió de 6.5 a 1.6 hijos 
por mujer en promedio, mientras 
la tasa de fecundidad adolescente 
se redujo a la mitad y en tan sólo los 
recientes cinco años hubo una caída 
adicional de 30 por ciento.

En tanto, el crecimiento pobla-
cional pasó de 3.4 por ciento anual 
en los años 60 a 0.8 por ciento en 
la actualidad.

En ese acto, celebrado en el salón 
Revolución del complejo Bucareli, 
Rodríguez Velázquez recordó que 
México cuenta con 132.3 millones 

de habitantes, con lo cual se ubica 
en el décimo lugar de las naciones 
más pobladas.

Grandes tendencias

Advirtió que el país “está en un 
nuevo punto de inflexión con tres 
grandes tendencias que marcan la 
dinámica demográfica actual: el 
crecimiento poblacional por debajo 
de uno por ciento anual, el continuo 
descenso en las tasas de fecundidad 
y el acelerado envejecimiento de 
nuestra población”.

Las nuevas estimaciones, recal-
có, obligan a “repensar el futuro 
con visión clara y sostenible, pues 
así como hace 50 años se logró un 
cambio trascendental en la regula-
ción de la fecundidad, hoy es mo-
mento de impulsar políticas públi-
cas que permitan anticiparse a las 
necesidades en el corto, mediano y 
largo plazos”.

En cuanto a la Estrategia Nacional 
de Prevención del Embarazo en Ado-
lescentes, explicó que se redujo 30 
por ciento la tasa de fecundidad en 
mujeres de 15 a 19 años y disminuyó 
21.5 por ciento la fecundidad forzada 
en niñas de menos de 14 años.

Destaca SG avances 
relevantes en la 
política demográfi ca
Se estima que el país tendrá 147 
millones de habitantes en 2052, 
señaló Rosa Icela Rodríguez
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Atorado, acuerdo entre 
consejeros y funcionarios del 
INE para asignar recursos
FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Consejeros y funcionarios del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) no 
han alcanzado acuerdos respecto 
de la asignación de recursos dispo-
nibles, luego del recorte aplicado 
por la Cámara de Diputados. 

La bolsa actual para este institu-
to es de 20 mil 136 millones. 

De confirmarse las proyecciones, 
elaboradas el miércoles de esta se-
mana, la mayor carga del recorte la 
tendrá la elección judicial, al pasar 
de 13 mil 205 millones de pesos a 6 
mil 132 millones, lo mismo que los 
proyectos especiales del instituto.

De confirmarse esta propuesta, 
el INE operará casi con los recur-

sos inicialmente delineados, esto 
es, con 12 mil 774 millones, apenas 
481 millones menos del panorama 
original. 

De ese rubro, la mayor parte 
del dinero se lo llevan los órganos 
desconcentrados, juntas locales 
y distritales, así como el Registro 
Federal de Electores y la Dirección 
de Administración.

Sin embargo, en ese avance ya 
sólo faltaba determinar a qué le 
quitan 490 millones, para cuadrar 
las cifras. Ayer se pasmó el análisis 
debido a que cada funcionario ar-
gumentaba a favor de los proyectos 
a su cargo.

El estudio hacia esta reasigna-
ción continuará mañana, luego de 
las sesiones del consejo general pro-
gramadas para este viernes.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2829 DÍAS2829 DÍAS 2776 DÍAS2776 DÍAS

Burocracia

Sí
64%

No
25%

No me
 toca
11%
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DE LA REDACCIÓN

El ex secretario de Seguridad Pú-
blica durante el sexenio de Felipe 
Calderón Hinojosa (2006-2012), 
Genaro García Luna, fue traslada-
do definitivamente a la penitencia-
ría federal Lee de alta seguridad en 
Virginia, en la que cumplirá su con-
dena de 38 años de prisión, informó 
ayer la Oficina Federal de Prisiones 
de Estados Unidos (BOP, por sus 
siglas en inglés).

Con número de registro 59745-
177, el ex funcionario de 56 años 
permaneció sólo siete días en el 
Centro Federal de Transferen-
cias en Oklahoma, de donde fue 
trasladado. 

García Luna enfrentó su juicio 

en el Centro Metropolitano de 
Detención de Brooklyn, Nueva 
York, por los cargos de conspi-
ración internacional para distri-
buir cocaína, posesión de droga, 
delincuencia organizada y falsas 
declaraciones. 

El juez de distrito estaduniden-
se Brian Cogan, que se encargó de 
dictar sentencia, el 16 de octubre, 
recomendó que el ex secretario 
fuera enviado definitivamente a 
una prisión cerca de Washington, 
ya que su familia vive en Virginia.

En el sitio web de la penitenciaría 
Lee se informa que la institución 
cuenta con estrictos protocolos de 
comunicación y permite solamen-
te visitas programadas, así como 
correspondencia regulada para 
mantener vínculos familiares. 

DE LA REDACCIÓN

El relator especial para la Libertad 
de Expresión de la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Humanos 
(CIDH), Pedro Vaca, destacó que la 
detención de Dámaso López Serra-
no, El Mini Lic, el 13 de diciembre 
pasado, “es un anuncio importan-
te”, ya que fue señalado como uno 
de los supuestos responsables del 
asesinato de Javier Valdez Cárdenas, 

corresponsal de La Jornada en Sina-
loa, ocurrido el 15 de mayo de 2017. 

“Es un caso emblemático en el 
que aún están pendientes el pleno 
esclarecimiento y la plena justicia”, 
aseveró en redes sociales. 

Indicó que registró la detención 
y solicitud de extradición de López 
Serrano como autor intelectual del 
asesinato del periodista en México.

El Mini Lic fue detenido en Esta-
dos Unidos, país donde dos meses 
después del asesinato de Valdez, se 
entregó a personal de la DEA y se 
convirtió en testigo protegido. Fue 
sentenciado en 2022 a 72 meses de 
prisión y los registros de la Oficina 
Federal de Prisiones estaduniden-

ses señalaban que abandonó la 
cárcel de California en la que se 
encontraba.

Detención de El Mini Lic, relevante para caso de Javier Valdez

  Dámaso López Serrano tiene 
una solicitud de extradición como 
autor intelectual del asesinato del 
periodista. Foto La Jornada

▲ El ex secretario de Seguridad Pública cumplirá una condena de 
38 años en la penitenciaría Lee de alta seguridad. Foto La Jornada

GEORGINA SALDIERNA

Al hacer un balance del periodo 
ordinario de sesiones que recién 
concluyó, la oposición en el Senado 
lamentó que se haya legislado al va-
por, pues ello llevó a que las reformas 
tengan errores y contradicciones.

“Lo que hicieron fue rayonear la 
Constitución por todos lados”, acu-
só el ex dirigente del PAN, Marko 
Cortés, mientras que Morena se 
congratuló de que se hayan apro-
bado 16 reformas constitucionales 
en el lapso de tres meses y medio.

Gerardo Fernández Noroña, 
presidente del Senado, señaló que 
desde el Constituyente del 17, “no 
se veían unas reformas con tal ni-
vel de profundidad, ni siquiera en 
el pasado gobierno del compañero 
presidente López Obrador”.

Agregó que se trabajo de mane-
ra intensa y con el tiempo se valo-
rará este periodo de manera más 
objetiva y fría. “Entonces, nuestro 

balance sin duda es muy positivo”.
Puntualizó que “cumplimos con 

todas, cerramos todavía con las 
tres iniciativas de reformas a leyes 
secundarias, la de Amparo, la re-
glamentación del artículo 105 y la 
del Infonavit”.

Errores y contradicciones

A su vez, Guadalupe Murguía, 
coordinadora del PAN en la Cáma-
ra alta, sostuvo que se aprobaron 
reformas trascendentes, como la 
judicial, pero se hizo al vapor y así 
no se debe trabajar, porque las ini-
ciativas llevan imprecisiones, erro-
res y contradicciones.

En este marco, apuntó que la 
oposición no tuvo margen de par-
ticipar en la construcción de una 
propuesta. Morena hizo valer su 
mayoría y “nuestro trabajo” fue 
reactivo y cuestionando las omisio-
nes, en el debate y en los medios de 
comunicación.

Para el siguiente periodo de 

sesiones que se inicia en febre-
ro, la senadora por Querétaro 
dijo esperar que se trabaje con 
mayor reflexión y mesura. Que 
“nos permitan participar y hacer 
verdaderamente un función le-
gislativa en la que podamos ser 
incluidos”.

Por su lado, Cortés Mendoza 
estimó que el periodo que termi-
no el 15 de diciembre pasado, fue 
“desastroso”y atribuyó las prisas 
del partido guinda por aprobar 
diversas iniciativas, a su interés 
en avalarlas antes de que se pe-
leen y los legisladores salgan de 
su control. “Por eso fue una dia-
rrea legislativa”.

Insistió en que Morena pre-
sionó, coaccionó y compró a 4 
senadores para poder aprobar 
sus reformas; dos del PRD, un 
ex panista y uno de Movimiento 
Ciudadano.

Lo que no ganaron a la buena 
lo obtuvieron a la mala, subrayó 
el ex dirigente del PAN.

ALMA E. MUÑOZ 
Y EMIR OLIVARES

Con el mandatario de Colombia, 
Gustavo Petro, acordamos impul-
sar a mujeres como candidatas a 
la Secretaría General de la ONU 
y a la Organización de Estados 
Americanos (OEA), ratificó ayer 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

Dijo que, en la reunión del lunes 
pasado, en Palacio Nacional, “pla-
ticamos de ello. Es importante en 
la OEA, obviamente es América 
Latina y el Caribe. Entonces po-
nernos de acuerdo entre varios 
países para poder impulsar una 
candidatura con una visión dis-
tinta a la actual”. 

Y también “para Naciones Uni-
das, que pueda una mujer enca-
bezar la Secretaría General y no 
es que hayamos dicho nombres 
en particular, sino comenzar a 
trabajar en ello”.

En su habitual conferencia de 
prensa, indicó que pidió al canci-
ller Juan Ramón de la Fuente y al 
jefe de la Oficina de Presidencia, 
Lázaro Cárdenas Batel, que se 
involucren en estos temas.

Impulsar la candidatura de 
una mujer, “es una visión dife-
rente, de prosperidad compar-
tida”, afirmó.

A pregunta expresa sobre 
si tiene candidata, afirmó 
que no, “todavía estamos en 
pláticas”.

ENRIQUE MÉNDEZ

Dedicados desde septiembre a 
aprobar las reformas del ex presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, los diputados dejaron de lado 
el trabajo en comisiones, donde 
se acumulan 546 iniciativas que 
continuarán congeladas hasta el 
siguiente periodo de sesiones, que 
comienza en febrero.

Ayer mismo, por ejemplo, en una 
sesión extraordinaria semipresen-
cial, la Comisión de Seguridad 
aprobó apenas su plan de trabajo, 
cuando el primer periodo ordinario 
ya concluyó, y autorizó solicitar a la 
mesa directiva una prórroga para 
discutir las 14 iniciativas que ha 
recibido hasta el momento.

Cuando las actividades en la cá-
mara se redujeron al mínimo y los 
diputados ya salieron de vacacio-
nes, dicha comisión acordó que su 
propósito es “elaborar dictámenes 
a iniciativas, minutas y proposicio-

nes con punto de acuerdo, con una 
visión objetiva, profesional y cola-
borando con los distintos grupos 
parlamentarios” y mantener con-
tactado no sólo con la Secretaría de 
Seguridad, sino con la ciudadanía.

Por acuerdo de la legislatura 
pasada, los asuntos que ya no re-
visaron las comisiones se desecha-
ron de plano, así que la 66 Legis-
latura en curso comenzó de cero 
en la recepción de propuestas de 
reforma.

Las comisiones, a su vez, sólo se 
instalaron, aprobaron sus planes 
de trabajo y las opiniones sobre el 
presupuesto para al próximo año.

Desde el 1 de septiembre que co-
menzó la Legislatura, hasta el 13 de 
diciembre que concluyó el primer 
periodo de sesiones, el Ejecutivo, 
las bancadas, las legislaturas loca-
les y el Senado presentaron 564 
iniciativas, según el Servicio de 
Información para la Estadística 
Parlamentaria, de las cuales sólo 
se aprobaron 17 dictámenes.

Congelan en San Lázaro 
546 iniciativas hasta febrero

Trasladan a García 
Luna a penal cerca de 
su familia en Virginia 

México y 
Colombia 
impulsarán
a mujeres 
para la ONU

Aún pendiente, 
que se haga 
justicia: relator 
de la CIDH

Celebran aprobación de 16 reformas en 
el Senado; se legisló “al vapor”: oposición



ASTILLERO

Infonavit: ¿sólo estridencia mediática? // 
¿Denuncias contra ex directores? // “Partidos 
y saltimbanquis”// ¡Hasta el seis de enero!

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A PROPIA PRESIDENTA 
Sheinbaum clasificó el tema como 
un “abrir de cloaca”, realizado por 
Octavio Romero Oropeza: el Infona-
vit y los inmensos negocios realiza-

dos por sus directivos y por las representacio-
nes del sindicalismo charro y el empresariado 
siempre acomodaticio.

TRANSAS Y MÁS transas. Miles de millones 
de pesos. Señalamientos duros desde la Maña-
nera, con detalle de casos aberrantes y escan-
dalosos, más explícitos y concretos que, por 
ejemplo, lo mencionado en febrero de 2020 
por Carlos Martínez Velázquez, director del 
Infonavit, durante todo el sexenio obradorista, 
al referirse al contrato de prestación de servi-
cios de Telra Realty, por cinco mil millones de 
pesos que esa firma pretendía bailarse, aunque 
tuvo que devolver 2 mil millones.

LA VIGOROSA DIFUSIÓN de estos casos 
se produce cuando la actual administración 
federal necesita reforzar su discurso a favor de 
una reforma en el Infonavit, que sus opositores 
están impugnando vivamente. Pero, como en 
otros casos de estridencia mediática estratégi-
ca, no hay visos de activación real de los meca-
nismos judiciales de castigo a los culpables del 
saqueo y la corrupción.

AYER MISMO, LA Presidenta matizó, en la 
Mañanera: “esta investigación (...) pues va a 
derivar en seguir informando lo que se está en-
contrando; y las demandas penales, si es nece-
sario, que tengamos que presentar. Algunas de 
ellas, como fueron hace tiempo, pues hay que 
ver si todavía hay espacio para su denuncia, si 
no están… pues ya pasó el tiempo para poderla 
presentar (...) Vamos a seguir denunciando. 
Y ahí, donde haya espacio todavía, denunciar 
administrativa y penalmente”.

ES DECIR, ¿NO se tocará a exdirectores del 
Infonavit, como Alejandro Murat y David Pen-
chyna?, le plantearon a la Presidenta, quien 
respondió: “Pero no es un asunto si se van a to-
car. Se presentan las denuncias y lo que se ha-

ga (...) Es que ‘este es un asunto político’, ahora 
quieren hacerlo político. No, no es político, es 
un asunto de defensa del ahorro de los trabaja-
dores”. Y, ante la insistencia con referencias de 
nombres y apellidos, añadió Sheinbaum a los 
periodistas: “Sí, pero ustedes están poniendo 
nombres. Entonces, la mayor corrupción de 
lo que se mencionó ayer se dio en el último 
periodo de Peña y otras que vienen de antes” 
(https://goo.su/Gz85eK ).

¿QUÉ OPINAN QUIENES amablemente leen 
esta columna: habrá denuncias penales y admi-
nistrativas contra presuntos responsables de 
tanta corrupción en el Infonavit? ¿Se promove-
rá el desafuero del ahora senador por Morena, 
Alejandro Murat, y se actuará judicialmente 
contra él, y contra David Penchyna, este tam-
bién largamente señalado por actos de corrup-
ción, pero hasta ahora igualmente impune? 
¿Quedará todo en mero escarceo mediático y 
retórico para “justificar” las reformas a la ley 
de tal instituto?

AYER, EN ESTE espacio, debió consignarse el 
calificativo de saltimbanqui para el político que 
fue director del Infonavit y ahora es senador 
morenista. Dado que algún error impidió tal 
cita, en compensación puede leerse el texto 
del gran analista y maestro de ciencia política, 
profesor, investigador y articulista Octavio 
Rodríguez Araujo, titulado “Partidos y sal-
timbanquis”, publicado en febrero de 2011 y 
en cuyo último párrafo apuntaba, entre otras 
frases: “Así están las cosas y no veo que en 
corto plazo vayan a cambiar. Vivimos ahora un 
país de precandidatos más que de partidos, y 
de candidatos a cuenta del mejor postor (...) El 
país no aguanta más este obsceno intercambio 
de candidatos entre partidos ni un sistema de 
partidos que no ofrecen nada para modificar el 
rumbo de la nación.” (https://goo.su/QDQX8s )

EL AUTOR DE las presentes líneas estará 
ausente durante dos semanas, para volver a 
publicar el lunes 6 de enero. Así que aprovecha 
para desear a sus lectores felices fiestas de 
temporada y un 2025 activo y participativo. 
Gracias por el acompañamiento a lo largo de 
este 2024 tan intenso, cargado de signos y he-
chos relevantes. ¡Hasta el próximo enero!

CARLOS FIGUEROA
CORRESPONSAL
NUEVO LAREDO, TAMPS.

Unos 30 mil connacionales abordo de 
alrededor de 7 mil 500 vehículos cru-
zaron por el municipio fronterizo de 
Tamaulipas, como parte de la Carava-
na Migrante 2024, para dirigirse hacia 
sus lugares de origen en México, prin-
cipalmente el estado de Querétaro. 

En el operativo de seguridad par-
ticipan al Instituto Nacional de Mi-
gración (INM), la Guardia Nacional 
y la estatal, Secretaría de la Defensa 
Nacional y autoridades municipales, 
con el objetivo de asegurar un cruce 
fluido y seguro para los paisanos.

Seguismundo Doguín Martínez, titu-
lar del INM en Tamaulipas, destacó las 
facilidades otorgadas para esta movili-
zación por parte de las autoridades de 
Laredo, Texas, y las de Nuevo Laredo. 

La coordinación entre las distin-
tas instituciones permitió agilizar 
los trámites y procesos, garantizan-
do que los connacionales pudieran 
continuar su viaje sin contratiempos.

A los paisanos se les dio una cá-
lida bienvenida con banderas de 
México, al tiempo que autoridades 
locales y federales les brindaban 
apoyo y asesoría. 

Verónica Loredo, subsecretaria de 

Turismo de Tamaulipas, recordó que 
en la entidad existen estaciones se-
guras y que el programa Ángeles Ver-
des vigila las vialidades para asistir a 
los paseantes en caso de emergencia.

El operativo contó con la ayuda adi-
cional de autoridades de Querétaro, 
quienes desplegaron 80 elementos y 
35 unidades para acompañar a los 
connacionales durante su trayecto. 

Este año, la caravana celebra su 
18 edición, un evento significativo 
sobre todo para los paisanos que 
regresan a su terruño en entidades 
como Querétaro, Guanajuato, San 
Luis Potosí y Zacatecas. 

Para ellos, el regreso a México 
representa momentos de alegría al 
reunirse con sus seres queridos en 
las fiestas decembrinas.

El flujo de vehículos comenzó 
temprano, a partir de las 3:30 de 
la mañana, cuando los primeros 
viajeros comenzaron a cruzar por 
el puente internacional 2. Según es-
timaciones, los ocupantes de unos 7 
mil 500 vehículos fueron asistidos y 
acompañados por diversas fuerzas 
de seguridad.

Carmen Lilia Canturosas, alcal-
desa de Nuevo Laredo, instruyó 
a los equipos de protección civil, 
bomberos y tránsito y vialidad pa-
ra que brindaran atención y apoyo 
a los connacionales. 

Reciben asistencia 30 
mil paisanos al cruzar 
de regreso al país
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▲ La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, acordó trabajar con 
permisionarios y operadores de juegos y 
sorteos, bajo un esquema de “cero 

corrupción”, informó ayer la titular de la 
dependencia tras un “diálogo abierto” con los 
representantes de ese sector. Foto tomada 
de X

PATRÓN OAXAQUEÑO ● ROCHA

PERMISIONARIOS DE JUEGOS, EN GOBERNACIÓN
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Formación de 
estudiantes autónomos 
en la UNAM
FERNANDO JIMÉNEZ MIER Y TERÁN* 

J
oan Coromines, en su Breve diccio-
nario etimológico de la lengua caste-
llana, señala los dos componentes 
de la palabra autónomo: autós= 
propia, misma, y nómos= ley. Gros-

so modo, podría decirse que un estudian-
te es autónomo cuando obra, actúa o se 
conduce siguiendo dictados propios. Sin 
embargo, hay que tejer fino. Lo autóno-
mo y la autonomía, como todo en la vida, 
son relativos, no tienen una aplicación 
absoluta. Luego, entonces, la conducción 
autónoma del estudiantado en la vida 
escolar está acotada por situaciones di-
versas (biológicas, sicológicas, históricas, 
éticas y sociales, entre otras). He de decir, 
de una buena vez, que, si un educador se 
ocupó por formar estudiantes realmente 
autónomos, ese fue Célestin Freinet; y, 
aunque parezca extraño, no solía utilizar 
la palabra “autónomos” para explicar su 
proceder y resultados en la sala de clase.

Los estudiantes de la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM), in-
cluidos los de bachillerato, tienen, antes 
que nada, una naturaleza humana que 
los faculta para obrar autónomamente. 
Sí, por propia naturaleza, el estudiantado 
está llamado a ser autónomo al razonar 
y orientar su proceder, actuando con 
total libertad y absoluta responsabilidad; 
pensando siempre en las demás perso-
nas, sin descuidar la propia. El estudian-
tado, además, también por naturaleza, 
requiere muestras de que es aceptado y 
respetado en la vida escolar, tanto por 
sus compañeras y compañeros como por 
el profesorado. En reciprocidad, debe 
comprometerse a aceptarse y respetarse, 
a aceptar y respetar a los demás. Confor-
me a su naturaleza, y eso también es de-
terminante en el desempeño autónomo, 
el estudiantado necesita saberse exitoso 
en la realización de sus propósitos. Re-
quiere, además, también por naturaleza, 
fomentar su autoestima, valorarse y 
quererse; a la vez que comportarse con 
humildad, con espíritu sencillo. Necesita, 
por supuesto, conocer las necesidades e 
intereses propios y los de sus compañeras 
y compañeros, dialogar con todos, llegar 
a acuerdos grupales tomados democrá-
ticamente en asamblea. La cooperación 
generosa entre el estudiantado es otra 
exigencia marcada por la naturaleza hu-
mana para favorecer la vida autónoma.

Por si lo anterior fuera poco para al-
canzar el proceder autónomo, el estudian-
tado requiere desempeñar en la escuela, 
cada día, un trabajo digno, interesante, 
desafiante, intenso y gozoso; un trabajo 
inacabado y diferente, acompañado 
siempre por el pensamiento crítico y por 
la búsqueda incansable, o tanteo experi-
mental, como Freinet llama a esta última. 
Sí, por supuesto, la alegría, la fe licidad y 
el amor, crecientes, que han de estar cris-
talizados en el desempeño au tónomo, son 
condiciones inherentes a la naturaleza 
humana del estudiantado. Tener comodi-
dad, igualdad y seguridad en el aula son 
otras de las condiciones de la naturaleza 
humana para avanzar en el fortalecimien-
to autónomo del estudiantado.

Freinet, con el buen sentido que le 
caracteriza, explica que la naturaleza 

humana, tan referida en estas rayas, 
es la más segura de las educadoras, y 
por eso apela a ella, dice que hay que 
seguirla, escucharla con atención. La 
naturaleza humana llama urgentemen-
te, no nada más al estudiantado, sino 
también al profesorado y los directivos 
de la UNAM, a ocuparnos seriamente en 
facilitar el comportamiento autónomo 
del estudiantado, y de paso, ¿por qué 
no?, a revisar el medio universitario para 
adecuarlo a que el profesorado también 
ejerza una actuación que, en lo sucesivo, 
sea genuinamente autónoma. Los traba-
jadores y sus líderes sindicales no debe-
rán quedar exentos de participar, en la 
medida de las posibilidades, del proce-
der autónomo. Considero, además, que 
la clase gobernante de la UNAM muy 
bien podría ser sensible y asumir con 
sensatez, como propia, la tarea del pro-
ceder autónomo, al lado del estudianta-
do, el profesorado y los trabajadores.

Imagine el amable lector lo que signi-
ficaría un bachillerato universitario, pla-
gado de estudiantes que en su desempe-
ño se conduzcan de manera autónoma; 
actuación aderezada con cooperación, 
confianza, comodidad, éxito, libertad, 
responsabilidad, igualdad, aceptación, 
respeto, alegría, seguridad, autoestima, 
sencillez, diálogo, democracia, pensa-
miento crítico, trabajo digno, diverso, 
desafiante y gozoso, buen sentido y 
tanteo experimental, como principales 
ingredientes. Imagine lo fortalecidas 
que resultarían las licenciaturas y pos-
grados de la UNAM al recibir en sus 
aulas bachilleres autónomos en toda la 
extensión de la palabra. Imagine la ri-
queza de los textos libres escritos por el 
estudiantado en torno a su desempeño 
autónomo en la UNAM. ¡Una chulada!

Llegará algún día, no pierdo la espe-
ranza, en que estudiantes, profesorado, 
trabajadores y directivos de la UNAM, 
todos autónomos en plenitud, podamos 
reflexionar con conocimiento de causa 
sobre los alcances de la llamada auto-
nomía universitaria; cuyo significado 
gelatinoso, desde que surgió en 1929, 
no se ha podido precisar, siendo que es 
muy urgente redimensionar sus alcan-
ces y pertinencia. Reflexión y discusión 
que no nos pertenece en exclusiva a los 
universitarios, y de la que deberán par-
ticipar los gobernantes y los sectores so-
ciales, que así lo decidan, especialmente 
los más desfavorecidos.

Me viene a la memoria la primera 
sección del periódico Excélsior del 8 de 
julio de 1977. En sus páginas, el rector 
Guillermo Soberón Acevedo defendió su 
decisión de solicitar la invasión policiaca 
a la Ciudad Universitaria; justificada –
decía él– por la violación a la autonomía 
universitaria ocasionada por la huelga 
de los profesores unidos a los traba-
jadores; por otro lado, en las mismas 
páginas, los sindicalistas denunciaban la 
violación de la autonomía universitaria 
por la intransigente decisión del rector. 
Y así, en lo sucesivo, la desorientación 
sobre el tema, hasta la fecha. De ese 
tamaño es la confusión que prevalece 
sobre la autonomía universitaria.

¡Elevemos la mirada de la educación!
Profesor en la UNAM 
jimenezmy@gmail.com

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

F
altan unos días para Navidad; 
sin embargo, se ha convertido 
en tradición para un servidor 
usar este espacio para una 
breve reflexión sobre la impor-

tancia que tiene el próximo martes 24 en 
la vida de cada de uno de nosotros.

Diciembre es un mes significativo, al 
ser el último del año es inevitable que no 
sólo cambie el clima, que las ciudades y 
el viento se tornen más fríos, sino que 
además las compras y la vida se aceleran 
un poco. Sorprendentemente, también 
de manera inexplicable advertimos que 
de forma casi desapercibida la nostal-
gia irrumpe en nosotros de forma más 
cotidiana, que el deseo por librarnos de 
compromisos laborales y estar en casa se 
hace más presente y que de una manera 
u otra recordamos a las personas presen-
tes o ausentes que son significativas en 
nuestra vida.

Los cambios en este 2024 arribaron 
como siempre, sin previo aviso; muchos 
se movieron de ciudad o de residencia, 
algunos decidieron modificar rutinas y 
reinventarse, y otros desgraciadamente 
han estado perdiendo su estabilidad la-
boral, pero estoy convencido de que los 
momentos de esparcimiento y de reposo 
se han transformado en algo esencial pa-
ra continuar creciendo, personal, laboral, 
espiritual y emocionalmente.

Por otro lado, hay que reconocer que 
los problemas que más aquejan a la po-
blación son la violencia, el crimen y la 
inseguridad. De acuerdo con el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública con corte a octubre en 
el país se han registrado 36 mil 119 homi-
cidios, 667 feminicidios, 374 secuestros, 
29 mil 530 abusos sexuales, 453 mil 239 
robos; 277mil 810 delitos contra la fa-
milia y 2 mil 407 casos de corrupción de 
menores, por mencionar algunos de los 
rubros más presentes.

La situación es crítica; no podemos 
pasar por alto que comunidades enteras 
han sido secuestradas por el crimen or-
ganizado, que cada vez más gente se está 
viendo obligada a abandonar sus hogares 
y está teniendo que huir de su entorno; 
lo cual, sin duda, ha sumido a muchos 
lugares y familias en la desolación y la 
tristeza.

Por otro lado, lamentablemente la vio-
lencia también está presente en el mundo 
entero, y es que los frentes abiertos entre 
Rusia y Ucrania e Israel y los grupos 
terroristas de Hamas y Hezbollah conti-
núan dejando cientos de muertos; incluso 
el papa Francisco se pronunció en favor 
de la paz: “Hago un llamamiento a los go-
bernantes y la comunidad internacional 
para llegar a la fiesta de Navidad con un 
alto el fuego en todos los frentes”.

Esta suplica de paz es sumamente 
necesaria frente a una sociedad marcada 
por las guerras, el crimen y la violencia, 
pero sobre todo es un acto necesario de 
empatía frente a miles de personas que 
han perdido a padres, hijos o familia y 
amigos, a quienes el dolor los ha para-
lizado y ha transformado sus vidas y a 
quienes continuar con una vida “normal” 
les será casi imposible.

Ante un panorama complejo, Navi-
dad se convierte en una fecha llena de 
esperanza, porque la llegada de Jesús 
revolucionó su época y ha trascendido 
en el tiempo, sus parábolas, la manera 
en que actuó con sus discípulos y con la 
gente que lo acompañaba, sus palabras 
de consuelo, aliento y esperanza, así co-
mo la calidez con que trató a todos, hoy 
continúan presentes en la inocencia y an-
helo de niños, en las convicciones férreas 
contra las injusticias, en los consejos de 
padres, en el abrazo amoroso de nuestra 
pareja, en las expresiones de cariño de 
amigos; sólo tenemos que detenernos 
a prestar atención al mensaje de Dios a 
través de la vida cotidiana.

La Navidad nos invita a hacer un alto, 
reflexionar y renovar fuerzas; además, 
nos llama a volcar la mirada hacia 
nuestro interior y a trabajar en transfor-
marnos en aquello a lo que nos convocó 
Jesucristo: apoyar a los otros basados en 
el amor, a perdonar para sanar nuestro 
corazón, a entender que Dios sólo quiere 
que seamos felices sin dañar a los otros, 
pero sobre todo, a tener fe, porque no 
importan los desafíos que enfrentemos, 
si nos acercamos a Él y confiamos en Él, 
sabrá guiarnos para comprender sus 
enseñanzas.

Es difícil entender por qué cuando 
diciembre aparece, la paciencia y la año-
ranza se ciernen sobre nosotros, pero 
sobre todo nos conmovemos de formas 
inexplicables ante situaciones que antes 
pasábamos por alto. 

Hoy ante cambios cada vez más repen-
tinos y un mundo con más celeridad, es 
necesario regresar a aquellas simples, 
pero imprescindibles muestras de amor: 
como escuchar atentamente sin voltear 
constantemente al celular, impulsar a 
quienes sienten el mundo encima, dar 
gracias por todas las experiencias, por la 
confianza que han depositado en noso-
tros y por la esperanza que hemos puesto 
en los demás, y a rentender y restablecer 
el tiempo de calidad.

Es hora de cambiar el enfoque al perci-
bir el dolor ajeno, de no ser indiferentes, 
de transformar nuestros esquemas, de 
rencontrarnos con esa versión de noso-
tros que de niños o adolescentes anhelá-
bamos ser, pero también de que, aunque 
el dinero y las cosas materiales son 
importantes, es mucho más significativo 
escucharnos con amor y paciencia para 
cambiar aquello que en el fondo sabemos 
necesario hacer.

Jesús, a través de su palabra, nos ense-
ñó muchas lecciones, y continúa hacién-
dolo a través de las sonrisas de los niños, 
de los consejos y amor de nuestros abue-
los, en la mirada de quien amamos o con 
un día nuevo cargado de colores; todo 
depende de que abramos el corazón para 
escucharle, atenderle y servirle, porque 
para eso vivimos, para servir al prójimo.

¡Feliz Navidad!
*Consultor en temas de seguridad, inte-
ligencia, educación, religión, justicia, y 
política

Es hora de cambiar 
el enfoque al percibir 
el dolor ajeno, de no 
ser indiferentes

Navidad: 
trabajemos 
por la paz
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El 20 de enero paralizarán la Tierra

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
l Instituto Nacional de 
Antropología e Historia 
(INAH) publicó recien-
temente el libro Tren 
Maya, Tsíimin K’áak, 

por las vías de la transformación, 
(2024, 343 pp.), coordinado por 
su director general, antropólogo 
Diego Prieto, quien escribe la 
introducción, y en el que reúne 
17 participaciones que refieren 
aspectos de este emblemático me-
gaproyecto iniciado en la pasada 
administración, a concluir durante 
la actual. Este libro fue presentado 
por las autoridades del instituto 
en la FIL de Guadalajara, como 
novedad editorial, en la que se es-
pecificó que: “incorpora la voz de 
las dependencias de gobierno, em-
presas y actores vinculados con la 
obra” (https://mediateca.inah.gob.

mx/islandora_74/islandora/object/
libro%3A1051).

Efectivamente, y como un hecho 
inusual en las publicaciones del 
INAH, destacan los textos de auto-
res adscritos a los consorcios em-
presariales que estuvieron a cargo 
de la construcción del Tren Maya, 
como Mota-Engil Latinoamérica, 
Grupos Carso, Azvi, Indi/ICA, Igni-
tia Desarrollos y Alstom México, y la 
notable participación de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional –instan-
cia de coordinación del Tren–, aun-
que en este caso, la autoría de los 
capítulos no se personaliza. Se inicia 
con una suerte de presentación del 
gobernador de Tabasco, Javier May 
Rodríguez, y textos de directivos de 
las secretarías de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Bienestar, Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales, Hacienda y Crédito 
Público, de tal forma que sólo tres 
de los 17 capítulos fueron escritos 
por funcionarios del INAH. 

Así, el carácter apologético de 
Por las vías de la transformación 
campea el conjunto de los textos. 
El Tren Maya es presentado como 
un proyecto que propugna un “de-
sarrollo sustentable, equilibrado y 
justo, que sembrará el crecimiento 
y cosechará bienestar para la gente 
del sureste, un detonador del pro-
greso”, del turismo de masas, y de 
comunicación con Centroamérica 
y con el Canal Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec; en suma, lo 
que hace un tiempo fue conocido 
como el Plan Puebla-Panamá. Son 
identificados “grupos de vocación 

conservadora”, opositores al gobier-
no de la Cuarta Transformación, 
que han bombardeado por todos los 
medios la obra del Tren Maya, por 
considerarlo “políticamente renta-
ble”, y aliándose a “supuestos am-
bientalistas” y grupos mediáticos, 
que emprendieron una “campaña 
de desinformación y calumnias con-
tra el proyecto”. 

Si empresarios, militares y altos 
funcionarios pueden expresar li-
bremente lo que piensan sobre su 
propio desempeño, como jueces y 
partes de la controvertida obra del 
Tren Maya, e incluso desplegar sus 
sorprendentes y especializados co-
nocimientos sobre arqueología y an-
tropología social, hace unas sema-
nas comparecimos como testigos de 
descargo, frente a la demanda y el 
levantamiento de actas administra-
tivas contra el arqueólogo Fernando 
Cortés de Brasdefer, por atreverse 
a plantear en redes sociales sus fun-
dadas críticas sobre la destrucción 
del patrimonio cultural durante el 
salvamento arqueológico del Tren 
Maya. Sus detractores implementan 
una queja en el Órgano Interno de 
Control del Instituto, buscando su 
cese y violentando su derecho a la 
libre manifestación de las ideas.

Obviamente, no se mencionan en 
la obra en comento, libros, docu-
mentos y artículos científicos y de 
difusión, muchos escritos por inves-
tigadores del INAH, como la com-
pilación coordinada por Giovanna 
Gasparello y Violeta Núñez Rodrí-
guez, Pueblos y territorios frente al 
Tren Maya, escenarios sociales, eco-

nómicos y culturales, que, en este ca-
so, publicó el Sindicato Nacional de 
Profesores de Investigación Científi-
ca del Instituto, en el año 2021, y en 
el que en su calidad de integrantes 
de un “espacio colectivo de análisis 
que se tejió en un diálogo continuo 
con organizaciones de base y de la 
sociedad civil”, se plantearon en su 
volumen interrogantes de urgente 
solución, y que incumben a los auto-
res del libro examinado: “¿Quiénes 
serán los beneficiarios del ‘desa-
rrollo’ económico que promete el 
discurso oficial sobre el Tren Maya? 
¿Cuál es el costo social de la turisti-
ficación de territorios y culturas, y 
su mercantilización en beneficio de 
quienes pueden comprar su reman-
so de ocio y esparcimiento? ¿Cuáles 
consecuencias tendrá el nuevo 
‘ordenamiento territorial’ para el 
sistema de propiedad social vigente 
en el sureste mexicano y para las 
territorialidades comunitarias, in-
dígenas y campesinas? Frente al in-
cremento de múltiples violencias en 
las urbes hiperturísticas del Caribe 
mexicano, ¿es oportuno proyectar 
nuevos centros urbanos con voca-
ción turística? ¿Cuál es la valoración 
otorgada al patrimonio histórico 
y arqueológico, y a la población 
que históricamente lo ha cuidado, 
por la racionalidad del desarrollo 
 turístico?”

Estos interrogantes no son con-
testados por los empresarios. mili-
tares y funcionarios, autores de Por 
las vías de la transformación, aunque 
siguen tan vigentes como el derecho 
a disentir.

¿Cuál es el 
costo social 
de la turis-
tifi cación 
de territo-
rios y cul-
turas, y su 
mercantili-
zación en 
benefi cio 
de quienes 
pueden 
comprar su 
remanso 
de ocio y 
esparci-
miento?

JORGE CARRILLO OLEA

E
n el ambiente de la guerra fría, 
Hollywood se dio a la tarea de 
alertar al ciudadano de los peli-
gros del comunismo, lo que cine-
matográficamente se tradujo en 

la producción de docenas de thrillers y me-
lodramas muy rentables poblados de espías 
soviéticos o de traidores estadunidenses. 

Hubo un número no menor en que la ma-
ligna amenaza llegaba a la Tierra en forma 
de los que genéricamente llamamos marcia-
nos, siempre dotados de tecnología militar 
como para acabar con el estilo de vida desa-
rrollado por EU, lo que juzgaban 
un riesgo universal.

En medio de esta tendencia ideológica y 
mercantil surgió The Day the Earth Stood 
Still, producción con que el director Robert 
Wise se opondría a lo que era una rentable 
moda. Para ello produjo el primer filme paci-
fista, aquel en que de otras galaxias vendrían 
seres buenos y no solamente buenos si no 
que eran amenazadores: “Si ustedes, terríco-
las, no cambian su sistema de vida, nosotros 
preventivamente los destruiremos por ser 
una amenaza universal”.

Luego surgiría la estupenda comedia de 
Peter Sellers Como aprendí a amar la bomba. 
Sin quedarnos atrás, nosotros menos tétri-
cos y más alegres creamos un chachachá: 
Los marcianos llegaron ya.

Estos párrafos pueden juzgarse triviales, 
impropios, pero no es así. Efectivamente, 
nos colgamos de una idea creada hace 50 
años, pero si la obra es vieja, nuestras rea-
lidades están presentes como amenazas 
tangibles y con tendencia a empeorar. No, 
ningún extraterrestre nos va a destruir vio-

lentamente privándonos de nuestras fuerzas 
de gravedad, rotatoria o traslatoria, no. 

Lo que ya estamos produciendo es la 
descomposición de todas nuestras formas 
de vida digna, las que se derivan de concep-
ciones filosóficas que el mundo occidental 
creó hace 3 mil años, precisando la dignidad 
de la conducta humana. Su concreción fue 
mediante el mejoramiento de su calidad de 
vida, entonces inventamos la democracia, el 
desarrollo y la salud, aceptando mil errores.

Todo eso está en progresiva descomposi-
ción, no sólo en lo abstracto de la filosofía y 
sus valores sobre la calidad de la convivencia 
armónica, sino en lo material. En nuestra ru-
ta todo está o pronto estará hundido en una 
degradación general. 

Abundan los indicadores: nuevas enferme-
dades, aumento de la pobreza, destrucción 
ambiental. Hay dolorosas llagas ya presentes 
que, en consecuencia, sangrarán mañana: 
líderes políticos que asustan más que crear 
climas bonancibles, guerras limitadas con 
más riesgo de crecer que de extinguirse.

El discurso inaugural de Trump es una 
inquietud mundial. Como previó San Juan: 
¿acabará por surgir otro anticristo, tipo 
Napoleón y Hitler? El futuro presidente es 
el hombre más poderoso del mundo en dé-
cadas y controla el motor y el timón del país 
más fuerte nunca visto.

Un tema que le es preferido son aquellas 
guerras en un momento clasificadas como 
locales, Ucrania, Palestina, Siria, Irak, Líba-
no, Israel, dejaron de serlo ya que irradian 
peligros de convertirse en algo mayor como 
ser detonador de otros conflictos mayores o 
no militares.

El narcotráfico como mal social del que no 
pueden desvincularse el lavado de dinero y 
tráfico de armas es un factótum de alarma 

mundial. ¿Qué países son proveedores de ca-
pital y armas a los ejércitos hoy en guerra?, 
pues los mismos que hablan de paz. Según 
el Instituto Internacional de Investigación 
de las Armas de Estocolmo, 75 por ciento lo 
proveen entre EU, Rusia, China, Francia y 
Alemania.

En este leve repaso no puede desestimar-
se, porque son piezas en el tablero, a países 
que pasan por malos momentos y, por ende, 
son víctimas tangenciales de los poderosos 
y de sus propios conflictos: México con el 
narco; Georgia libertaria; Venezuela, Cuba 
y Nicaragua en ruinas; Argentina desgober-
nada; Corea del Sur golpista; Colombia con 
narcoguerrilla; España en crisis política y en-
frentando a Marruecos; Perú con presiden-
tes encarcelados y otros efímeros, y Bolivia 
que no puede vivir después de Evo.

De aceptarse que el mundo sangra, que se 
deshace sin buenos horizontes, volveríamos 
nuestras esperanzas a aquel extraterrestre 
que amenazó con poner al mundo en orden; 
sin embargo, las predicciones son contrarias: 
estamos solos y nos esperan cuatro años de 
violencia extrema, los de la era Trump II, el 
comandante de la gendarmería universal 
con objetivos, metas y tiempos que sólo él 
determina, porque sólo a él convienen.

Dentro de tan preocupante esquema 
estamos nosotros, sus fastidiosos vecinos. 
México, que, desde la óptica del ogro, somos 
el origen de sus males. Para salvar la digni-
dad y entereza habremos de acudir a artes 
diplomáticas, a habilidades negociadoras y 
hazañas concretas gran sentido práctico. 

El elemento complementario de la fór-
mula es el hecho incontrovertible de que el 
ogro no come lumbre. Para bien o mal, algo 
sabremos el próximo 20 de enero.
carrillooleajorge@gmail.com
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EMIR OLIVARES
Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo firmó un decreto para pro-
teger a la industria textil mexicana 
–que genera alrededor de 400 mil 
empleos–, el cual fija un arancel 
temporal de 35 por ciento a 138 
fracciones de mercancías confec-
cionadas y 15 por ciento a la impor-
tación de 17 fracciones de textiles.

El decreto incluye, además, el 
incremento de la lista de los pro-
ductos que no se pueden importar 
mediante el Programa de la Indus-
tria Manufacturera, Maquiladora y 
de Servicios de Exportación.

Durante la mañanera de ayer la 
mandataria federal explicó que se 
trata de una serie de acciones toma-
das por su administración “para for-
talecer el desarrollo económico de 
México y la producción nacional”.

También se informó que como 
parte de las medidas instauradas 
por el Servicio de Administración 
Tributaria y la Agencia Nacional 
de Aduanas de México para hacer 
corresponsables del combate al 
contrabando, la evasión y la elusión 
fiscal a los 861 agentes aduanales 
activos, se detectó que 40 de estos 
actores incurrieron en irregulari-
dades y omisiones, por lo que a la 

fecha a siete se les ha retirado la 
patente aduanal.

La jefa del Ejecutivo aseguró que 
los gobiernos de la 4T buscan erra-
dicar la corrupción, por lo que al 
hacer corresponsables a los agen-
tes aduanales se busca incrementar 
los ingresos para destinarlos a pro-
gramas sociales e inversión públi-
ca, al impulso de la economía del 
país, la disminución de la pobreza, 

así como de las desigualdades.
Por su parte, el titular de la Secre-

taría de Economía, Marcelo Ebrard 
Casaubón, explicó que el objetivo 
del decreto es evitar que se abuse 
de las disposiciones vigentes para 
perjudicar a la industria textil mexi-
cana, “una de las más importantes 
en materia de empleo en el país”.

Indicó que hay firmas que “es-
taban engañando a la autoridad” 

importando productos “interme-
dios” para la industria sin el pago 
de impuestos, con el argumento de 
que eran para fabricar piezas que 
se exportarían, pero en realidad las 
vendían en el mercado nacional.

“Hay empresas que dicen eso, 
pero no lo hacen así, venden aquí 
un producto sin pagar IVA, ISR, 
ni aranceles, más barato que una 
empresa mexicana establecida que 
va a estar en desventaja en relación 
con quien trae ese producto termi-
nando. Para que no abusen de esa 
disposición es una puerta que va-
mos a cerrar”, enfatizó.

Aseveró que con el decreto se 
fomentará el desarrollo de la in-
dustria nacional, como parte de 
la prosperidad compartida; se 
promoverán condiciones justas de 
mercado, se evitarán prácticas que 
afecten el empleo y la competitivi-
dad, así como el contrabando técni-
co; se privilegiará el comercio con 
mercados con los que México tiene 
tratados comerciales, y aumenta-
rán la competitividad y el empleo 
de la industria nacional.

ALEJANDRO ALEGRÍA

El sector privado celebró el decreto 
firmado por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo para aumentar 
hasta 35 por ciento los aranceles 
a prendas de vestir que se quedan 
ilegalmente en el país para ser ven-
didas y evitar el abuso de programas 
de incentivos a la exportación, pues 
se allana el camino para aumentar 
la fabricación de prendas hechas en 
el país, con un mayor cantidad de 
insumos nacionales.

“Estas iniciativas y otras que nos 
faltan –hay que seguir trabajando 
en aduanas– son el primer paso 
para resolver los temas y cambiar 
esas importaciones por producción 
nacional”, señaló en conferencia el 
dirigente de la Cámara Nacional de 
la Industria Textil (Canaintex), Ra-
fael Zaga Saba.

Explicó que los fabricantes de 
textiles del país y de prendas de 

vestir utilizan 40 por ciento de ma-
teriales hechos en México, por lo 
que las medidas anunciadas por el 
titular de la Secretaría de Economía 
(SE), Marcelo Ebrard Casaubón, en 
la conferencia matutina de la Presi-
denta permitirán que esta cifra sea 
mayor y beneficie a toda la cadena 
productiva, la cual comienza desde 
el campo.

De acuerdo con datos del decreto, 
el mal uso del Programa de la Indus-
tria Manufacturera, Maquiladora y 
de Servicios de Exportación (IM-
MEX) se agravó en meses recientes, 
pues mientras se importaron mil 
124 millones de piezas de diferen-
tes tipos de prendas de vestir en los 
primeros nueve meses de este año, 
se exportaron 821 millones, es decir, 
se quedaron en el país 353 millones 
de piezas para ser vendidas de for-
ma ilegal, lo que representó 30 por 
ciento de la ropa importada.

DORA VILLANUEVA

Más allá de los agentes aduanales, 
hay varios actores que participan 
en las actividades de comercio ex-
terior, desde las autoridades (SAT, 
ANAM y Secretaría de Economía) 
hasta privados como transportis-
tas, firmas de logística, terminales 
aéreas, portuarias y los propios 
importadores, cuyo padrón re-
quiere una depuración, enfatizó 
Miguel Cos Nesbitt, presidente de 
Confederación de Asociaciones de 
Agentes Aduanales de la Repúbli-
ca Mexicana (Caaarem).

“Hay oportunistas de los secto-
res económicos que siempre están 
tratando de burlar las leyes, a las 
autoridades y a los propios agen-
tes aduanales, y existen cuestiones 
tanto de información como en las 
prácticas comerciales que están 
lejos del alcance del agente adua-

nal”, sostuvo Cos Nesbitt, luego de 
que en la conferencia matutina de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo se señaló la participación 
de agentes aduanales en facilitar 
evasión en el comercio exterior.

“Los agentes aduanales no im-
portamos, sólo intervenimos en los 
trámites de entrada y salida de las 
mercancías de los contribuyentes. 
Por lo que son los importadores los 
responsables de retornar aquellas 
mercancías que ingresan de mane-
ra temporal bajo un programa de 
fomento, la Secretaría de Econo-
mía de otorgarlo, el SAT (Servicio 
de Administración Tributaria) 
de regularlo y vigilar su retorno 
en tiempo y la ANAM (Agencia 
Nacional de Aduanas México) de 
revisar el trámite de importación 
y exportación”, señaló.

Con el aval del SAT, los agentes 
aduanales son personas o entida-
des encargadas de gestionar los 

trámites necesarios para el despa-
cho de mercancías en la aduana. 
“En México, pocos actores son tan 
vigilados y fiscalizados”, recalcó 
Cos Nesbitt, al tiempo subrayó que 
su gremio no se presta a prácticas 
ilícitas.

“Todas nuestras cuentas están 
fiscalizadas por el SAT, y la ANAM 
tiene registro de nuestro personal 
de confianza” detalló el presidente 
de la Caaarem en una carta. Agre-
gó que, cuando se incumple con 
algún requisito o se comete una 
infracción, las responsabilidades 
para los agentes aduanales pueden 
llegar al ámbito penal.

Sin embargo, aclaró Cos, de ha-
llarse alguna “actuación irrespon-
sable e ilegal” por parte de alguno 
de los más de 800 agentes adua-
nales agremiados en la Caaarem, 
“éste deberá asumir su responsa-
bilidad y las consecuencias de sus 
actos”.

Impone México aranceles de 35% 
para proteger a la industria textil

REPRESENTA ALREDEDOR DE 400 MIL EMPLEOS

Benefi cia a toda la cadena 
productiva, celebra la IP

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.70 20.85
Euro 21.06 21.07

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.80%
Cetes 91 días 9.84%
TIIE 28 días 10.42%

Inflación
Noviembre 0.44%
De nov. 2023 a nov. 2024 4.55%
Reservas internacionales
228 mil 654.3 mdd al 13 de diciembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 69.91 -0.67
Brent 72.88 -0.51
Mezcla mexicana 64.65 -0.69

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 49 mil 254.47 unidades
Variación puntos -713.97
Variación por ciento -1.43
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Se combatirá el 
contrabando 
técnico y prácticas 
que afecten la 
competitividad
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 Marcelo Ebrard explica el plan 
sobre textiles en la mañanera de 
la presidenta Claudia Sheinbaum.
Foto Germán Canseco

Los agentes aduanales, vigilados y
fi scalizados como pocos: Caaarem



DORA VILLANUEVA

La revisión a las operaciones de 
comercio exterior han resultado 
en la suspensión de 9 mil 334 con-
tribuyentes del padrón de impor-
tadores y exportadores este año, 
debido a causales que van desde 
el no cumplir con la presentación 
de las obligaciones fiscales, como 
la declaración anual, hasta la fal-
sificación de documentos que ava-
len operaciones, la inexistencia de 
los supuestos proveedores en el 
extranjero, incluso el mal uso del 
programa IMMEX.

De acuerdo con los registros 
del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), con corte al 16 
de diciembre, se habían dado de 
baja a 9 mil 334 contribuyentes 
del padrón de importadores y ex-
portadores, casi cuatro veces lo 
registrado el año pasado, cuando 
se eliminó a 2 mil 577 y aún más 
lejos de los mil 135 contribuyentes 
que fueron suspendidos en 2022 y 
los 751 de 2021.

Este padrón está conformado 
por personas físicas y morales que 
buscan importar mercancías a las 
que el SAT, además de pedirles los 
requisitos básicos y no estar lista-
dos en los operaciones de presun-
tas factureras, también les requie-
re contar con un agente aduanal o 
representante legal que realice sus 
operaciones de comercio exterior.

De acuerdo con la información 
del SAT, las bajas del padrón de 
importadores y exportadores 
que se han realizado en el último 
año se deben sobre todo a que los 
contribuyentes no presentaron 
sus declaraciones de impuestos 
o incumplieron con alguna otra 
obligación fiscal, así como el no 
haber realizado operaciones de 
comercio exterior en un periodo 
que exceda 12 meses.

También hay casos en que el 
contribuyente presentó sus sus-
pensión de actividades en el RFC 

y, por tanto, también se les dio de 
baja como importadores y expor-
tadores, pero también hay caso de 
baja del padrón por conductas que 
podrían resultar en simulación de 
operaciones.

Empoderamiento de Negocios 
Mexicanos SA de CV; Unusual Ca-
pital Partners SAPI de CV; Jacie-
ría JM SA de CV; Adrián Guerra 
Acosta y Rosa Isela Negrete Jimé-
nez fueron dados de baja porque 
la información de su proveedor en 
el extranjero, o su domicilio fiscal, 
consignada en los comprobantes 
fiscales era falsa o inexistente. 
Además de esto, para Operadora 
Chronos se suma que no acreditó 
el cumplimiento de sus obliga-
ciones ni realizó la información 
completa en más de una ocasión.

También, como ejemplo, Co-
mercialización y Logística Lier 
SA de CV; CSA Plastics Molding 
S de RL de CV; Milky Woay SA de 
CV; Terminales de Cargas Espe-
cializadas SA de CV; Corporación 
Portuaria de Veracruz SA de CV; 
Comercial Froper SA de CV y He-
riloom Farms S de RL de CV no 
contaron con la documentación 
que ampare sus operaciones de 
comercio exterior; a International 
Global Service & Global Group In-
ternational SA de CV se le dio de 
baja por alterar los documentos 
de sus operaciones de comercio 
exterior.

Welch Allyn de México S de 
RL de CV y Proyecto Ecoambien-
tales de México SAPI de CV que 
estaban dentro del programa 
IMMEX, no tenían las mercan-
cías importadas temporalmente 
al amparo de su programa en los 
domicilios registrados ante el SAT 
o no contaban con la infraestruc-
tura necesaria para llevar a cabo 
las operaciones de maquila de las 
mercancías importadas temporal-
mente. En tanto que Interlantin 
S de RL de CV fue dada de baja 
del programa por la Secretaría de 
Economía. 

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Una medida como la anunciada 
este jueves por el gobierno federal 
para proteger a la industria textil 
mexicana forma parte de “un ob-
jetivo estratégico” de respaldo a la 
planta productiva nacional. No es 
una acción contra ningún país en 
particular, acota Marcelo Ebrard, 
secretario de Economía.

Se trata de proteger a la plan-
ta productiva nacional evitando 
el contrabando o la introducción 
irregular de artículos, comenta el 
funcionario en una conversación 
con La Jornada en sus oficinas de 
la Secretaría de Economía.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
firmó ayer un decreto que impone 
un arancel –o gravamen– de 35 por 
ciento sobre el precio de ingreso al 
país a productos textiles que llegan 
de países con los que México no tiene 
tratado comercial. Esta acción sigue 
a otras tomadas recientemente por 
la administración federal como la 
Operación limpieza, que se ha reali-
zado en la capital del país, Hermosi-
llo, Sonora, y Saltillo, Coahuila, que 
busca atacar el contrabando y la pi-

ratería, dos prácticas que terminan 
por afectar a productores nacionales.

Ebrard inscribe estas acciones 
como parte del fomento al desa-
rrollo de la industria mexicana y la 
búsqueda de aumentar el contenido 
nacional en los bienes que se con-
sumen en el país. En la medida que 
ambas partes se consoliden, aumen-
tará el empleo en México.

Prácticamente la mitad de los 
productos que ingresan al país co-
mo importaciones temporales para 
la industria textil libre de aranceles, 
y que en teoría deberían ser incor-
porados a una prenda que debería 
ser exportada, se queda en México, 
de acuerdo con los datos aportados 
por el secretario Ebrard.

Un problema que se agudizó

El sector textil, a decir de los pro-
pios empresarios del ramo, ha sido 
uno de los más afectados de toda 
la planta productiva nacional por 
las importaciones irregulares o una 
suerte de contrabando disfrazado.

“La entrada irregular de produc-
tos textiles es un grave problema 
para esa industria en México”, co-
mentó a La Jornada Vidal Llerenas, 

subsecretario de industria y comer-
cio de la Secretaría de Economía.

Agrega que las medidas anuncia-
das este jueves buscan encarecer la 
entrada irregular de textiles, a par-
tir de la imposición de un arancel 
de 35 por ciento, aplicable a todas 
esas mercancías que lleguen desde 
países con los que México no tiene 
tratado de libre comercio.

Por una parte, el gobierno impu-
so el arancel y, por la otra, impedirá 
que se queden para la venta produc-
tos que ingresan al país como im-
portación temporal para ser añadi-
dos a prendas que se manufacturan 
aquí para la exportación.

“Se tendrá que ir evaluando la 
temporalidad de las medidas”, ex-
pone. Explicó que el gobierno fe-
deral tuvo “bastante” diálogo con 
los empresarios textileros antes del 
anuncio de las medidas.

También está el tema de las agen-
cias aduanales, las instancias del 
sector privado desde las que se rea-
lizan los trámites de importación. 
“Es evidente que hay un tema con 
las agencias aduanales, se importan 
textiles de manera brutal y eso es 
algo que se debe investigar porque 
se ha agudizado”.

Ebrard: respaldo estratégico a 
la planta productiva nacional

Fueron dados de baja del 
padrón de importadores 
y exportadores más de
9.3 mil contribuyentes
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Zaga Saba comentó que con el 
decreto esas camisas y pantalones, 
entre otro tipo de ropa de vestir, 
que entraban sin pagar IVA y aran-
cel, ya lo tendrán que hacer y no 
habrá abuso del programa IMMEX.

“Como gobierno, corresponde 
que las condiciones de competencia 
leal, de piso parejo, que es la fun-
ción del gobierno como regulador 
para que este mercado libre en el 
que México funciona sea justo y 
parejo es fundamental. El mensa-
je que estamos recibiendo y es lo 
central de sus anuncios, es que la 
voluntad y la capacidad y el enten-
dimiento están ahí”, dijo Juan Pablo 
Maauad, presidente de la Cámara 

Nacional de la Industria del Vestido 
(Canaive), quien dijo que los efectos 
se verán en seis meses.

“Me parece muy correcto que 
se vaya haciendo una política que 
no es de proteccionismo, ni de ce-
rrar, sino de ir revisando sector por 
sector para de que de esta manera 
podamos incentivar nuestra in-
dustria y pueda seguir creciendo”, 
mencionó en otro foro Sergio Con-
treras Pérez, presidente ejecutivo 
del Consejo Empresarial Mexicano 
de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce).

Por separado, el Consejo Nacional 
de la Industria Manufacturera de 
Exportación (Index) dijo avalar los 
esfuerzos para evitar prácticas ilíci-

tas, pero expresó “reservas de que 
la medida sea totalmente efectiva”. 

El organismo reconoció que 
se quedan prendas de vestir bajo 
otras condiciones, “sugirió”, que 
este tipo de medidas “sean revisa-
das anticipadamente y a fondo con 
Index en coordinación con la SE 
y los representantes de la cadena 
textil-confección”.

Benefi cia a toda la cadena...

DORA VILLANUEVA

México tiene años siendo un 
importador neto de productos 
textiles, al menos desde 2006 la 
industria mexicana ha vendido 
menos al extranjero de lo que se 
compra en general. Sin embargo, 
desde 2020, China es el principal 
vendedor de textiles a México, en 
lugar de Estados Unidos.

De acuerdo con con la balanza 
comercial de mercancías de Mé-
xico, hasta julio de 2024, el país  
había vendido 781 millones de dó-

lares en el sector textil y compra-
do mil 293 millones de dólares al 
exterior. Desde abril, la Secretaría 
de Economía ha implementado 
una serie de medidas para prote-
ger al sector.

El año pasado, el país compró 
13 mil 214 millones de dólares 
en textiles a otras economías y 
vendió 9 mil 244 millones, prin-
cipalmente a China (4 mil 621 
millones), Estados Unidos (3 
mil 214 millones), Vietnam (665 
millones), Bangladesh (595 mi-
llones) e India (472 millones de 
dólares).

China sustituyó a Estados 
Unidos como principal 
proveedor textil a México

/ 12 P ▲ Alejandro Malagón, 
presidente de la Concamin; 
Rafael Zaga, de la Cámara 
Nacional de la Industria Textil, 
y José Pablo, de Canaive, 
elogiaron el decreto para 
proteger a la industria.
Foto Yazmín Ortega Cortés
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Infonavit, atraco descarado // Neoliberales: 
¡al abordaje! // Mafi a roba ahorro obrero

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
L DESTAPE DE la cloaca en el Info-
navit sólo confirma –si a estas altu-
ras alguien tiene dudas– que el grito 
de batalla del régimen neoliberal fue 
¡al abordaje! para saquear a la nación 

y a los mexicanos, asaltar a las instituciones del 
Estado, robar las propiedades de la nación y 
armar jugosísimos negocios privados, y, como 
dice el clásico, el grupo político-empresarial 
que dominó al país a lo largo de 36 años no 
dejó piedra sin labrar. Y el inventario del daño 
causado parece inagotable, porque donde se 
apriete sale mierda en cantidades industriales.

ES EL CASO del Infonavit, una institución 
con objetivo social: fraudes; corrupción; estafa; 
despojo de viviendas; colusión de empleados, 
notarios, despachos, integrantes del Poder 
Judicial, empresas y peritos valuadores; trian-
gulación de recursos; indemnizaciones multi-
millonarias irregulares; tráfico de influencias; 
directivos (se menciona a David Penchyna y 
Alejandro Murat, ambos con Peña Nieto) invo-
lucrados en actos ilegales y connivencia de los 
sectores empresarial y de los trabajadores en 
el consejo de administración del organismo, 
quienes se ampararon para evitar la interven-
ción de la Auditoría Superior de la Federación; 
sueldos y prestaciones de cuento de hadas 
(ilegales) para los funcionarios y representan-
tes obrero-patronales; daño multimillonario 
al ahorro de los derechohabientes; contrata-
ciones ilegales; venta irregular hasta en cuatro 
ocasiones de un mismo inmueble; condona-
ción fiscal a las “vivienderas”; construcciones 
inconclusas y abandonadas, aunque pagadas a 
privados al 100 por ciento; impunidad a manos 
llenas y un interminable etcétera.

TODO ELLO SUCEDIÓ en los gobiernos 
neoliberales, pero ahora sus voceros y cabezas 
visibles pretenden envolverse en la bandera de 
la pureza y la honestidad, y a coro gritan: con 
la reforma al Infonavit, “¡el gobierno te quiere 
robar tus ahorros!, ¡te los va a quitar!”, cuando 
es un hecho que de forma por demás descara-
da los prianistas ya los hurtaron a lo largo de 
los años, ¡y en qué proporción!”. Eso sí, silencio 
sepulcral sobre robo, fraude y todo lo demás 
en la citada institución. Por cierto, queda la du-
da: si este festín de corrupción estaba a la vista 
de todos, ¿por qué no se destapó la cloaca en el 
sexenio anterior?

UN EJEMPLO DEL despilfarro, del negocio 
privado con recursos de los trabajadores, es 
documentado por La Jornada (Juan Carlos G. 

Partida, corresponsal): “Tlajomulco de Zúñiga 
es el municipio con más viviendas abandona-
das del país; 77 mil, según el censo de vivienda 
y población 2020 del Inegi; sólo en la etapa 15 
de Lomas del Mirador hay 500 departamen-
tos distribuidos en decenas de edificios que 
quedaron en obra negra desde 2013, luego 
de que la constructora privada Homex (Luis 
Armas Rousse es el presidente del consejo 
de administración; también aparecen Urbi, 
la ya quebrada Geo, Sare, Ara y algunas más) 
estuvo a punto de reventar, pues no pudo ter-
minarlos y fueron absorbidos por bancos que 
ahora no pueden comercializarlos ante la falta 
de inversión para concluir un proyecto con 
escasas perspectivas de venta. La delincuencia 
organizada se ha apropiado de esta desolada y 
remota área al sur de la zona metropolitana de 
Guadalajara, para sepultar a sus víctimas en 
fosas clandestinas”.

UNA MÁS: “EN el estado de México existen 
más de 150 mil viviendas de interés social 
abandonadas por diversos motivos, principal-
mente en los municipios aledaños al AIFA; no 
hay servicios básicos adecuados, la infraes-
tructura de los desarrollos habitacionales no 
fue terminada y no cuentan con vialidades su-
ficientes; persiste la delincuencia e invasiones 
a esos predios. Las miles de casas se ubican en 
Zumpango, Huehuetoca, Tecámac, Ecatepec y 
Nextlalpan. Durante tres sexenios se quedaron 
abandonadas y son las que ahora pretenden 
recuperar instancias gubernamentales como 
parte de la política de vivienda del gobierno 
federal” (La Jornada, Javier Salinas y Silvia 
Chávez, corresponsales).

DICE EL DIRECTOR del Infonavit, Octavio 
Romero, que “en la última década se ha dado 
un déficit en la construcción de vivienda para 
los trabajadores de menores ingresos; existen 
7.3 millones de derechohabientes que aunque 
pueden acceder a un crédito en el instituto, en 
el mercado no encuentran vivienda acorde a 
sus capacidades económicas”.

Y COMO ES costumbre, Ricardo Monreal, 
solícito defensor de la patronal, no deja de 
poner palos en la rueda para que no avance la 
reforma al Infonavit.

Las rebanadas del pastel

NO TIENE REMEDIO: cada que intenta “defen-
der” el nombramiento del impresentable Jorge 
Luis Lavalle, Layda Sansores se hunde más.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Agencias contratadas no tienen 
derecho a ofender a usuarios
JULIO GUTIÉRREZ

Los despachos de cobranza, em-
presas que son contratadas por los 
bancos para recuperar los créditos 
vencidos, no tienen derecho a ame-
nazar u ofender a los deudores, evi-
denciarlos públicamente ni tampo-
co enviar o presentar documentos 
que parezcan ser escritos judiciales 
para aparentar un embargo, indi-
can datos oficiales.

En el Registro de Despachos de 
Cobranza de Condusef existen más 
de 400 empresas que están autori-
zadas para recuperar los créditos 
vencidos, sobre todo de los consu-
midores que deben a los bancos.

Sin embargo, éstos tienen reglas 
específicas que no deben violar, 
pues la única finalidad que tienen es 
obtener de vuelta los recursos que 
fueron prestados por los bancos.

Para que a una persona la busque 
un despacho de cobranza tienen 
que haber pasado por lo menos 90 

días sin que haya efectuado un pa-
go de su deuda. En ese momento se 
considera cartera vencida y es cuan-
do los bancos acuden a estos gesto-
res para comenzar con el proceso 
de recuperación correspondiente.

Entre las reglas que deben se-
guir estos agentes externos, que 
son extrajudiciales, está no utilizar 
un nombre o denominación que se 
asemeje a una institución pública; 
tampoco usar números de teléfono 
que aparezcan en el identificador de 
llamadas como confidencial, oculto, 
privado o con cualquier otra expre-
sión que impida su identificación.

Según la Condusef, los despa-
chos tampoco pueden “amenazar, 
ofender o intimidar al deudor, fa-
miliares, compañeros de trabajo y 
cualquier otra persona que no ten-
ga relación con la deuda” y “se en-
tenderá por amenazar e intimidar, 
al anuncio de un posible embargo o 
acción de cobranza de manera judi-
cial o extrajudicial, o con actos para 
infundir miedo y temor”.

JULIO GUTIÉRREZ

De enero a noviembre, un total de 
21 mil 777 quejas fueron levanta-
das por parte de los clientes de la 
banca en contra de los despachos 
que éstos contratan para recuperar 
los créditos vencidos, cifra 14.4 por 
ciento superior si se compara con 
las 18 mil 955 que fueron presen-
tadas en el mismo periodo del año 
pasado, demuestran cifras oficiales.

Se trata de los despachos que los 
bancos contratan para hacer gestio-
nes de cobranza, mismos que tienen 
reglas establecidas para realizar sus 
labores y que en ocasiones no son 
respetadas, pues intimidan, amena-
zan o acosan a los deudores.

Las últimas cifras de la Comisión 
Nacional para la Protección y De-
fensa de los Usuarios de Servicios 
Financieros (Condusef), indican que 
la principal reclamación en contra 
de estos agentes es por realizar ges-
tiones de cobro, negociaciones o res-
tructuraciones de deuda a personas 
que no son el deudor, con un total de 
7 mil 623 quejas, cifra 16.2 por cien-
to superior si se compara con las 6 
mil 560 reportadas el año previo.

La segunda causa por la cual 
los clientes se quejaron contra los 
despachos ante la Condusef es por-
que dichas entidades amenazaron, 
ofendieron o intimidaron al cliente, 
familiares o compañeros de traba-
jo, con un total de 7 mil 103 quejas, 
cantidad 11.9 por ciento arriba res-
pecto a las 6 mil 346 que hubo el 
año pasado en el mismo rubro.

El incremento de las quejas en 
contra de estas instituciones se 
presenta antes de fin de año y de 
cara a la cuesta de enero, periodo 

en el que tradicionalmente estos 
agentes intensifican las gestiones 
de recuperación de cartera.

Menos reclamos a bancos

De acuerdo con la Condusef, de 
enero a noviembre, en total, los 
bancos privados recibieron 142 mil 
594 quejas por parte de sus clien-
tes, cifra 4.6 por ciento menor si se 
compara con las 149 mil 455  repor-
tadas en el mismo periodo de 2023.

Se trata del tercer mes consecu-
tivo en que las quejas en contra de 
los bancos levantadas por parte de 
sus clientes van a la baja en un mo-
mento en que cada vez hay más ins-
tituciones de crédito. Entre enero y 
noviembre, pero de 2023, la tasa de 
crecimiento de las reclamaciones 
era de 7.8 por ciento.

Los consumos no reconocidos 
son la causa de queja más común, 
con 28 mil 287, lo que implicó un 
aumento de 11.6 por ciento si se 
compara con las 25 mil 355 recla-
maciones levantadas de enero a 
noviembre de 2023.

Las tarjetas de crédito son el pro-
ducto bancario con más reclama-
ciones en el periodo, con un total de 
44 mil 257, seguido de las de débito, 
con 35 mil 84. En el primer caso, 
las quejas presentadas son 17.4 por 
ciento superiores respecto a 2023, 
mientras en el segundo hubo una 
disminución de 5.3 por ciento.

Al ser el banco de mayor presencia 
entre los que operan en el país, BB-
VA figura como la institución con el 
mayor número de reclamos, con 26 
mil 924, seguido de Banamex con 22 
mil 233, y después Banco Azteca, de 
Grupo Salinas (también controlador 
de Elektra) con 20 mil 756.

Al alza, quejas contra 
despachos que cobran 
adeudos bancarios

▲ En Tlajomulco, Jalisco, hay 77 mil viviendas abandonadas. Foto Arturo Campos Cedillo
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MANUEL PAJARITO ANDRADE, creador del icónico escudo del club de futbol Pumas, 
falleció ayer a los 80 años de edad a causa de múltiples enfermedades, entre ellas 
anemia, informaron amigos cercanos al artista en su cuenta oficial de Facebook. 
Pajarito Andrade egresó de la facultad de Arquitectura y en 1974 creó el logo que 

representaría a los universitarios con colores azul y oro así como la silueta de un puma. 
No obstante, el plantel auriazul fue el único en obtener los beneficios económicos de la 
comercialización –de los cuales el autor fue excluido– de la emblemática imagen. Foto 
Joshua Reyes Sámano                  DEPORTES / P 10a
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MERRY MACMASTERS 

Un equilibrio de voces, puntos de 
vista, estilos y miradas caracteriza 
a los 32 artistas que participan en 
la carpeta Maizal gráfico, producida 
en el taller de grabado del Complejo 
Cultural Los Pinos (CCLP). 

En las obras expresan su opinión 
respecto del maíz, sobre todo acer-
ca de los riesgos y peligros que sig-
nifican las semillas transgénicas, o 
bien sobre el vínculo de este cultivo 
con la historia cultural de México. 

Las piezas se presentarán a par-
tir de hoy en el Pasillo del Arte del 
Mercado Gastronómico 20 de No-
viembre, en el Centro Histórico de 
la ciudad de Oaxaca. 

Se trata de 32 grabados de igual 
número de creadores con una tra-

yectoria “ya muy probada”, así co-
mo emergentes. 

El proyecto original consistió en 
elaborar las carpetas para distri-
buirlas a los 32 estados del país, por 
medio de la Secretaría de Cultura 
federal, con el propósito de exhibir-
las en museos y centros culturales. 

La muestra en Oaxaca es parte 
de una iniciativa promovida por el 
artista oaxaqueño César Villegas. 

El taller de grabado del CCLP tie-
ne varias líneas de trabajo, señala el 
coordinador del mismo, Fernando 
Gálvez. Una consiste en invitar ar-
tistas a realizar grabados y litogra-
fías “con temas específicos de inte-
rés para el México contemporáneo. 

“Cuando empezamos a producir 
Maizal gráfico estaba candente, en 
el contexto del Tratado de Libre 
Comercio, la disputa respecto de 
la prohibición que emitió el gobier-
no de México para sembrar maíz 
transgénico, ya que la semilla es 
central para nuestra cultura y 
alimentación.”

Se convocó para este trabajo a 
Daniel Lezama, Demián Flores, 
Alberto Castro Leñero, Érik Pérez, 
Joel Rendón, Coral Revueltas y Pa-
tricia Soriano, aunque también hay 
artistas más jóvenes y en ascenso, 
como Sergio Sánchez Santamaría, 
Lucio Santiago, Isabel Mendoza y 
Ana Rojas.

Para Gálvez, la carpeta ofrece 
una “riqueza estética muy gran-

de. Hay piezas que abordan, por 
ejemplo, leyendas, tradiciones 
orales, mitos que nos vienen desde 
lo precolombino hasta los pueblos 
vivos indígenas actuales. Luego, 
hay manifestaciones muy idíli-
cas que tratan el tema de manera 
festiva. 

“Otros, en cambio, lo abordan en 
forma crítica y con una expresión 
tal vez más dura, pues la agroindus-
tria y los elementos tóxicos están 
enfermando a la sociedad, no sólo 
de México, sino a escala global.” 

La carpeta Maizal gráfico ya se 
ha exhibido en Morelos y Veracruz. 
Jorge Rubio y Ramón Durán son 
los impresores del taller donde se 
trabajan técnicas como litografía, 
linóleo, xilografía, punta seca y 
aguafuerte.

Un sitio con significado

Para Fernando Gálvez es significati-
vo que la carpeta se presente en Oa-
xaca porque éste fue el primer es-
tado que prohibió los transgénicos. 
Además, es “uno de los centros de 
origen del maíz. El sitio de las cue-
vas prehistóricas de Yagul y Mitla, 
en los Valles Centrales de Oaxaca, 
tiene el nombramiento desde 2010 
de patrimonio de la humanidad por 
la Organización de Naciones Uni-
das para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura, debido a la presencia 
de semillas de diferentes especies, 
así como de fragmentos de espigas 
de maíz, uno de los más antiguos 
testimonios de la domesticación de 
esta planta”. 

Respecto del espacio de César 
Villegas en el Mercado Gastronó-
mico de Oaxaca, Gálvez informa 
que hasta el momento ha realizado 
nueve exposiciones que se acompa-
ñan de un periódico que amplía la 
información. Ahí, todas las mues-
tras giran en torno a temas de la 
alimentación, la gastronomía y la 
agricultura. Actualmente, Villegas 
exhibe un centenar de obras con 
el título Axis mundi. Adoratorios 
profanos, en la galería José María 
Velasco.

La exposición Maizal gráfico 
permanecerá hasta el 18 de febre-
ro de 2025 en el Pasillo del Arte del 
Mercado Gastronómico 20 de No-
viembre en el Centro Histórico de 
la ciudad de Oaxaca. 

Se expone en Oaxaca la carpeta 
de grabados Maizal gráfi co
Reúne obras de 32 artistas // Se produjo en el taller de Los Pinos // 
Desde hoy se muestra en el Mercado Gastronómico 20 de Noviembre 

Expresan ideas 
respecto de la 
semilla, sobre 
todo los riesgos 
que enfrenta

Participan 
Alberto Castro 
Leñero, Coral 
Revueltas y Ana 
Rojas, entre otros

  Grabado de Carlos Miguel 
Melgar, Aún con vida, linóleo, 
2022, 78 por 56 cm, y abajo, de 
Demian Flores, Bofo, xilografía, 
2022, 78 por 56 cm. Ambos 
son parte de la exhibición 
de la carpeta Maizal gráfico, 
producida en el taller de grabado 
de Los Pinos. Fotos cortesía del 
Taller de Gráfica de Los Pinos 
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DE LA REDACCIÓN 

Una de las zonas arqueológicas más 
antiguas de la costa norte de Quin-
tana Roo, El Meco, reabrió ayer al 
público tras finalizar los trabajos 
del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Prome-
za) que desarrolla la Secretaría de 
Cultura federal por conducto del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH).

Al ser parte del proyecto estra-
tégico del Tren Maya, este asenta-
miento, que en los años 60 quedó 
dividido por la carretera que une 
Puerto Juárez con Punta Sam, ha 
vuelto a unirse con la franja coste-
ra del Caribe, convirtiéndose así en 
un destino que combinará el interés 
por el pasado maya de la región, con 
el atractivo de playa, de cara a Isla 
Mujeres.

La zona, Beel’ma o Beel’maan, 
nombre maya que significa “canal 

de comercio”, fue una ciudad prós-
pera debido al tráfico marítimo 
desarrollado por los antiguos habi-
tantes de la bahía de Isla Mujeres, 
que tenía vínculos con Tulum, Mu-
yil y Cobá.

Su arquitectura denota delicade-
za en sus acabados, destreza en la 
construcción y cuidado en su estilo 
y elementos decorativos, vestigios 
entre los cuales se han localizado 
pequeños espacios o altares para 
ofrendas, entierros y rituales; no 
obstante su reducida escala, con-
tenía espacios singulares como la 
Plaza, un conjunto de edificios de 
usos civil, religioso y de habitación 
para las elites.

Entre las estructuras sobresa-
lientes está la edificación más alta 
de la región, El Castillo, que mide 
12.5 metros de altura, de la cual se 
cree que era centro de peregrinaje 
y punto de vigía hacia la región de 
Cancún e Isla Mujeres. 

Durante el acto de apertura ce-
lebrado ayer, la gobernadora del 
estado, Mara Lezama, puntualizó 
que estos trabajos representan los 
alcances del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que fortalece la coordinación y 
suma de esfuerzos de todos los sec-

tores con el fin de generar prosperi-
dad compartida para los habitantes 
del estado.

“Se trata de una de las joyas 
arqueológicas más antiguas y em-
blemáticas de la costa norte de 
Quintana Roo. Un bellísimo lugar 
con estructuras ceremoniales, 
altares y adoratorios”, reiteró la 
funcionaria. 

En la ceremonia de apertura, 
organizada por el Centro INAH 
Quintana Roo, en coordinación con 
el gobierno estatal, Lezama felicitó 
a los trabajadores del INAH por el 

trabajo que realizaron para el res-
cate y la restauración de esta zona 
arqueológica, así como al personal 
de la Secretaría de Defensa Nacio-
nal por las obras de infraestructu-
ra que edificó; asimismo, recordó 
que el gobierno del estado donó el 
terreno. 

El Meco es una de las 10 zonas 
arqueológicas de Quintana Roo 
beneficiadas con el Promeza, me-
diante el cual se podrán mostrar los 
resultados obtenidos en investiga-
ción, restauración y construcción 
de su infraestructura. 

Reabrió El Meco, 
una de las zonas 
arqueológicas 
más antiguas de QR
Es uno de los 10 sitios del estado 
benefi ciados con el Promeza

Túnel del Palacio de Bellas Artes
Av. Juárez y Eje Central, Centro Histórico

Aprovecha
hasta el 50%

 El asentamiento es uno de 
los puntos estratégicos del Tren 
Maya, al combinar el interés por 
el pasado maya y el atractivo de 
la playa, de cara a Isla Mujeres. 
Foto cortesía del INAH
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El Círculo de Bellas Artes muestra 
de manera integral y por primera 
vez en España el telón original que 
diseñó y pintó Salvador Dalí para 
el ballet Bacchanale, que se estrenó 
en 1939 en la Metropolitan (Met) 
Opera House de Nueva York.

“Se enseñó dos o tres años y se 

volvió a guardar en una caja que 
heredó uno de los bailarines del 
ballet. Tras el cierre de la compa-
ñía Ballet Russes de Montecarlo en 
1968, el bailarín lo donó a la Uni-
versidad Butler, donde ha estado 
colgado, por eso se cree que está 
tan bien mantenido. Adquirí la caja 
directamente de ellos”, explicó el 
galerista y propietario de la pieza, 
Jorge Alcolea, durante la presen-
tación del telón.

Aunque Alcolea asegura que el 
precio por el que se adquirió es 
confidencial y que el telón origi-
nal no está a la venta, explicó que 
la pieza está asegurada en 10.3 
millones de dólares y que no nece-
sitó restauración, porque estaba 
“muy bien conservado”, pero que 
sí se fijó la pintura para “revivir” 
los colores.

“El hallazgo fue en una subasta 
pública en Estados Unidos hace 

10 u 12 años. Hice la oferta con 
la cual lo pude adquirir, siempre 
con la sorpresa de no haber com-
probado el estado en el que se en-
contraba. Funciona así: compré la 
caja y tenía las fotos antiguas de 
la universidad, todo certificadísi-
mo. Pero la sorpresa es que, como 
dijo Jaime, estaba en perfectas 
condiciones (...) Aun así, incluso 
se notan los desgastes del paso de 
los bailarines entrando y saliendo. 
Eso le da un sabor original”, añadió 
el propietario.

La muestra de los telones podrá 
visitarse hasta el 6 de enero en el 
teatro Fernando de Rojas del Cír-
culo de Bellas Artes; además de las 
visitas libres y gratuitas, la entidad 
organizó un ballet performativo di-
rigido por Jaime Vallaure –comisa-
rio de la exposición– y coreografia-
do por Tania Arias, todas las tardes.

Esta iniciativa se enmarca en 
el “diciembre surrealista” del Cír-
culo, que dedica parte de su pro-
gramación al centenario del Ma-
nifiesto del surrealismo, publicado 
por André Breton, que se suma a 
la exposición Max Ernst: Surrealis-
mo, arte y cine.

El pecado femenino

El decorado de Dalí incluye un te-
lón y cuatro lienzos que tienen el 
Monte de Venus como elemento 
central, que está vinculado con 
referencias como el mito de Leda 
o el pecado femenino. La compo-
sición integra, además, referencias 
renacentistas y “contrastes” entre 
el amor y la muerte, representados 
en las calaveras o fantasmas.

Dalí no llegó al estreno del ba-
llet, en 1939, para el que también 
escribió el libreto, diseñó los deco-
rados y vestuario, consiguiendo lo 
que denominó “ballet paranoico”, 
según explicó el comisario de la 
muestra.

Esta producción de la compañía 
Ballets Russes –creada en 1911 por 
Sergei Diaghilev– contó con otras 
figuras como Coco Chanel, quien 
trabajó en la realización de parte 
del vestuario y de los accesorios, 
aunque, finalmente, fueron con-
feccionados por Barbara Karinska.

PENULTIMÁTUM

Céline Laguarde, 
fotógrafa 
pionera y actual

HACE UN SIGLO, la fran-
cesa Céline Laguarde 
(1873-1961) gozaba de 

reconocimiento mundial como fo-
tógrafa e innovadora de ese oficio. 
De pronto, virtualmente cayó en 
el olvido. Recientemente, hubo un 
redescubrimiento por medio de 
algunas de sus obras inéditas que 
conservó hasta su fallecimiento.

GRACIAS A ESE material, en 
2015 fue incluida en la exposición 
¿Quién teme a las mujeres fotógra-
fas? (1839-1919), en el Museo de la 
Orangerie de París. 

AHORA, EL DE Orsay le rinde 
un merecido homenaje con una 
gran retrospectiva, gracias a la 
colección personal de la artista, 
desenterrada por Thomas Galifot, 
jefe de fotografía del museo, quien 
posee la obra más importante de 
Laguarde.

A TRAVÉS DE más de 200 piezas 
se muestra su obra inédita. Sus 
estudios sobre mujeres con el pelo 
largo recuerdan a los de otra gran 
figura de la fotografía, la inglesa 
Julia Margaret Cameron (1815-
1879). Los retratos de Maurice 
Barrès, Paul Claudel, Darius Mil-
haud, Francis Poulenc y Francis 
Jammes reflejan sus asociaciones 
con el mundo literario y artístico. 

ADEMÁS, EN 1914 Laguarde 
comenzó a practicar la microfoto-
grafía científica, tomando como 
base las investigaciones de su ma-
rido, Édouard Bugnion, profesor 
emérito de la Universidad de Lau-
sana y eminente entomólogo. 

OTROS LOGROS: FUE una de 
las pioneras del “batik de arte’ en 
Francia, método de decoración 
de tejidos mediante teñido. Y del 
pictorialismo, el primer movi-
miento artístico en la historia de 
la fotografía. 

RETRATOS, ESTUDIOS DE fi-
guras y paisajes permiten apreciar 
la reputación que Laguarde gozó 
por su magistral uso del proceso 
de impresión con pigmentos. 

ELLO LE VALIÓ elogios de los 
críticos que vieron en ella una 
contraparte femenina de Robert 
Demachy (1859-1936), líder de la 
fotografía artística en Francia y el 
primero en poner de relieve dicho 
proceso, todavía considerado co-
mo una de las técnicas de impre-
sión más complejas y sofisticadas. 

EN 1932 DEJÓ la fotografía para 
dedicarse a su otra pasión: la mú-
sica, lo que le permitió entablar 
amistad con algunos de los com-
positores más sobresalientes de 
esa época, tal como se detalla en la 
exposición.

EL TRABAJO DE Céline La-
guarde es pionero, original y 
vigente. 

Thomas Mann: Vivir (con Trump)=sufrir
JOSÉ CUELI 

E
n los tiempos desasosegados, 
dolorosos que vivimos, se im-
pone la reflexión. Un incentivo 
es abrevar en la obra de un 
escritor con hondura: Thomas 

Mann. En palabras de García Ponce, 
profundo conocedor de su obra, el artista 
“sabe que ha asistido y hecho visible para 
nosotros el fin de una forma de vida, la 
anulación de una serie de creencias, la 
imposibilidad de mantenerse dentro de los 
seguros cánones que establecía un deter-
minado mundo social”.

Pareciera deslizarse no de la vida a la 
muerte, sino en un continuo vida-muerte, 
fuera del mundo, fuera del “yo”, en un 
tiempo atemporal. La muerte danza se-
ductora frente a los personajes y dentro de 
ellos mismos para conducirnos al terreno 
de lo prohibido. “Ante la descarnada ne-
gación que representa la muerte –nos dice 
García Ponce–, sólo queda entonces con-

vertir un vacío en voz. Y esta es la voz del 
arte: el camino que escoge Hanno Budden-
brook para entregarse a la muerte (…)” ¿la 
sublimación?

Las cartas están echadas y no hay mar-
cha atrás para el novelista que incursiona 
en un camino sin retorno, al espejo de la 
verdad desnuda. Ya no puede engañarse 
ante la naturaleza humana, las vicisitudes 
de la existencia.

Al llegar a la raíz encuentra el inexo-
rable sentido trágico de la existencia: la 
vida-muerte-necesidad y el Más Allá del 
principio del placer freudiano, el desampa-
ro originario, el dolor de la incompletud, 
la compulsión a la repetición que oculta la 
pulsión de muerte.

Sólo después de haber conocido a pro-
fundidad los escritos freudianos, Mann 
hace una valoración y dice: “En lo que a 
mí atañe, al menos uno de mis trabajos, 
el relato Muerte en Venecia, se creó bajo 
la influencia directa de Freud. Sin Freud 
nunca hubiera pensado tratar un tema 
erótico semejante o lo habría tratado de 

otra manera. Si se me permite emplear 
términos militares, la tesis de Sigmund 
Freud representa una suerte de ofensiva 
general contra el inconsciente con el fin de 
conquistarlo. Como artista debo confesar, 
empero, que las ideas freudianas no me 
satisfacen en forma absoluta, incluso me 
inquietan y me hacen sentir empequeñeci-
do. En efecto, las ideas de Freud traspasan 
al artista como un haz de rayos X, lo que 
llega hasta la violación del secreto del acto 
creador”.

En otras palabras, Thomas Mann 
condensa, se autoanaliza en un juego de 
palabras espléndido: (erleben) vivir y (er-
lenden) sufrir; es decir, existe un grado de 
capacidad de dolor si se recuerda que las 
relaciones entre dolor y traumatismo son 
muy estrechas. La transformación de cada 
“vivido en un sufrido, donde cada expe-
riencia vivida deviene una experiencia de 
sufrimiento”.

(Lowenfeld citado por Jean Laplanche. 
La sublimación, editorial Amorrortu).

Por primera vez exhiben en 
España el telón pintado por 
Dalí para el ballet Bacchanale
Estaba guardado en una caja, “muy bien conservado”

▲ El telón decorado por el pintor surrealista 
Salvador Dalí incluye, además del bastidor, cuatro 
lienzos que tienen el Monte de Venus como 
elemento central, el cual está vinculado con 

referencias como el mito de Leda o el pecado 
femenino. Se podrá visitar en el teatro Fernando 
de Rojas del Círculo de Bellas Artes de Madrid a 
partir del 6 de enero. Foto Europa Press
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EIRINET GÓMEZ 

“Los restos de las estrellas al final 
de su vida, conocidos como rema-
nentes estelares, son una ventana 
para descifrar los misterios del 
universo y su evolución. No sólo nos 
acerca a comprender el origen del 
cosmos, sino que también impul-
sa la innovación tecnológica”, dijo 
William Henry Lee Alardin, físico 
de la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM), quien ha 
dedicado más de 20 años de su vida 
a la observación de las estrellas de 
neutrones y agujeros negros.

En entrevista con La Jornada, el 
científico explicó que dependiendo 
de la masa inicial de la estrella, el 
remanente estelar puede adoptar 
diferentes formas: enanas blancas 
(si tiene 8 veces la masa del Sol); es-
trellas de neutrones (si tiene entre 8 
y 25); y agujeros negros (si tiene 25). 

“Si hablamos del final de una 
estrella pequeña, el proceso es 
tranquilo: sus capas externas se 
expulsan lentamente hasta formar 
una enana blanca. En cambio, si son 
masivas terminan con una explo-
sión violenta, arrojando elementos 
a 30 mil kilómetros por segundo.”

Lee Alardin, quien recibió la 
medalla Gabino Barreda en 1992 
y la Distinción Universidad Nacio-
nal para Jóvenes Académicos en 
2009, detalló que si bien durante 
el Big Bang se produjo casi todo el 
hidrógeno y el helio del universo, 
otros elementos como el carbono, 
nitrógeno, oxígeno, hierro, silicio, 
cobalto, níquel y uranio se produ-
cen a lo largo de la vida o muerte 
de las estrellas.

Laboratorio natural

“Es importante estudiar estos re-
manentes porque es en estas con-
diciones extremas que se forma la 
materia de la que está hecha nues-
tra galaxia, nuestro planeta, noso-
tros mismos. Estos fenómenos son 
un laboratorio natural para enten-
der su comportamiento.”

Otra razón para observar cuer-
pos como las enanas blancas, las 
de neutrones o los agujeros negros, 
agregó el astrofísico, es que propor-
cionan datos sobre las poblaciones 
de estrellas en la Vía Láctea y en 
otras galaxias, con ello podemos 
entender su distribución espacial, 
su composición química, sus edades 
y su movimiento.

“Si bien tenemos avances enor-
mes en algunos temas, seguimos sin 
tener claro cómo son los procesos 
de formación estelar y la demogra-
fía estelar. ¿Por qué hay cierto nú-
mero de astros, de ciertas masas, y 
por qué no de otros?

“En la estructura del universo 
a gran escala, las estrellas son el 
bloque fundamental de formación 

de las galaxias, entonces si no en-
tendemos cómo se forman, pues no 
vamos a entender mucho sobre las 
galaxias”, afirmó.

El especialista resaltó que un mo-
tivo más para estudiarlos tiene que 
ver con las herramientas que deben 
crearse para observarlos. “Los re-
manentes estelares están muy ca-
lientes y brillan en luz ultravioleta, 
rayos X y gamma, para verlos hay 
que desarrollar técnicas, instru-
mentos, observatorios, software, 
lo que detona una serie de imple-
mentos tecnológicos que más tarde 
pueden tener otras aplicaciones”.

Por ejemplo, durante la pande-
mia de covid, un equipo de cómputo 
de la UNAM desarrolló una herra-
mienta para hacer análisis de placas 
de tórax para saber si había lesiones 
en los pulmones, con “una técnica 
muy similar a la que se usa en astro-
nomía para ver si lo que se observa 
en el espacio es una mancha o una 
galaxia”. 

En los pasados 10 años, LIGO y 
Virgo, observatorios de detección 
de ondas gravitacionales, han rea-
lizado descubrimientos significati-
vos. Uno de ellos es la presencia de 
agujeros negros en sistemas bina-
rios que tienen entre 50 y 200 veces 
la masa del Sol. 

“Conocíamos agujeros negros en 
nuestra galaxia de 30 y 40 veces la 
masa del Sol, y esperamos ver más 
de esos. Pero LIGO detectó aguje-
ros con masas mayores y que nunca 
habíamos visto. Esto plantea nue-
vas interrogantes, desafíos al co-
nocimiento: ¿qué estrellas dieron 
lugar a estos agujeros negros?”.

Pero el estudio de los remanentes 
no sólo nos acerca a comprender 
el origen del cosmos, sino que tam-
bién impulsa la innovación tecno-
lógica y fortalece la colaboración 
internacional, planteó Lee Alardín, 
quien también dirige la coordina-

ción de Relaciones y Asuntos In-
ternacionales (CRAI) de la UNAM.

“La inversión que requieren 
los proyectos y los sitios desde los 
cuales se pueden establecer obser-
vatorios son razones claves por las 
cuales la astronomía es una ciencia 
muy internacional.

“La lista de lugares adecuados 
para observación estelar es muy re-
ducida, son apenas un par de sitios 
en islas o cordilleras montañosas 
cerca del mar. Ahora, una colabo-
ración técnica y científica permite 
dividir la factura de un proyecto.”

Sobre el futuro y las grandes pre-
guntas por resolver, Lee Alardin 
cree que el trabajo está en lograr 
una mejor caracterización del cos-
mos a partir de la detección de las 
ondas gravitacionales combinadas 
con observatorios que encuentran 
diferentes tipos de luz, como rayos 
X o infrarrojos. “Hay una sección 
del espectro de ondas gravitaciona-
les que no hemos observado”.

El investigador refirió que una 
apuesta para los próximos años 
es el proyecto LISA, que tiene co-
mo objetivo lanzar tres satélites 
en 2037 para observar fuentes de 
ondas gravitacionales de baja fre-
cuencia. Lo que complementará los 
descubrimientos realizados por ex-

perimentos como LIGO y Virgo en 
el rango de altas frecuencias.

En México, destacó el papel 
que juega el telescopio robotizado 
Colibrí que este año se instaló en 
el Observatorio Astronómico Na-
cional de San Pedro Mártir y cuya 
principal finalidad es identificar y 
dar seguimiento a los estallidos de 
rayos gamma. Este artefacto esta-
rá en red con otros dos telescopios 
terrestres en China y el satélite 
franco-chino SVOM lanzado en ju-
nio de este año.

“Los remanentes estelares son 
más que vestigios de estrellas ex-
tintas: son la clave para nuestro en-
tendimiento del origen y el futuro 
del cosmos. Con proyectos como 
LISA y Colibrí, la humanidad está 
más cerca de descifrar los misterios 
del universo y su evolución.”

La humanidad 
está más cerca de 
descifrar los 
misterios del 
universo y su 
evolución

Las estrellas son el bloque fundamental de formación de las galaxias y su estudio impulsa la 
innovación tecnológica, señala el astrofísico de la UNAM, William Henry Lee Alardin
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“Los remanentes estelares son la clave para 
entender el origen y el futuro del cosmos”

▲ Muestra de 22 meses de datos 
de rayos X registrados por el 
Explorador de la NASA, que viaja 
en la EEI, de la Composición 
Interior de las Estrellas de 
Neutrones, durante sus barridos 
nocturnos entre los diferentes 
objetivos a los que apunta. Foto 
tomada de la página de la NASA



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Los músicos Patricio Iglesias y Pon-
cho Figueroa, integrantes origina-
les de Santa Sabina, que tuvo en sus 
filas a la inolvidable Rita Guerrero, 
ofrecen hoy un concierto tributo a 
la banda, leyenda del rock nacio-
nal, en el Centro de Espectáculos 
La Maraka.

A propósito del Tributo a Santa 
Sabina, el baterista Patricio Igle-
sias aclaró que se “revivirán can-
ciones, que suenan actuales, pero 
sin pretender nada más”, la idea es 
recordar los temas de una época 
en donde también compartirán el 
escenario con La Castañeda, agru-
pación que se ha consolidado en 
estos 35 años de carrera como un 
verdadero ícono del llamado rock 
en tu idioma. 

En entrevista con La Jornada, 
Iglesias, quien tuvo su primera toca-
da en febrero de 1989, comentó que  
durante el concierto habrá varias 
sorpresas, así como elementos vi-
suales, lumínicos y sonoros, en una 
noche que se vislumbra histórica en 
el rock nacional.  

Los músicos encabezan la pre-
sentación donde revivirán el es-
píritu gótico que los caracterizó a 
finales de los años 80, con un estilo 
que fusiona elementos de jazz, rock 
progresivo y poesía. 

“En el tributo contaremos tam-
bién con tres músicos invitados, al-
go similar a lo que hemos presenta-
do desde hace dos años, y cada vez 
es con mayor frecuencia, gracias al 
interés de las personas que llegan 
emocionadas al concierto para es-
cuchar las canciones de Santa Sabi-
na, lo cual finalmente es el objetivo”.

Puntualizó: “Estas tocadas no 
son como Santa Sabina de manera 
formal, sino un tributo a la banda, 
aunque me han dicho que sí lo son 
porque estamos Poncho y yo, pero 
realmente no nos podemos adue-
ñar del nombre, debido a que hay 
muchas personas quienes partici-
paron en el grupo a lo largo de toda 
su historia y hasta que Rita falleció”. 

Por esta razón, prosiguió el bate-
rista, “a este proyecto lo llamamos 
Tributo, es más pequeño y menos 
pretencioso, es decir, nos desmar-
camos de la responsabilidad de lla-

marnos Santa Sabina, que es muy 
pesado para nosotros, pero hace-
mos las rolas que están sonando 
muy bien, tienen una energía muy 
viva y actual”. 

En La Maraka, se escuchará 
una selección de los primeros tres 
discos “y jalamos otro tema de 
Mar adentro en la sangre, que es el 
cuarto disco de estudio; ya tenemos 
muchas canciones montadas y en 
cada show cambiamos el repertorio 
para darle novedad al concierto”.  
Tania Melo, voz de Los de Abajo, 
los acompañará en esta ocasión, al 
igual que el guitarrista Fabián Li-
zandury y Ernesto Ramírez en los 
teclados. 

De aquella época en que surgie-
ron diversas bandas que hicieron 
historia, como sucedió con Santa 

Sabina, Pato Iglesias comentó: 
“Tengo el anhelo de que se repro-
duzca eso y, claro, que nos incluya, 
en un segunda vuelta, lo cual de al-
guna manera existe porque grupos 
de los años 90 o dos miles todavía 
tienen vigencia, nos reagrupamos 
y tocamos”.  

El baterista explicó: “la músi-
ca actual no la entiendo, no estoy 
muy al día, pero es muy distinta 
porque los motivos son diferentes; 
la de aquellos ayeres tenía un poder 
muy especial, era de una tropa, una 
camada, muy clara, aunque cada 
grupo estaba definido con colores 
y lenguajes diferentes”.    

Iglesias recordó a Rita Guerrero 
“como una maestra; me enseñó co-
sas elementales de la vida cotidiana, 
así como de tocar, ensayar, además 

fue mi amiga y camarada; siempre 
la traigo a mi vida y mi presente 
con ese cariño con el cual la viví. 
Ahora cuidamos no excedernos en 
evocar imágenes de ella, porque 
hemos comprobado que cuando 
se proyectan demasiados visuales, 
la cantante que nos acompaña se 
siente disminuida por el respeto tan 
profundo que le tienen a Rita. En 
ese sentido, hemos puesto cuidado 
porque  no es un tributo a Guerrero, 
sino a la música de Santa Sabina”.    

A su vez, La Castañeda, que re-
cientemente anunció su despedida 
de los escenarios, en su interven-
ción incluirá temas clásicos como 
Noches de tu piel, La transfusión y 
El loco, las cuales evocan la com-
plejidad de la sique humana y las 
emociones.

Conformada por Salvador Mo-
reno (voz), Oswaldo de León (gui-
tarra) y Omar de León (teclados), 
la agrupación, tomó su nombre del 
mítico manicomio de la Ciudad de 
México, como símbolo que impreg-
na su música con una estética oscu-
ra y profundamente introspectiva.  

La cita ineludible para quienes 
deseen ser parte de una noche 
histórica en la que volverá a brillar 
con  intensidad el legado de ambas 
bandas, será hoy, a partir de las 21 
horas en La Maraka, ubicada en 
avenida Eugenia, esquina Mitla, 
colonia Narvarte. 

Tributo a Santa Sabina será una noche que 
se vislumbra histórica en el rock nacional

Compartirán el 
escenario con la 
agrupación La 
Castañeda

Los músicos Patricio Iglesias y Poncho Figueroa ofrecen hoy un concierto en La Maraka // 
Revivirán el espíritu gótico que los caracterizó a fi nales de los años ochenta

▲ Alfonso Figueroa, bajista de 
Santa Sabina. Foto cortesía de 
la banda
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La esperada precuela Mufasa: El 
Rey León, dirigida por el cineasta 
Barry Jenkins, profundiza en los 
orígenes de uno de los personajes 
más icónicos del universo Disney.

Con una narrativa contada en 
retrospectiva, la película sigue a 
Mufasa desde su infancia como un 
cachorro huérfano hasta su trans-
formación en el valiente rey que to-
dos conocemos. La cinta se estrenó 
sólo en cines.

El actor Aaron Pierre, quien pres-
ta su voz al joven Mufasa, describe 
la experiencia como un gran desafío 
profesional. 

“Me aterrorizaba embarcarme 
en este viaje debido a la magnitud 
que tenía para mí, al acercarme a 
un personaje tan celebrado y acla-
mado. Mentiría si dijera que no 
sentí miedo, porque ciertamente 
lo sentí, pero decidí apoyarme en 
ese sentimiento y moldearlo para 

que me impulsara hacia adelante 
en lugar de detenerme”, confesó.

Pierre resaltó el impacto que tu-
vo James Earl Jones en su proceso 
creativo, fallecido en septiembre de 
este mismo año y la legendaria voz 
de Mufasa en la película original. 
“Me dejé guiar completamente por 
James Earl Jones; él fue mi luz guía 
durante todo el proceso”, agregó.

Por su parte, Kelvin Harrison 
Jr, quien interpreta a Taka, com-
partió su enfoque para dar vida al 
futuro Scar. “Intenté no proyectar 
la versión original del personaje, de 
cuando era niño, porque ese era el 
punto. Tenía una idea, y pensé, co-
mo el típico error de un actor joven: 
‘Bueno, él es el villano, así que voy 
a interpretar la versión joven del 
villano’. Pero esa no era la historia 
que estábamos contando”, explicó.

Harrison destacó la importancia 
de humanizar a Taka: “Barry real-
mente me animó a humanizarlo. La 
parte más difícil fue no simplemen-
te imponer una idea sobre él, sino 

crear un niño real que se convertiría 
en el hombre adulto que conoce-
mos, respetado por algunos”. 

El reparto de voces también 
incluye a la ganadora de varios 
Grammy, Beyonce Knowles-Carter, 
quien retoma su papel de la película 
de 2019 como la compañera de Sim-
ba, Nala, y a la hija de la cantante de 
Texas Hold ’Em, Blue Ivy, que debu-
ta en el cine poniendo voz a la hija 
de Simba y Nala, la princesa Kiara.

El director Barry Jenkins cree 
que era importante revisitar el clá-
sico de Disney El Rey León con la 
precuela Mufasa: El Rey León para 

que el público entienda que el león 
protagonista Mufasa nunca fue 
perfecto, y que el villano Scar no 
siempre fue malvado.

“Durante 30 años hemos vivido 
con esta idea de Mufasa como in-
tachablemente magnífico y bueno, 
y Scar es la encarnación completa 
del mal. En esta historia, consegui-
mos volver atrás y demostrar que 
nadie nace bueno o malo. Eres el 
resultado de todas estas elecciones 
diferentes que haces, buena crian-
za, mala crianza, naturaleza con-
tra crianza”, añadió el director de 
Moonlight, Jenkins consideró que 

era clave para la historia introdu-
cir una visión más compleja de los 
personajes clásicos.

La película, escrita por Jeff 
Nathanson, usa animación foto-
rrealista y sirve, tanto de precue-
la de la original animada de 1994 
El Rey León como de secuela al 
remake de 2019, que dirigió Jon
Favreau.

EUROPA PRESS
MADRID

Las primeras imágenes de Super-
man surcando el cielo de Metrópo-
lis ya han salido a la luz en el primer 
tráiler oficial de la película escrita y 
dirigida por James Gunn. La cinta 

llegará a las salas de cine el 11 de ju-
lio de 2025 y contará con David Co-
renswet encarnando al hombre de 
acero. El realizador y copresidente 
de DC Studios confesó que montar 
el tráiler “ha sido más dificil que la 
película” y dijo que espera que, en 
este mundo polarizado, su Super-
man sirva para unir a la gente.

A pesar de que el adelanto ya 
se estrenó, el largometraje dista 
mucho de estar finiquitado ya que, 
según reveló en un encuentro vir-

tual con medios entre los que es-
tuvo Europa Press, Gunn continúa 
“trabajando en el montaje. Creo 
que este tráiler ha sido más difícil 
que la película. Fue complicado con-
seguir que el tráiler llegase al punto 
de representar exactamente lo que 
la película era”, señaló.

Película optimista

“Quería que el tráiler tuviera la 
esencia de la película, que es op-
timista, pero no le faltan sus mo-
mentos más oscuros. Es una gran 
película de ciencia ficción pero, 
al mismo tiempo, increíblemente 
terrenal en la manera en la que 
tratamos los personajes y todo lo 
demás”, adelantó Gunn sobre los 
códigos que manejará el filme entre 
sus secuencias más dramáticas y las 
más brutales.

 Por otro lado, a pesar del crecien-
te auge de proyectos centrados en 
la figura y distintos matices de los 
villanos, Superman sigue repre-
sentando un símbolo de esperanza 
necesario para el mundo de hoy 
en día. “Creo que las cosas se han 
vuelto muy polarizadas. Espero que 
Superman nos una un poco, porque 
la película va de esos valores fun-
damentales en los que pienso que 
todo el mundo cree. Y con un poco 
de suerte esto estará fuera de ese 
reino del discurso político”, criticó 
Gunn.

Además, el director adelantó 
que el filme “es una historia sobre 
Superman y también sobre el trío 
de Superman, Lois y Lex, y como 
estos interactúan. El hecho de que 

Lois sea tan buena en el periodismo 
como Superman lo es salvando el 
mundo es una parte importante de 
la película. Lois Lane va a ser admi-
rada por chicos y chicas de alrede-
dor del mundo por su búsqueda de 
la verdad”, aseguró el copresidente 
de DC Studios que también ha con-
fesado que la música que suena el 
tráiler es un homenaje a la icónica 
música que John Williams compu-
so para el filme protagonizado por 
Christopher Reeve que en 1978 di-
rigió Richard Donner.

“Con permiso de un par de Mo-
rricone, la banda sonora de John 
Williams es mi favorita. Es una de 
las mejores bandas sonoras de la 
historia, y es lo que más me gustó 
cuando vi la película de niño”, con-
fiesa Gunn. “Quería rendirle tribu-
to. Hemos trabajado en ella desde 
antes de que el guion estuviera ter-
minado”, concluyó el cineasta.

Junto a Corenswet como Clark 
Kent / Superman, el reparto prin-
cipal de la película lo completan Ni-
cholas Hoult, Lex Luthor; Rachel 
Brosnahan, Lois Lane; Frank Gri-
llo. Rick Flag; Nathan Fillion, Guy 
Gardner / Green Lantern; Isabela 
Merced, Hawkgirl; Eddie Gathegi, 
Mr. Terrific; Skyler Gisondo, Jimmy 
Olsen; Anthony Carrigan, Rex Ma-
son / Metamorpho; Sara Sampaio, 
Eve Teschmacher; Wendell Pierce, 
Perry White; Neva Howell, Martha 
Kent; Pruitt Taylor Vince, Jonathan 
Kent; Mikaela Hoover, Cat Grant; 
Christopher MacDonald, Ron Trou-
pe; Sean Gunn, Maxwell Lord; y Mi-
lly Alcock, Kara Zor-El / Supergirl, 
entre otros.

Profundiza en los orígenes de un 
personaje icónico de Disney
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James Gunn: “Espero que 
Superman nos una. Las cosas 
se han vuelto muy polarizadas”

Mufasa: El Rey 
León se estrenó 
en salas de cine

▲ Los personajes Kiara 
(izquierda) y Simba en una 
escena de Mufasa: El Rey León. 
Foto Disney / Ap

▲ Escena de la cinta Superman 
que se estrenará en julio de 2025. 
Foto Europa Press



THE INDEPENDENT

El músico Julian Lennon, hijo de 
la fallecida estrella de los Beatles 
John Lennon y su primera esposa, 
Cynthia Powell, ha revelado que ha 
sido tratado por cáncer de piel por 
segunda vez.

El miércoles por la noche (18 de 
diciembre), el cantante de 61 años 
compartió un mensaje con sus se-
guidores informándoles que se ha-
bía sometido a una cirugía en dos 
áreas de su piel, hombro y antebra-
zo, una de las cuales era melanoma .

Lennon explicó que había recibi-
do una llamada urgente de su mé-
dico, que lo había tratado antes por 
esa condición, poco antes de volar a 
Los Ángeles para una aparición en 
Good Morning America y otras apa-
riciones en apoyo de un nuevo libro.

“Mi adorable dermatóloga fue 
quien detectó y operó mi lunar can-
ceroso en la piel hace unos años, y 
literalmente me salvó la vida”, escri-
bió el músico y fotógrafo.

“De todos modos, después de ha-
ber terminado GMA, recibí un men-
saje de la doctora Tess, con cierta 
urgencia de regresar a Los Ángeles, 
ya que tenía dos localizaciones en 
mi piel, hombro y antebrazo, una de 
las cuales era melanoma, que debía 
ser operada lo antes posible.

“Así que, en lugar de volver a casa 
para poner mi árbol de Navidad y 
terminar feliz el año, relajándome, 
volé directamente a Los Ángeles, 
después de terminar todo mi tra-
bajo en Nueva York, y fui del aero-
puerto LAX a la cirugía”.

Operación existosa, 
resultado incierto

Lennon, quien también compartió 
imágenes del cáncer de piel antes y 
después de la cirugía, señaló que la 
operación fue un éxito, pero agregó 
que aún no ha recibido los resulta-
dos de la biopsia y que podría espe-
rar hasta después de Navidad.

“En primer lugar, estoy muy 
agradecido con los doctores Tess y 
Tim, por poder coordinar esta ci-
rugía en tan poco tiempo, pero por 
una vez más, con suerte, salvarme 
la vida”, declaró.

“En circunstancias como esta, 
nunca se puede confiar demasiado, 
pero todos creemos que el doctor 
Tim ha salvado el día, así que, por 
ahora, crucemos los dedos.”

Mencionó que las buenas noticias 
sobre su biopsia serían “el mejor 
regalo de Navidad”, pero también 
quiso recordar a sus seguidores que 
“por favor, acudan a un médico para 
que los revise.

“Sólo lleva un poco de tiempo 
hacerlo, y al final del día puede que 
estés salvando tu propia vida”, in-
dicó, “así que por favor, por el bien 
de ti mismo, de tu familia y de tus 
amigos, ve a tu médico y haz lo que 
se debe hacer…

“Amo la vida y quiero vivir por 
mucho tiempo y este es un camino 
y una elección que podría determi-
nar tu futuro”.

Concluyó: “Les deseo a todos 
unas felices fiestas y una vida larga 
y saludable… Les mando cariños a 
todos”.

Lennon lanzó su primer álbum 
en más de una década, Jude, en 
2022. 

Fue sometido a 
una cirugía en 
dos áreas de su 
piel: hombro y 
antebrazo
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Julian Lennon recibe 
tratamiento contra el 
cáncer por segunda vez

▲ El músico Julian Lennon. Foto tomada de su cuenta de Facebook

Confidencial. Historias de feminismo, 
pasión y poder

El día D /
La apertura de los campos de Alemania

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y científicos 
desde la Universidad Nacional

19:30 MISTERIOS
El día D /
La apertura de los 
campos de Alemania
En junio de 1944, mas de 200 mil 
soldados atacaron la costa de 
Normandía. Un año después, con la 
apertura de los campos de 
concentración, el mundo conoció el 
horror nazi

20:30 Revista de la Universidad
Con Andrés Cota
Espacio de reflexión y diálogo 
sobre diversos temas de interés 
cultural

21:00 Confidencial. Historias de 
feminismo, pasión y 
poder
Con Rafael Rodríguez Castañeda
Frida Kahlo, artista revolucionaria 
que reivindicó la libertad sexual en 
los años 30 y 40

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
SALA DE ARTE 20.1
El hombre de hierro
De Andrzej Wajda
(Polonia, 1981)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120
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“A veces pienso que no hice un 
dibujo o un logo, sino una fi losofía”  

MURIÓ PAJARITO ANDRADE, CREADOR DEL ESCUDO DE PUMAS 

ALBERTO ACEVES

Manuel Pajarito Andrade era un 
pintor solitario, enfermo, rodeado 
de cuadros que realizaba de for-
ma lenta y con la espalda encorva-
da sobre un restirador repleto de 
decenas de cajas de medicamentos. 
Con la fuerza que aún tenía en sus 
manos, el hombre de 80 años toma-
ba sus lentes y seguía el sonido del 
lápiz contra el papel para crear nue-
vos felinos imaginarios. El escudo 
de Pumas lo marcó para siempre. 
“A veces pienso que no hice un di-
bujo, un diseño o un logo, sino una 
filosofía”, dijo en marzo a La Jor-
nada, resignado a la idea de estar 
solo en su pequeño departamen-
to de la colonia Isidro Fabela, ese 
lugar donde ayer murió, rodeado de 
sus creaciones.

Los doctores que atendían a don 
Manuel notaron varios problemas 
en su estado de salud. Noches de 
insomnio, anemia, ataques cata-
tónicos –caracterizados por la im-
posibilidad de movimiento debido 
a un estado de rigidez muscular– 
que produjeron repentinas caídas 
dentro de su sala, una de ellas a 
principios de año, cuando resbaló 
de su silla y golpeó su cabeza con un 
bloque de cemento debajo del frega-
dero. Aquella tarde, el creador del 
logo puma pasó 16 horas luchando 
contra el suelo para lograr levantar-
se. “Terminé todo moreteado y con 
una herida en la frente”, recordaba 
con las heridas de los golpes todavía 
en brazos y cabeza.

Cuadros y termos 
conmemorativos

Cerca de las 13 horas de ayer, Pa-
jarito movió sus manos por última 
vez. “Estaban con él una doctora y 
su amigo de toda la vida, Luis Ga-
chuz, quien ayudaba en la entrega 
de sus obras. Se despidió de ellos, 
suspiró y cerró sus ojos”, relata 
Fredy Hernández, aprendiz del 
historiador del arte y ex maestro 
en la Escuela de Diseño y Artesa-
nía de la Ciudadela –donde trabajó 
al lado de Pedro Ramírez Vázquez, 
Eduardo Terrazas y Lance Wyman, 
quienes confeccionaron el logo de 
los Juegos Olímpicos de México 
68–. Su situación económica lo lle-
vó a vender cuadros en línea, cami-
setas y termos conmemorativos a 
los 50 años del logo, ante una serie 
de desencuentros con autoridades 
universitarias.

El 14 septiembre de 1973, en un 
antiguo predio de la calle Ignacio 
Esteva 18B, edificio Asturias, en la 
colonia San Miguel Chapultepec, el 
pintor que solía ocultar su bigote 
con un cubrebocas creó el escudo 
representativo de Pumas. Una pie-
za con tres circunferencias unidas 
por un triángulo con los ojos y na-
riz de un felino al centro, pulsan-
do los valores del equipo. En total 

elaboró más de 900 bocetos, de los 
cuales sólo 16 fueron presentados 
en Rectoría. “Para escoger entre 
los ocho mejores al número uno, la 
decisión fue unánime, nadie protes-
tó”, recordaba hace nueves meses, 
en una de sus últimas entrevistas 
concedidas. El 20 de abril del año 
siguiente, la UNAM oficializó el 
escudo y registró sus derechos sin 
otorgarle regalías.

“Con profundo pesar, despedi-
mos a Manuel Andrade, el dise-
ñador que dejó una huella imbo-

rrable en el mundo del deporte al 
crear nuestro logo, que usamos 
por primera vez en el uniforme de 
la temporada 1975-1976. Su legado 
trasciende y vive en el corazón de 
los aficionados auriazules que ven 
en su obra un símbolo de pasión, 
identidad y orgullo”, expresó en sus 
redes sociales el cuadro azul y oro, 
que por décadas se ha beneficiado 
de la comercialización del puma 
en todo tipo de productos. En el 
aniversario 50, Pajarito –entonces 
en recuperación por un cambio de 

prótesis dental– celebró en su casa 
con un pastel, lejos de cualquier ac-
to multitudinario.

“Cuando estuvo Rodrigo Ares de 
Parga (como presidente del Patro-
nato de Pumas), el equipo le dio una 
ayuda de 5 mil pesos por partido, 
pero cuando se fue dejó de recibir 
ese dinero. Recientemente lo bus-
có el club y no hubo un acuerdo”, 
sostiene Luis Gachuz, amigo del 
también egresado de la Facultad de 
Arquitectura. A don Manuel ese te-
ma lo lastimaba. Solía repetir que se 

sentía como un Quijote sin Sancho, 
“porque siempre estaba solo”, y que 
lo único que buscaba era estable-
cer un diálogo con las autoridades, 
no una pelea. “Nunca he tenido 
enemigos, tal vez sólo contrincan-
tes de pensamiento, personas que 
ofenden al autor de este escudo con 
su silencio”.

En el sitio donde miles de personas 
admiraron sus creaciones, la partida 
de Pajarito creó un muro de múlti-
ples mensajes, que mezclaron la in-
dignación con la tristeza. “Adiós a un 
buen hombre”, “No le dieron todo el 
crédito y reconocimiento que se me-
reció en vida. Ahora van a salir con 
la injusticia de varios reconocimien-
tos post mortem”, “Un Goya hasta el 
cielo para él”, escribieron sus segui-
dores, compartiendo imágenes de 
la entrega de sus cuadros y antiguos 
encuentros a las afueras de Ciudad 
Universitaria. Antes de concluir 
en marzo la entrevista en su departa-
mento, el pintor compartió a La Jor-
nada una de sus últimas creaciones.

“No se lo he compartido a nadie, 
¿lo puedo leer?”, preguntaba son-
riente. “Es un poema al escudo. Se 
llama Oda a un logo puma”. En su 
libreta había correcciones escritas 
a lápiz, la fecha del 19 de agosto de 
2020 y una dedicatoria especial a 
Mario Soberón Chávez, hijo del ex 
rector Guillermo Soberón, a quien 
le entregó el logo original de Pumas 
en el auditorio de Ciencias. “Es mi 
vida, me da estamina, esa sustan-
cia que genera el cuerpo para tener 
un segundo aire. Por eso me cuesta 
mucho hablar de él”.

Oda a un logo puma

Parece que fue ayer cuando nació 
este logo necio,

Que permanece en las diversas 
memorias,

Para todo universitario y no,
Fue el único ser presente en su 

creación ya pasada,
en un futuro presente,
Hoy fue y será, en estos y próximos 

tiempos,
Un logo redondo, giratorio, circular,
Logo móvil, continuo, simple, 

sencillo consigo mismo,
Auténtico, audaz, sui géneris, 

amable, místico,
Bienamado, aceptado, sutil, 

delicado, fuerte,
Compartido, generoso, noble,
Dueño de sí mismo,
Gracias, miztli (en náhuatl signi-

fica puma), por lo que eres.

Manuel Pajarito Andrade

 Solitario, enfermo y rodeado 
de sus obras, el artista falleció 
ayer a los 80 años. Foto Joshua 
Reyes Sámano
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KARLA TORRIJOS

La española Milagros Martínez 
dejó de ser la directora técnica de 
Tigres femenil para el siguiente tor-
neo Clausura 2025, informó ayer el 
conjunto regiomontano, que ade-
más indicó que en los próximos días 
anunciará a su nuevo entrenador. 

“El club Tigres y Milagros Martí-
nez anuncian que de común acuer-
do y por así convenir a los intereses 
de ambas partes han decidido dar 
por finalizado su vínculo laboral. 

“Agradecemos a Mila todo el 
esfuerzo y empeño que puso en 
conjunto con su equipo de trabajo 
para encabezar el proyecto de las 
Amazonas, llevarlas a ganar su 
sexto título de Liga y conseguir 
dos Campeón de Campeonas, ade-
más de dejar al club clasificado al 
Final Four de la Concacaf W. Le 
deseamos éxito en sus futuros 

proyectos”, mencionó el equipo de 
la Universidad Autónoma de Nue-
vo León (UANL) en un comunicado 
difundido en sus redes sociales. 

Martínez llegó a la escuadra fe-
lina el año pasado y la dirigió du-
rante tres torneos (Apertura 2023 
y Clausura y Apertura 2024). 
En su pri-mer certamen llegó a 
la final, donde consiguió el sexto 
campeonato para el club al vencer 
al América. 

Asimismo, llevó a las Amazonas 
a la pelea por el título en el reciente 
Apertura 2024; sin embargo, per-
dieron frente a Rayadas de Monte-
rrey tras dejar escapar una ventaja 
de tres goles en el global, por lo 
cual, la estratega fue muy criticada. 

Milagros Martínez dejó de ser la 
entrenadora de Tigres femenil

Arabia Saudita estará en 
Copas Oro de 2025 y 2027
DE LA REDACCIÓN 

Arabia Saudita participará como 
invitada en las Copas Oro de la 
Concacaf en 2025 y 2027, confir-
maron los organizadores, ocho 
días después de que el reino pe-
trolero fue ratificado como sede 
del Mundial de 2034.

El torneo se disputará del 14 de 
junio al 6 de julio del próximo año 
en 14 estadios de Estados Unidos 
y Canadá. El certamen tendrá a 16 
participantes, entre ellos la selec-
ción mexicana. 

Arabia Saudita fue ratificada 
hace una semana para albergar 
la Copa del Mundo 2034 en me-
dio de un proceso realizado por la 
FIFA que ha sido muy cuestiona-
do por la falta de respeto a los de-
rechos humanos del reino petro-
lero. A su vez, con esta invitación, 
Concacaf repite una estrategia 
para generar un acercamiento 
a uno de los futuros anfitriones 
del Mundial. 

Estados Unidos envió planti-
llas alternas a las Copas de Oro 
de 2021 y 2023 para dar tiempo 
libre a la mayoría de los jugado-
res que juegan en Europa después 

de sus temporadas desgastantes 
con sus clubes.

Entre los invitados anteriores 
al torneo de Concacaf estuvieron 
Brasil (1996, 1998, 2003), Colom-
bia (2000, 2003, 2005), Ecuador 
(2002), Perú (2000), Corea del 
Sur (2000, 2002), Sudáfrica 
(2005) y Qatar (2021, 2023). 

México ha ganado nueve Copas 
de Oro, incluyendo la de 2023. 
Estados Unidos ha conquistado 
siete, que incluye la de 2021, y Ca-
nadá se coronó en 2000.

Además del Tricolor, Canadá, 
Curazao, República Domini-
cana, El Salvador, Haití, Pana-
má y Estados Unidos se han 
clasificado para el torneo del 
próximo año. La Concacaf infor-
mó que el sorteo se llevará a ca-
bo el 10 de abril.

Por otra parte, comenzó ayer 
la venta de boletos para el Mun-
dial de Clubes, que se realiza-
rá del 15 de junio al 13 de julio 
en Estados Unidos y donde uno 
de los planteles a seguir será el 
Real Madrid. 

Los precios de los boletos  van 
desde los 40 dólares (970 pesos) 
hasta los 187 dólares (3 mil 800). 

Con información de Ap

KARLA TORRIJOS

Mientras la Federación Mexica-
na de Futbol (FMF) anunció ayer 
que la Liga Mx tuvo un aumento 
de 30 por ciento en su valor, en 
comparación con 2020, así como 
un crecimiento en el número de 
aficionados respecto de 2023, la 
selección nacional cerró este año 
ubicada en el sitio 19 del ranking 
de la FIFA; es decir, cuatro escalo-
nes por debajo de la posición en la 
que inició 2024 (15).

En un comunicado, el organismo 
indicó que en el año que está por 
terminar el valor de la Liga Mx al-
canzó los 2 mil 747 millones de dó-
lares, lo que significa un incremento 
de 30 por ciento en comparación 
con 2020, cuando se valuaba en 2 
mil 115 millones. 

Asimismo, informó que suma ac-
tualmente 200 millones de aficio-
nados, lo cual representa un creci-
miento de 6.3 por ciento respecto 
del año anterior, y que más de 7.79 
millones de personas acudieron a 
los estadios en 2024, con un pro-
medio de 22 mil 893 espectadores 
por partido, con lo que la posicionó 
como la sexta a escala mundial. 

“La Liga Mx cierra 2024 conso-
lidándose como una de las compe-
tencias deportivas más importantes 
del mundo, con avances signifi-
cativos en el desarrollo deporti-

vo e institucional que se reflejan 
en todos los indicadores claves. 
Este crecimiento reafirma su posi-
ción como la liga más importante 
de la región y una de las favoritas de 
la afición mexicana”, agregó.

A la baja

No obstante, el conjunto tricolor, 
dirigido por Javier Vasco Aguirre 
y conformado en su gran mayoría 
por jugadores que militan en la Liga 
Mx, no logró cerrar el año de buena 
manera, toda vez que no pudo as-
cender posiciones en el ranking de 
la FIFA pese a que en sus últimos 
cinco partidos oficiales sólo tuvo 
una derrota y consiguió tres victo-
rias y un empate. 

Además, terminó tres lugares por 
debajo de Estados Unidos (16), su 
acérrimo rival en la Concacaf. 

Al respecto, el ex directivo Mario 
Trejo señaló que “mientras los fede-
rativos y los dueños de los equipos 
no entiendan que además de lo eco-
nómico se le debe dar prioridad a 
lo deportivo, el futbol mexicano no 
tendrá un óptimo desarrollo”.

Consideró que para lograr un 
adecuado crecimiento del nivel 
del balompié nacional debe haber 
un balance entre ambos aspectos. 

“Tiene que haber un equilibrio. 
Obviamente se tienen que buscar 
ingresos, ya sea mediante patro-
cinios, derechos de transmisión, 

etcétera, pues cada equipo intenta 
contratar a los mejores jugadores, 
y para eso se necesita dinero, pe-
ro también hay que invertir en las 
fuerzas básicas, se debe impulsar 
la formación de futbolistas, lo cual 
impactará directamente en las se-
lecciones nacionales. 

“Si bien siempre existe la inten-
ción de tener un crecimiento eco-
nómico, hay que procurar también 
un aumento en el nivel deportivo, 
esa debe ser la prioridad, pues eso 
atrae a los aficionados y por ende 
aumentan los ingresos, si se genera 
un buen futbol, los recursos llegan 
solos”, mencionó.

Por otro lado, luego de varios 
días de especulaciones, se confirmó 
que Santiago Baños continuará de 
presidente deportivo del América, 
que el pasado domingo se coronó 
tricampeón del futbol mexicano.

Diversas versiones señalaban 
que el directivo podría salir de las 
Águilas para integrarse a la Federa-
ción Mexicana de Futbol y ocupar el 
cargo que dejó vacante Juan Carlos 
La Bomba Rodríguez como alto co-
misionado; sin embargo, el propio 
Baños informó que permanecerá en 
el conjunto de Coapa.

“No he tenido conversaciones con 
nadie de la FMF. Estoy feliz en don-
de estoy, me quiero quedar mucho 
tiempo y acabo de renovar contrato. 
Deseo que la federación encuentre 
solución, pero no soy yo.”

Contrastan balances 
del Tri y la Liga Mx
El torneo nacional aumentó 30 por ciento su valor 
y tuvo un crecimiento en el número de afi cionados

LA SELECCIÓN FINALIZA 19 EN EL RANKING MUNDIAL

▲ Mientras la liga mexicana reportó un aumento de asistentes a los 
estadios, la selección nacional sufrió el abandono de la afición en 
varios de sus partidos. Foto Selección Nacional de México

 La española consiguió un 
titulo de Liga y dos Campeón de 
Campeonas con las Amazonas. 
Foto @milamartinezdo
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Detectaron 
autoridades 
del tenis 12 
mil mensajes 
de odio 

AFP 
PARÍS

Desde el lanzamiento en enero 
de una herramienta de detec-
ción de publicaciones y comen-
tarios insultantes contra los te-
nistas, se han registrado cerca 
de 12 mil mensajes de esa natu-
raleza, anunciaron ayer varias 
instancias de ese deporte.

“Los autores de publicaciones  
insultantes no deben hacer-
se ilusiones, pues solicitaremos 
acciones ante la justicia cuando 
podamos, buscaremos impe-
dirles el acceso a las principa-
les redes sociales del mundo y 
a nuestros torneos”, escribió la 
Federación Internacional de Te-
nis (ITF), en X (antes Twitter).

El máximo organismo del 
tenis en el mundo se asoció en 
2023 con el circuito femenino 
(WTA) y con los organizadores 
de Wimbledon y del Abierto de 
Estados Unidos para “comba-
tir el odio en línea contra los 
jugadores, las autoridades y la 
familia del tenis en un sentido 
amplio”, según un comunicado 
publicado por estas organizado-
res de manera conjunta.

Entre enero y octubre de este 
año, la herramienta Threat Ma-
trix analizó casi 2.5 millones de 
publicaciones en diversas redes 
sociales como: X, Instagram, 
YouTube, Facebook y TikTok.

“Unos 12 mil comentarios fue-
ron considerados insultantes y 
señalados como tales” a los res-
ponsables “para que fueran reti-
rados o, en los casos más graves, 
para que la cuenta fuera supri-
mida”, detalló el documento.

Quince usuarios de estas cuen-
tas fueron llevados ante la justi-
cia de sus respectivos países.

Apostadores enfadados

El 48 por ciento de los mensa-
jes insultantes corresponden a 
“apostadores enfadados”, que si-
guen los partidos y escriben tex-
tos airados cuando sus pronósti-
cos no son exitosos. “Se ha cons-
tatado un aumento del volumen 
de esos contenidos durante los 
torneos del Grand Slam.”

Las cifras transmitidas son 
apenas la punta del iceberg ya 
que la herramienta no incluye 
a los jugadores del circuito pro-
fesional masculino (ATP). Dos 
de los cuatro torneos del Grand 
Slam, el Abierto de Australia y 
Roland Garros, tampoco están 
asociados a esta iniciativa.

En total, 7 mil 739 jugadores 
del circuito ITF (la Segunda Di-
visión del tenis mundial) y 563 
participantes en los torneos 
WTA están cubiertos actual-
mente por esta herramienta de 
detección, que según sus impul-
sores mezcla “inteligencia artifi-
cial y control humano”. 

JOSHUA REYES SÁMANO

El desempeño de Sergio Pérez con 
Red Bull desató que la afición mexi-
cana tuviera un mayor acercamien-
to a la Fórmula 1, pues aprendieron 
a querer primero al jalisciense y 
después a todo un deporte. Su sali-
da de la escudería de la bebida ener-
gética dejó un hueco en el máximo 
circuito del automovilismo para el 
mercado en México, lo que puede 
complicar en un futuro la perma-
nencia de la Gran Carpa en el país.

“La presencia de Checo en la 
Fórmula 1 influyó al cien por cien-
to para el regreso del certamen 
a la capital, ya que si él no hubiera 
estado en el máximo circuito, no 
tendríamos Gran Premio de Méxi-
co. También se consolidó una gran 
afición al deporte, pues Checo no 
solamente dejó legado en ese ru-
bro, sino también en todo lo que lo 
rodea”, explicó Mario Domínguez, 
piloto mexicano que compitió en los 
circuitos de Indycar y Nascar.

La Gran Carpa regresó en 2015 
al país tras más de 20 años de au-
sencia, impulsada por el mexicano, 
quien arribó a la máxima categoría 
del automovilismo en 2011 con la 
escudería Sauber y debutó cuatro 
años después en el autódromo Her-
manos Rodríguez.

“El factor de no tener un repre-
sentante en la F1 a largo plazo sí va 
a afectar, pero a corto no, porque la 
base que dejó Checo es muy sólida 
y la renovación del contrato del GP 
de México llegará por la importan-
cia del mercado tricolor. Espere-
mos que no pasen más de cuatro 
años sin un nuevo piloto, porque 
eso sí podría tener mayores reper-
cusiones”, agregó.

Otra promesa tricolor

Patricio O’Ward, piloto de reserva 
de McLaren, es uno de los candi-
datos para ocupar un asiento en la 
máxima categoría del automovilis-
mo, aunque Domínguez considera 
“ que tiene un camino complicado 

por la efectividad de sus titulares: 
Landon Norris y Oscar Piastri”, 
por lo que vislumbra a Noel León, 
joven piloto de la Fórmula 3, como 
la “gran promesa tricolor”. 

Hace unos meses, los organiza-
dores del Gran Premio de México 
comentaron que sostendrían una 
reunión con Clara Brugada, jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
para mostrar los beneficios de la ca-
rrera y buscar extender la relación 
a partir de 2026. 

La secretaria de Turismo, Jo-
sefina Rodríguez Zamora, esti-
mó que la reciente edición del 
certamen dejó una derrama de 
19 mil 550 millones de pesos. 
El acto registró una asistencia 
de 154 mil 142 aficionados el día 

de la carrera y 404 mil 958 duran-
te los tres días.

La popularidad del jalisciense se 
vio reflejada al anunciarse su salida 
de Red Bull, puesto que las redes 
sociales de la escudería perdie-
ron cerca de 300 mil seguidores 
durante el día, de acuerdo con 
ESPN, mientras la marca que viste 
al equipo puso en remate la mer-
cancía del mexicano. 

“Era insostenible su permanencia, 
existieron declaraciones de Chris-
tian Horner y Helmut Marko en 
cada carrera que hacían pensar que 
tenía el enemigo en casa. En lugar de 
ponernos tristes, debemos estar or-
gullosos de tener a un mexicano que 
compitió en la élite del automovilis-
mo, es el mejor piloto en la historia 
del país, sus números hablan por sí 
mismos”, agregó Domínguez. 

Pérez, subcampeón del mundo 
en 2023, salió del conjunto del Toro 
Rojo después de finalizar una dis-
creta temporada, donde concluyó 
octavo en el campeonato de pilotos, 
pese a renovar con el equipo por dos 
años. Su lugar lo ocupará el neoze-
landés Liam Lawson, quien ayer fue 
confirmado por la escudería.

Lawson se unió al programa ju-
nior de Red Bull en 2019 e hizo su 
debut en la F1 en el Gran Premio de 
Países Bajos en 2023 con la escu-
dería AlphaTauri, que después fue 
nombrada Racing Bulls. Completó 
cinco carreras para el equipo ese 
año, mientras en 2024 sumó puntos 
en el GP de Estados Unidos.

“Considero que el retiro de Che-
co de la F1 es definitivo. No creo 
que se quiera subir a un equi-
po que está empezando como Ca-
dillac, después de haber corrido 
en la mejor escudería del mundo”, 
puntualizó el ex piloto de Indycar. 

Incertidumbre y tristeza

La incertidumbre por el destino que 
tomará el tapatío prevalece, segui-
dores del deporte ponen en duda 
que baje de categoría, mientras a 
otros el desconocimiento por su 
paradero les genera tristeza.

“Me puse triste cuando me en-
teré de la noticia. Soy amante del 
deporte gracias a Checo, desde ni-
ño veía la Fórmula 1 con mi padre 
y enterarme que ya no estará fue 
realmente duro”, comentó Arturo 
Yáñez, seguidor de la Gran Carpa. 

Diversos usuarios en redes so-
ciales se han cuestionado si la 
organización del Gran Premio de 
México realizará devoluciones an-
te la salida del mexicano. De acuerdo 
con la página oficial del certamen, 
“se deberán seguir las políticas de 
Ticketmaster” las cuáles indican 
que “el cliente sólo tendrá derecho 
al rembolso del costo de los bole-
tos, incluido el cargo por servicio y 
envío, en caso de que se cancele el 
evento para el cual adquirió los bo-
letos”. Hace unos meses, se anunció 
que ya no hay accesos disponibles 
para la edición de 2025.

“Sin triunfos de Checo en la F1, 
no tendríamos el GP de México”

CONSOLIDÓ UNA GRAN AFICIÓN: MARIO DOMÍNGUEZ

▲ La salida del piloto mexicano 
de la escudería del Toro Rojo ya 
tuvo sus primeras repercusiones, 
pues las redes sociales de Red 
Bull perdieron cerca de 300 mil 
seguidores en un día. Foto Afp



BRAULIO CARBAJAL 

La junta de gobierno del Banco de 
México (BdeM) decidió de manera 
unánime recortar su tasa de referen-
cia en un cuarto de punto porcentual 
para cerrar el año en 10 por ciento; 
sin embargo, en su análisis incor-
poró por primera vez las amenazas 
arancelarias del próximo presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump, 
como factor de incertidumbre en las 
previsiones inflacionarias.

Al explicar su decisión, el banco 
central señaló que sigue esperando 
que en adelante tanto la inflación 
general como la subyacente (excluye 
productos volátiles) presenten ten-
dencia a la baja; no obstante, ante la 
persistencia en los precios de los ser-
vicios, los pronósticos fueron revisa-
dos al alza, dando como resultado que 
la meta inflacionaria de 3 por ciento 
se alcanzará en el tercer trimestre de 
2026 y no en el último de 2025. 

“La posibilidad de que se imple-
menten aranceles a las importacio-
nes de Estados Unidos provenientes 
de México ha añadido incertidum-
bre a las previsiones. Su materia-
lización podría implicar presiones 

sobre la inflación en ambos lados del 
balance”, destacó el comunicado del 
BdeM, en el que se observa que los 
pronósticos inflacionarios para los 
tres últimos trimestres de 2025 fue-
ron revisados al alza. Para el último 
anticipa una inflación de 3.3 por 
ciento frente al 3 por ciento previo.  

“La divergencia entre pronósti-
cos no nos sorprende, ya que con-
sideramos que el BdeM tiende a 
sacrificar sus proyecciones de largo 
plazo para anclar las expectativas 
de inflación alrededor del objetivo”, 
señaló Citibanamex en un análisis.

Cierre de 2024 

El banco central cerró el año con 
cinco disminuciones a la tasa que 
determina el costo al que se finan-
cian empresas y familias en México, 
las últimas cuatro de manera conse-
cutiva y todas de un cuarto de punto 
porcentual. 

Entre los riesgos al alza para la 
formación de precios destacan la 
persistencia de la inflación subya-
cente, mayor depreciación cambia-
ria, mayores presiones de costos, 
afectaciones climáticas y disrup-
ciones por conflictos geopolíticos 

o políticas comerciales, mientras a 
la baja están actividad económica 
menor a la anticipada, menor tras-
paso de algunas presiones de costos 
y que el efecto de la depreciación 
cambiaria sobre la inflación sea me-
nor al anticipado. “Se considera que 
el balance de riesgos respecto de la 
trayectoria prevista para la infla-
ción en el horizonte de pronóstico 
se mantiene sesgado al alza. Sin em-
bargo, el panorama inflacionario ha 
venido mejorando luego de los pro-
fundos choques ocasionados por la 
pandemia y la guerra en Ucrania”, 
señaló el banco central. 

Destacó que si bien el panorama 
inflacionario aún amerita postura 
restrictiva, su evolución implica 
que es adecuado continuar con el 
ciclo de recortes y reducir el grado 
de apretamiento monetario. Prevé 
que el entorno inflacionario permita 
seguir reduciendo la tasa de referen-
cia. Agregó que ante el avance en la 
desinflación podrían considerarse en 
algunas reuniones ajustes a la baja 
de mayor magnitud, aunque mante-
niendo postura restrictiva. 

La decisión fue catalogada por Ci-
tibanamex de “sorprendentemente 
unánime”, dado que esperaban que 

el subgobernador Omar Mejía vota-
ría por un recorte de medio punto 
porcentual. Para el siguiente año, 
señaló el banco, tomando en cuenta 
el descenso de la inflación y que la 
actividad económica se ha desace-
lerado más rápido de lo anticipado, 
la tasa terminará en 8 por ciento y 
llegaría a 7.25 en 2026. 

“No obstante, aumentó significa-
tivamente la probabilidad de que se 
observen recortes de medio punto 
porcentual hacia delante, por lo que 
estaremos atentos a la minuta de la 
reunión para obtener información 
sobre las posturas individuales”, dijo. 

Para la próxima reunión, en febre-
ro de 2025, considerando la disminu-
ción de la inflación en noviembre y el 
tono del comunicado, Monex prevé 
un recorte de medio punto porcen-
tual para situar la tasa en 9.50, mien-
tras analistas de Ve por Más antici-
pan que, tomando en cuenta el “tono 
más laxo” del banco, la tasa cerrará 
el siguiente año en 8.50 por ciento. 

Fue la última reunión para la 
subgobernadora Irene Espinosa, 
cuyo periodo termina este mes. Se 
espera que en próximas semanas 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
proponga al Senado a su remplazo.

BdeM reduce tasa a 10% y considera a 
Trump como factor de incertidumbre 

La economía informal generó 25 de cada 
100 pesos del producto interno bruto
CLARA ZEPEDA

Durante 2023, uno de cada cuatro 
pesos de valor producidos en la eco-
nomía proviene de la informalidad, 
reveló el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Al presentar la Medición de la 
Economía Informal (Mei) 2023 
preliminar, el Inegi estimó que és-
ta participó con 24.8 por ciento del 
PIB nacional en valores corrientes, 
lo que representó un incremento de 
0.4 puntos porcentuales respecto a 
2022. Ésta fue su contribución más 
elevada en la historia del cálculo en 
2013, impulsado por las actividades 
del comercio al por menor.

Del total, el sector informal que 
se compone de unidades económi-
cas constituidas por micronegocios 
que no cuentan con registros lega-
les básicos para operar (como pues-
tos de comida, carpinterías, talleres 
artesanales, etcétera, que no están 
constituidos formalmente) contri-
buyó al PIB con 13.8 por ciento, 
mientras otras modalidades (que 
incluyen los ingresos del servicio 
doméstico en los hogares, de tra-
bajadores en la agricultura y perso-
nas que no reciben las prestaciones 
laborales que deberían recibir por 
ley) aportaron 11 por ciento.

Como se puede apreciar, la eco-
nomía informal no sólo incluye los 
negocios con esta característica, 
sino también el valor que aportan 
las personas que no tienen relación 
laboral con prestaciones de ley.

La contribución al PIB informal 
fue generado por la población ocu-
pada en condiciones de informali-
dad, que representa 55 por ciento 
de la ocupación en el país. El sector 
formal, que generó 75 pesos del PIB 
(75.2 por ciento), provino de la pobla-
ción ocupada formal (45 por ciento).

El año pasado, el comercio al por 
menor aumentó su participación de 
28.6 a 28.8 por ciento; la construc-
ción, de 14.6 a 14.7; el sector agro-
pecuario, de 11.4 a 11.6, y otros ser-

vicios, excepto actividades guberna-
mentales, de 5.8 a 6.1. Las industrias 
manufactureras disminuyeron de 
13.8 a 13.6 por ciento y el comercio 
al por mayor disminuyó de 7.3 a 7.1.

En el interior del sector infor-
mal, el comercio al por menor au-
mentó su contribución de 43.5 por 
ciento en 2022 a 44.1 en 2023. La 
construcción descendió de 24.8 a 
24.3. En conjunto, el comercio al 
por menor y la construcción con-
tribuyeron con 68.3 por ciento en 

2022 y con 68.4 en 2023. El año 
pasado, las otras modalidades de 
la informalidad en el sector agro-
pecuario pasaron de 25 a 26.1 por 
ciento. Éste fue el de mayor peso en 
su composición. Siguió el comercio 
al por mayor, que modificó su parti-
cipación de 15.6 a 15.4 por ciento. 

En 2023 se observó una variación 
del PIB de 3.3 por ciento en el total 
de la economía respecto a 2022; 
la economía formal varió 3.7 por 
ciento, y la informal, 1.9 por ciento.
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1/  La suma de los porcentajes puede no coincidir con los totales debido al redondeo de cifras.
2/  Revisada.
3/  Preliminar.
Fuente: Inegi, Sistema de Cuentas Nacionales de México.
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El peso 
recupera 
terreno, pero 
continúa su 
volatilidad
CLARA ZEPEDA

El peso mexicano recortó ayer 
parte de las pérdidas que regis-
tró después del mensaje de la 
Reserva Federal (Fed) del miér-
coles, que prevé recortar la tasa 
de interés sólo dos veces en 2025 
y en medio de la posibilidad de 
que el Banco de México (BdeM) 
baje el costo del crédito a mayor 
magnitud el próximo año.

La divisa mexicana reportó 
una apreciación diaria de 0.36 
por ciento, equivalente a 7.36 
centavos frente a la moneda 
estadunidense, para cerrar en 
20.2984 pesos por dólar spot, 
minutos después de que la au-
toridad monetaria mexicana 
anunció que prefirió recortar en 
0.25 puntos porcentuales su tasa 
de referencia en lugar de medio 
punto, como algunos participan-
tes del mercado planteaban.

De acuerdo con datos del 
BdeM, el tipo de cambio mos-
tró elevada volatilidad durante 
la sesión de ayer, al operar entre 
un máximo de 20.5100 unidades 
y un mínimo de 20.2990, pese 
a que el dólar siguió su rally de 
fortaleza a escala mundial. 

El índice del dólar, que mide 
su comportamiento frente a una 
canasta de seis monedas inter-
nacionales, ganó 0.37 por cien-
to, a 108.15 unidades, niveles no 
vistos desde finales de 2023.

Después de la confirmación 
de que la Fed frenará el ritmo de 
recorte de tasas y ante la incer-
tidumbre de mayores tasas de 
inflación con la administración 
de Donald Trump, en el mercado 
de deuda dominaron las ventas, 
con el consiguiente aumento de 
los rendimientos. La rentabili-
dad del bono estadunidense a 
10 años superó 4.5 por ciento, 
a 4.572 por ciento, su nivel más 
alto desde mayo.

La BMV cierra a la baja

La Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), siguiendo el ritmo de 
Wall Street, cerró a la baja. El 
principal índice accionario na-
cional, el de Precios y Cotizacio-
nes (IPC), perdió 1.43 por cien-
to, equivalente a 713.97 enteros, 
para cerrar en 49 mil 254.47 
puntos, uno de sus peores nive-
les desde finales de 2023.

El mercado accionario es-
tuvo perjudicado por la caída 
del precio de las acciones de 
Grupo México, 1.78 por ciento; 
Banorte, 2.52 por ciento, y Gap 
y Asur, 2.02 y 2.68 por ciento, 
respectivamente. 

Los mercados buscaron recu-
perarse después de una dura re-
acción de la jornada previa, que 
fue impulsada por la reducción 
de la cantidad de recortes de ta-
sas que espera el próximo año .
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socialismo realmente existente / X
La situación económica de los trabajadores
JULIO BOLTVINIK

B
AJO LAS RELACIONES de pro-
piedad (RP) prevalecientes en los 
países socialistas de Europa Oriental 
(PSEO), la división entre condiciones 
objetivas y subjetivas de produc-

ción; entre medios de producción y fuerza 
de trabajo (FT) está incompleta. El aparato 
que es el único propietario de los medios de 
producción tiene una facultad de disposición 
definida, aunque restringida, sobre la FT que 
es en parte directa: su mando sobre secciones 
de la población para lograr tareas económicas 
definidas. En las circunstancias actuales ésta 
es una medida excepcional de importancia 
económica marginal. Mucho más importante 
es el poder indirecto de establecer todas las 
condiciones del contrato de trabajo para toda 
clase de ocupaciones. El Estado fija adminis-
trativamente los salarios y los principios de 
remuneración. Es capaz de hacerlo en condi-
ciones en las que (con algunas restricciones) 
los trabajadores pueden cambiar su lugar de 
trabajo y ocupación, porque determina no sólo 
la demanda de diferentes clases de trabajo, 
sino que también –con su monopolio sobre la 
educación general y profesional– la estructura 
básica de la oferta de trabajo a largo plazo. La 
resistencia de los empleados, que carecen del 
derecho de organizarse por sector o profesión, 
sólo puede tener efectos leves. El desempleo 
abierto no puede institucionalizarse en las 
sociedades tipo soviéticas. Como resultado, 
la unificación de los factores objetivos y sub-
jetivos de la producción se realiza en la venta 
de la FT en un pseudomercado laboral donde 
los salarios son fijados administrativamente 
y puestos en vigor políticamente. El derecho 
al trabajo coexiste en los PSEO con la obliga-
ción legal de trabajar y esto es aplicado con 
medidas punitivas (hostigamiento policiaco o 
encarcelamiento). Es la obligación de ganarse 
la vida en empleos y lugares de trabajo adminis-
trativamente reconocidos (excluye empresas 
privadas sin licencia y la posibilidad de estilos 
de vida alternativos basados en trabajo irre-
gular, casual o temporal) y, por tanto, es un 
elemento importante del control socio-político 
de la población. En los PSEO la marginali-
zación es una opción atractiva para algunos 
egresados de educación media alta y superior, 
dado el carácter aburrido del trabajo en or-
ganizaciones burocráticas grandes, se vuelve 
privilegio de intelectuales reconocidos. Para la 
mayoría, tomar un empleo oficialmente ofre-
cido (dado que no hay seguro de desempleo) 
es no sólo una obligación legal, sino una N ma-
terial directa –no hay ninguna alternativa. La 
asombrosa proporción (muchas veces mayor 
que en occidente) de quienes trabajan a cente-
nares de millas de su residencia permanente 
y su familia (en condiciones frecuentemente 
increíbles de alojamiento); el nivel salarial pa-
ra algunas categorías de trabajo no calificado 
(dominantemente femenino), se sitúan en 
niveles muy por debajo del mínimo realista de 
existencia para una sola persona; la frecuencia 
de empleos sin correspondencia con la califica-
ción profesional, etcétera, todo esto sugiere la 
presencia de un elemento puramente coerciti-
vo (tanto legal como económico) en la ausen-
cia de desempleo. Mientras más restringidas 
sean las oportunidades de empleo para cierto 
tipo de trabajo, mayor es la tendencia que la 
dependencia impersonal de la FT del aparato 
como empleador monopolista se vuelva una 
sujeción personal a los administradores de su 

lugar de trabajo. En las provincias la seguri-
dad en el trabajo suele ir acompañada por for-
mas de dependencia personal degradantes y 
humillantes, que son difícilmente imaginables 
en occidente.

EL DESEMPLEO EXISTE en los PSEO por 
supuesto, pero escondido e irreconocible. 
Aunque su nivel no puede calcularse, es incom-
parablemente menor que en occidente. Afecta 
sobre todo a las mujeres. Muchas buscan 
empleo, pero no hay oportunidades cercanas. 
También hay una tendencia a la sobrecontrata-
ción, que resulta en un bajo nivel de productivi-
dad y en personas involucradas en pseudo-AV 
completamente inútiles. El sobreempleo es un 
caso particular de la tendencia general a crear 
escasez artificial que resulta de la organización 
de estas economías como sistemas de restric-
ción de recursos. Dada la escasez de elementos 
materiales de producción, a las empresas les 
interesa no sólo acumular reservas materiales 
escondidas, que no se necesitan de inmediato, 
sino también en tener una reserva de FT para 
las inevitables prisas de producción en algunos 
periodos. A mayor rigidez de la planeación, ma-
yor es esta necesidad. Dada la previsible esca-
sez, las empresas sobrecontratan, lo que agudi-
za la escasez de FT. La eliminación del desem-
pleo reduce la competencia por los puestos de 
trabajo entre los trabajadores, lo que reduce el 
dominio que sobre estos tienen las empresas. 
Esto genera una atmósfera paternalista en la 
empresa y hace imposible el mantenimiento de 
la disciplina laboral, de manera que el trabaja-
dor retiene un control limitado negativo sobre 
su trabajo, lo que reduce la intensidad del tra-
bajo y el pago recibido. La eliminación del des-
empleo aumenta la seguridad del empleo, uno de 
los componentes del omnipresente paternalismo 
de los PSEO. El sistema totalizante de domi-
nio que abarca casi todas las áreas de la vida 
individual e involucra a cada individuo en una 
serie de dependencias de (y complicidad con) 
el aparato tiene dos caras. Significa no sólo la 
falta de salvaguardas formales en contra de las 
acciones del aparato, sino también la realidad 
de una enorme presión generada por éste, 
para perturbar todas las conexiones sociales 
informales, espontáneas y vínculos más allá 
de la familia. Por el otro lado, la consiguiente 
atomización individual está acompañada de un 
sistema de medidas que proveen una protec-
ción relativa contra infortunios azarosos y dan 
un carácter seguro y ordenado a la existencia 
cotidiana. La mayor parte de estas medidas de 
amortiguamiento no existen como derechos 
claramente enunciados y obligatorios, sino 
como favores otorgados por buen comporta-
miento. Por tanto, cesa en cuanto el individuo 
se porta mal. El conflicto con el aparato como 
tal, mal comportamiento político, generalmen-
te resulta en una estigmatización de la persona 
por el resto de su carrera profesional. Así, el 
paternalismo de Estado constituye un impor-
tante elemento en la legitimización, y por tanto 
en la reproducción, del sistema social.

DESEO A MIS lectores una feliz Navidad y 
que, pasados los festejos, encuentren el tiempo 
y el espacio de soledad y tranquilidad para 
reflexionar sobre el sentido de la vida humana, 
este milagroso regalo que todavía tenemos los 
sobrevivientes. Aprovechemos cada día que 
nos va quedando para hacer lo que siempre 
hemos querido hacer. 

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El impuesto especial a las empre-
sas energéticas, una de las medi-
das más destacadas del gobierno 
español, presidido por el socialista 
Pedro Sánchez, no será prorroga-
do y, por tanto, será eliminado de 
la legislación fiscal. El objetivo del 
Ejecutivo era aprobar su continui-
dad en el pleno del Congreso de los 
Diputados, pero se encontró con un 
muro parlamentario formado por la 
derecha, tanto la española como la 
nacionalista vasca y catalana, que 
se aliaron para asestar una de las 
derrotas más agrias al presidente 
Sánchez, quien sin embargo sí logró 
sacar adelante su reforma fiscal en 
la que se incluye un impuesto espe-
cial a la banca y a las multinaciona-
les con beneficios millonarios. 

Los derechistas españoles del 
Partido Popular (PP) y Vox se alia-
ron con el Partido Nacionalista 
Vasco (PNV) y Junts per Catalunya 
(JxCat) para cerrar el paso a una de 
las medidas que más se ha enorgu-
llecido de abanderar el Ejecutivo 
ibérico, integrado por la coalición 
de izquierdas entre el Partido So-
cialista Obrero Español (PSOE) 
y Sumar. El impuesto especial o 
“complementario” suponía un gra-
vamen extraordinario a todas las 
empresas del sector energético en 
función de sus beneficios, los cuales 
en su mayoría son superiores a 3 mil 
millones de euros anuales.

Este impuesto se aprobó a raíz 
de la espiral de incremento de los 
precios en la energía eléctrica y los 
hidrocarburos a raíz de la guerra 
en Ucrania y de la crisis estructu-
ral desatada por la pandemia de 
covid-19, la que a su vez permitió 
que las empresas energéticas regis-
traran beneficios históricos en su 
cuenta de resultados, con utilidades 
muy por encima de la tendencia de 
los últimos años. 

Ese impuesto tenía que ser pro-
rrogado en el Parlamento, pero el 
gobierno español era consciente de 
que había perdido el apoyo de los 
dos piezas esenciales para una ma-
yoría parlamentaria, PNV y JxCat, 
que ya habían avisado que en ningún 
caso respaldarían la continuidad 
de un impuesto que se aprobó en 

“circunstancias extraordinarias”. 
Y así ocurrió: entre el PP, Vox y los 
nacionalistas de derecha vascos y 
catalanes sumaron 183 diputados, 
que rechazaron así la medida impul-
sada por el gobierno y respaldada 
por sus aliados de izquierda, que tan 
sólo sumaron 167 votos. 

El gobierno español se plantea 
ahora la posibilidad de transformar 
el gravamen a un decreto ley, que 
en todo caso también deberá ser 
aprobado por el Congreso, aunque 
podría estar en vigor en el plazo 
que dura la tramitación y evitaría 
que se aplique la derogación que 
se aprobó por la derecha en la se-
sión parlamentaria, que anula “el 
establecimiento de gravámenes 
temporales energético y de entida-
des de crédito y establecimientos 
financieros de crédito y por la que 
se crea el impuesto temporal de so-
lidaridad de las grandes fortunas y 
se modifican determinadas normas 
tributarias”. 

Las principales energéticas del 
país, la mayoría multinacionales, 
son Iberdrola, Repsol, Naturgy, 
Endesa y Moeve (antes Cepsa), de 
las cuales las tres primeras, sobre 
todo, tienen una estrecha vincula-
ción con los poderes autonómicos 
en el País Vasco y Cataluña, por tan-
to, con la derecha nacionalista que 
ha gobernado la región la mayor 
parte de las últimas cuatro décadas. 
De hecho, Iberdrola tiene su sede 
principal en la ciudad de Bilbao. 

La decisión parlamentaria mer-
ma las cuentas públicas, que deja-
rán de recibir mil 500 millones de 
euros al año (31 mil 500 millones 
de pesos).

La buena noticia para el Ejecu-
tivo fue que se superó el trámite 
final para el proyecto de ley fiscal 
que incluye el “nuevo impuesto 
mínimo para las empresas multi-
nacionales”, en el que se incluyen 
al sector bancario, que tendrá que 
pagar una carga especial en función 
de sus beneficios. El Congreso votó 
las enmiendas que se presentaron 
en el Senado, con lo que finaliza así 
la tramitación parlamentaria y fal-
ta sólo su publicación en el Boletín 
Oficial del Estado.

Eliminan en España
impuesto especial a
empresas energéticas

▲ Vista de una torre de alta 
tensión cerca de Madrid. Foto 
Europa Press
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ALEJANDRO ALEGRÍA

A pesar del amago del próximo pre-
sidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, de imponer aranceles de 25 
por ciento a exportaciones mexica-
nas, México estaría recibiendo casi 
40 mil millones de dólares en inver-
sión extranjera directa (IED) para 
el próximo año, estimó el Consejo 
Empresarial Mexicano de Comer-
cio Exterior, Inversión y Tecnología 
(Comce).

“Independientemente de las po-
líticas de gobierno, los empresarios 
y los industriales se manejan con 
otras estrategias. México, hoy por 
hoy en América del Norte, es el país 
que más fácilmente pudiera –con 
la apertura que tenemos–, tener 
una integración a propósito de la 
inversión extranjera directa”, dijo 
Sergio Contreras Pérez, presidente 
ejecutivo del organismo del sector 
empresarial.

Explicó el Comce que el país no 
sólo puede aprovechar la relación 
que mantiene con Estados Unidos 
y Canadá, sino también la relocali-
zación de empresas, pues este fe-
nómeno implica menos costos de 
logística.

Susana Duque Roquero, direc-
tora general del Comce, mencionó 
que para 2025 se prevé que Mé-
xico capte 39 mil 324 millones de 
dólares de inversión foránea por 
la tendencia de crecimiento de la 
industria exportadora y la profunda 
integración conseguida en las ca-
denas de valor, en particular de la 
manufactura.

Comentó que en los primeros 
nueves meses de 2024, el país cap-
tó 35 mil 737 millones de dólares, 
monto que se tradujo en un creci-
miento de 8.54 por ciento frente al 
mismo periodo de 2023, dato que 
se da luego de que en 2023 cerró 
con una cifra histórica de 36 mil 
millones de dólares 

ALMA E. MUÑOZ
Y EMIR OLIVARES

La presidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró que 2025 será “un muy 
buen año”, porque se consolidará 
el proyecto de transformación y 
“no tengo duda” que vamos a ga-
rantizar el T-MEC, dijo respecto 
a la advertencia del presidente 
electo Donald Trump de imponer 
aranceles.

“Va a ser un buen año. Seguirá 
habiendo inversión en México, 
pública y privada”, resaltó la man-
dataria, al señalar que 2024 cie-
rra bien “con empleo récord y con 
inversiones muy importantes”.

“Por supuesto tenemos que ga-
rantizar que el tratado comercial 
siga, están todos los argumentos 
puestos ahí… no tengo la menor 
duda de que lo vamos a lograr, 
por eso que ha estado hablado el 
presidente Trump de los arance-
les o las tarifas, como llama él”, 
señaló.

Respecto a los trenes, la Pre-
sidenta informó que Canadian 
Pacific Kansas City es la única 
empresa ferroviaria que tiene ca-
pacidad de mover mercancía de 
México hasta Canadá, al abundar 
sobre la reunión que antier sostu-
vo con Keith Creel, presidente y 
director ejecutivo de esa firma.

Es una empresa que “en cierta 
forma refleja el tratado comercial 
México-Estados Unidos-Canadá”, 
indicó.

Por su parte, el titular de la Se-
cretaría de Economía, Marcelo 
Ebrard Casaubón, aseveró que 
son falsas las versiones surgidas 
desde Estados Unidos en el senti-

do que en México se fabrican ve-
hículos chinos. Es un tema que, 
subrayó, se ha politizado con un 
objetivo: justificar aranceles con-
tra nuestra economía. 

En la mañanera de ayer se-
ñaló que con base en el T-MEC, 
México no puede exportar nada 
que no cumpla con las reglas del 
acuerdo. 

“Este tema, sobre todo en los 
últimos meses, se ha politizado 
mucho en función de un estu-
dio de una empresa en Estados 
Unidos que señalaba que México 
estaba siendo el lugar en el que 
estábamos haciendo la produc-
ción dentro del tratado de libre 
comercio. Esto es falso”.

Refirió que las reglas de origen 
del acuerdo comercial obligan a 
que el 70 por ciento de un vehí-
culo sea hecho en Norteamérica. 
“Entonces, es, evidentemente, 
falso el argumento, además de 
que no tenemos ninguna planta 
todavía”.

JESSIKA BECERRA

La beca para el Bienestar de Educa-
ción Superior “Jóvenes Escribien-
do el Futuro” atiende a la mayoría 
de la gente que vive en situación 
de pobreza en 333 municipios, de 
acuerdo con el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval).

Son 714 localidades las que se be-
nefician de la beca dirigida a alum-
nos inscritos en cualquier institución 
pública de educación superior que 
tengan hasta 29 años cumplidos. 

“Jóvenes Escribiendo el Futuro” 
forma parte del programa de la 
Coordinación Nacional de Becas 
para el Bienestar (CNBB) que busca 
fortalecer una educación inclusiva y 
equitativa entre estudiantes que se 
encuentren en situación de pobreza 
o condiciones de vulnerabilidad. 

El Coneval explicó que en 333 
municipios hay una relación ade-
cuada entre la proporción de per-
sonas que reciben la beca y el nú-
mero de habitantes en situación de 
pobreza en una misma localidad. 

Los beneficiarios reciben actual-
mente 2 mil 800 pesos mensuales 
durante los 10 meses del ciclo esco-
lar y hasta un máximo de 45 meses.

El organismo detalló que esta re-
lación “óptima” o adecuada se de-
termina con el indicador 1; cuando 
el indicador es cero, la proporción 
de beneficiados es más baja respec-
to a quienes viven en pobreza. 

A su vez, cuando el indicador es 
mayor a uno, significa que la parti-
cipación de beneficiarios es mayor 
al grupo de personas pobres.

“Cuando la relación es uno signifi-

ca que la beca atiende a la mayoría de 
las personas en situación de pobreza 
en esos 333 municipios”, detalló. 

Sin embargo, el Coneval aún no 
cuenta con información desagrega-
da para los 381 municipios restantes.

Según datos de la plataforma 
para el análisis territorial de la po-
breza del Coneval, 80 por ciento o 
más de la población que habita en 
31 de los 333 municipios vive en si-
tuación de pobreza, principalmente 
en Puebla, Chiapas y Oaxaca.

La SEP informó que la beca abri-
rá su registro en línea en el primer 
trimestre de 2025. Las fechas y el 
proceso se darán a conocer en las 
redes sociales verificadas y en la 
página web de la CNBB www.gob.
mx/becasbenitojuarez.

Inseguridad en
253 municipios

En materia de seguridad, los datos de 
la plataforma de Coneval muestran 
que los delitos de la vida y la integri-
dad corporal –homicidios, feminici-
dios y lesiones–  tienen mayor inci-
dencia en 253 municipios del país.

En 184 (72.7 por ciento) los ni-
veles de población en situación de 
pobreza fueron superiores a 60 por 
ciento. En 55.3 de los municipios, el 
patrimonio fue el bien jurídico con 
mayor incidencia de delitos (robo, 
daño a la propiedad, extorsión y 
fraude, entre otros) y la distribución 
es en prácticamente todo el país. 

En los municipios con más de 80 
por ciento de población en situa-
ción de pobreza, el bien jurídico 
con mayor incidencia fue también 
el patrimonio, lo cual sucede en uno 
de cada cuatro de esas localidades.

Hay garantía para el T-MEC; viene 
un “buen año”, asegura Sheinbaum

Pese a las amenazas de Trump, 
México captará casi 40 mil 
millones de dólares en IED

Ciudad de México a 20 de diciembre de 2024

La Cámara Nacional de la Industria Textil reconoce los esfuerzos de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, de la Secretaría de Economía y su titular Mtro. Marcelo Ebrard Casaubón 
así como de todo su equipo de trabajo, valorando también las acciones emprendidas por el SAT-
AGACE y el IMPI, todos para mejorar las condiciones de la Industria Textil mexicana.

Destacamos los trabajos para reactivar la producción nacional y la recuperación de empleos 
legalmente constituidos.

La CANAINTEX se congratula por las iniciativas del Gobierno Federal que eviten la entrada de 
mercancías ilegales o subvaluadas al país y promuevan las condiciones justas de mercado, por 

de garantizar la entrada legítima de mercancías.

El Sector Textil y de la confección es de los más golpeados por estas malas prácticas de comercio 
y estamos seguros que con la voluntad mostrada del Gobierno Federal, podremos fortalecer a 
nuestra industria creando empleos bien remunerados y formales, fomentando la inversión en 
empresas mexicanas, sustituyendo importaciones, logrando así un mayor contenido nacional, 
que detona desde el campo hasta la venta en aparadores.

La unión y el trabajo coordinado entre la Industria privada y el Gobierno son fundamentales 
para el desarrollo de nuestro país. Por ello, agradecemos al Gobierno Federal, liderado por la 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, por generar iniciativas que impulsen el apoyo a los 
trabajadores y promueven el comercio justo como un pilar esencial para el progreso nacional.

1. La Industria Textil está conformada por más de un millón 200 mil empleos.
2. Las exportaciones en 2024 alcanzarán 10,000 MDD.
3. Es el 4to. Exportador a EE.UU de Textiles y 6to. En Productos Confeccionados.
4. 1 de cada 3 pantalones comercializados en EE.UU. fueron producidos en México.
5. Con el 36% del contenido nacional en sus exportaciones, genera el mayor valor agregado de 

las industrias manufactureras nacionales.

Lic. Rafael Zaga Saba
Presidente de la Cámara Nacional de la Industria Textil

Responsable de la publicación: Lic. Rafael Zaga Saba

Reciben 333 municipios 
el apoyo de becas para 
la educación superior El 2024 cierra bien 

“con empleo récord 
y con inversiones 
muy importantes”



DAVID BROOKS Y JIM CASON 
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK Y WASHINGTON

La legislatura estatal de California 
está realizando una sesión especial 
en preparación para la ofensiva an-
timigrantes que esperan de Donald 
Trump. La junta escolar en Chicago 
ha prometido que no permitirá que 
agentes migratorios tengan acceso 
a las escuelas, mientras a través del 
país, gobernadores, alcaldes y otros 
políticos estatales, locales y fede-
rales, entre otros, están afirmando 
que resistirán las redadas, detencio-
nes y deportaciones masivas de in-
migrantes que promete el próximo 
gobierno en Washington.

“Chicago es una ciudad santuario 
e Illinois es un estado inclusivo para 
inmigrantes”, declaró el diputado 
federal Jesús Chuy Garcia a las co-
munidades que representa, recor-

dando que es el primer migrante 
mexicano electo diputado en el 
Medio Oeste del país.

 “Yo seguiré trabajando con otros 
líderes electos, locales, estatales y 
con el gobernador para mantener 
nuestras comunidades y nuestro 
estado como un lugar donde los 
extranjeros son bienvenidos y res-
petados. No nos intimidarán ni ba-
jaremos la guardia”, indicó.  

En respuesta a las amenazas 
de Trump, y de quien será su zar 
fronterizo, Tom Homan, de que 
duplicarán la presencia de agentes 
en ciudades que se han declarado 
“santuarios” para indocumenta-
dos, el alcalde de Chicago, Brandon 
Johnson, se comprometió a de-
fender a todos los residentes de su 
ciudad contra ataques del próximo 
mandatario federal y su gobierno. 

Se calcula que 257 mil extran-
jeros sin documentos radican en 
Chicago.

El gobernador de California, Ga-
vin Newsom, convocó una sesión 
especial de la legislatura estatal a 
principios de diciembre para co-
menzar la promulgación de leyes 
aprobando más fondos para prote-
ger a californianos ante deportacio-
nes masivas y para defender a los 
llamados Dreamers –quienes ingre-
saron al país de manera irregular 
siendo menores de edad– antes del 
20 de enero, cuando Trump llega a 
la Casa Blanca. 

California es inclusivo 
con las minorías

El gobernador señaló que durante 
el primer periodo del magnate, el 
mandatario intentó suspender fon-
dos federales al estado para obligar 
la modificación de leyes locales so-
bre migración y medio ambiente, a 
las cuales el republicano se oponía. 
El estado gastó más de 40 millones 

de dólares en defenderse de 122 de-
mandas legales impulsadas por el 
entonces mandatario y aliados.

Este mes, la legislatura de Cali-
fornia aprobará fondos para abo-
gados encargados de “proteger 
los valores, la economía estatal, 
los derechos fundamentales, la li-
bertad reproductiva, el derecho al 
agua y aire limpios y a las familias 
trabajadoras –incluyendo familias 
migrantes–”.  Poco después de que 
Trump ganó la elección presiden-
cial, el gobierno municipal de Los 
Ángeles votó por unanimidad re-
afirmar su definición de “ciudad 
santuario” para migrantes y la co-
munidad gay, y con ello prohibir que 
cualquier recurso de la ciudad sea 
empleado para operativos contra 
esas comunidades. 

Unos 950 mil residentes en Los 
Ángeles son indocumentados.

Las ciudades de Filadelfia y Bos-
ton oficialmente han expresado que 

prohibirán el uso del erario muni-
cipal para perseguir a extranjeros 
cuyo ingreso sea irregular.  

En Boston, unos 173 mil son 
inmigrantes indocumentados; en 
Filadelfia, 47 mil.

En tanto, la gobernadora de 
Massachusetts declaró: “absoluta-
mente no” se debe ayudar a Trump 
a realizar su ambición de deporta-
ciones masivas, en entrevista con 
MSNBC.

Después de que un reportero 
informó al alcalde de Denver, Co-
lorado, Mike Johnston, que el zar 
fronterizo Homan mencionó que 
está dispuesto a arrestar a personas 
que obstaculicen las deportaciones 
masivas, el alcalde respondió que 
continuará protestando y estaba 
listo para ser encarcelado por ello. 
“Si ocurren cosas que son ilegales o 
inmorales o no estadunidenses en 
nuestra ciudad, seguro que me ma-
nifestaré en contra, y esperaría que 
otros residentes hagan los mismo”, 
comentó Johnston a la televisora 
local 9News. 

Los estudiantes no dejarán 
que saquen a nadie del aula

“Platiqué con unos estudiantes de 
preparatoria esta semana quienes 
estaban aterrorizados por todo esto. 
No creo que esos jóvenes se vayan a 
quedar parados y observar a tres de 
sus compañeros ser sacados de una 
clase de historia mientras los otros 
27 se quedan quietos. No pienso que 
la gente de Denver o los estaduni-
denses harán eso en este contexto.”

REUTERS Y AP 
EAGLE PASS

Con amenazas como “¿Cuánto pa-
gaste porque violen a tu hija?”, el 
gobernador de Texas, Greg Abbott, 
dio a conocer ayer una a campaña 
con la instalación de 40 carteles pu-
blicitarios que buscan a disuadir a 
quienes intenten cruzar la frontera. 
Horas después, el Servicio de Con-
trol de Inmigración y Aduanas de 
Estados Unidos (ICE, por sus siglas 
en inglés) informó que deportó a 
más de 270 mil personas a 192 paí-
ses durante 12 meses recientes, su 
cifra anual más alta en una década.

“Tu esposa y tu hija van a pagar 
el viaje con su cuerpo, los coyotes 
mienten”, o “Si cruzas ilegalmen-
te hacia Texas serás encarcelado”, 
son otras de las  advertencias de la 

campaña anunciada por Abbott 
durante una conferencia en Wall 
Ranch, Eagle Pass. 

Precisó que los anuncios dis-
puestos en todo México y América 
Central están escritos en varios 
idiomas, incluidos el árabe, chino y 
ruso, para ofrecer a los posibles mi-
grantes que piensan abandonar su 
país de origen, y a los que ya están 
en camino, “una imagen realista” 
de lo que les sucederá en su viaje o 
si cruzan irregularmente a Texas. 

El objetivo “no es sólo disuadirlos 
de venir, sino ayudarlos a compren-
der las consecuencias de ello y que 
nuestro estado continúe tomando 
todas las medidas necesarias has-
ta que el presidente electo Donald 
Trump regrese a la Casa Blanca”, 
añadió el mandatario republicano, 
que valuó la estrategia en 100 mil 
dólares. Durante la presentación, 

Abbott señaló un “árbol de viola-
ción” quemado, “un lugar donde 
los migrantes son agredidos sexual-
mente y luego su ropa interior es 
colgada como trofeos por coyotes”, 
y destacó el “horrible y peligroso 
viaje que realizan para cruzar”. 

Cifra de deportados marca 
un récord en una década

El ICE, la principal agencia guber-
namental responsable de expulsar 
a las personas que se encuentran 
en el país sin autorización, registró 
271 mil 484 deportaciones durante 
el ejercicio fiscal que finalizó el 30 
de septiembre, casi el doble respec-
to a 142 mil 580 durante el mismo 
periodo del año previo. Se trata de 

la cifra más alta de deportaciones 
del ICE desde 2014, cuando 315 
mil 943 personas fueron expulsa-
das del país. La mayor cantidad de 
deportaciones durante el primer 
mandato de Trump fue de 267 mil 
258 en 2019.

El incremento en los vuelos de 
deportación, incluidos los fines de 
semana, así como la simplificación 
en los procedimientos de viaje para 
las personas enviadas a Guatemala, 
Honduras y El Salvador impulsaron 
el incremento, declaró el ICE. La 
agencia también realizó su primer 
vuelo significativo de retornados a 
China en seis años, además de ha-
cer deportaciones a lugares como 
Albania, Angola, Egipto, Georgia, 
Ghana, Guinea, India, Mauritania, 

Rumania, Senegal, Tayikistán y 
Uzbekistán.

Las detenciones se redujeron a 
la mitad cuando las autoridades 
mexicanas intensificaron las res-
tricciones migratorias dentro de 
su territorio hace un año y cayeron 
nuevamente por la mitad cuando el 
presidente Joe Biden implementó 
medidas para restringir el asilo en 
junio. 

Las cifras de noviembre fueron 
las más bajas desde julio de 2020 
e indican que el anticipado incre-
mento en el flujo de migrantes tras 
la victoria electoral de Trump no se 
materializó de inmediato.

México fue el destino con más de-
portaciones (87 mil 298), seguido 
por Guatemala (66 mil 435).

Preservan gobernantes el carácter de las actuales ciudades santuarios 

EU: varios estados preparan 
la defensa de migrantes 

ALCALDE DE DENVER, DISPUESTO A IR A LA CÁRCEL PARA DAR PROTECCIÓN

Texas instala 
carteles de terror 
contra los cruces 
indocumentados
El gobernador Greg Abbott invierte 
100 mil dólares en anuncios 
colocados en México y Centroamérica

▲ Uno de los 40 diferentes mensajes en anuncios tamaño espectacular con los que el jefe del Ejecutivo 
fronterizo pretende evitar el arribo de migrantes. Foto tomada de redes sociales
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Tras su cirugía 
en la cabeza, Lula 
regresa a Brasilia 
BRASILIA. Poco más de una 
semana después de su cirugía 
por una hemorragia cerca del 
cerebro, el presidente brasile-
ño, Luiz Inácio Lula da Silva, 
regresó ayer a Brasilia, en un 
momento en que su gobierno 
enfrenta un desafío económico 
por la depreciación de la mo-
neda. En la madrugada del 10 
de diciembre, Lula, de 79 años, 
fue trasladado de urgencia a 
São Paulo y operado por un 
hematoma intracraneal, deri-
vado de un golpe en la cabeza 
sufrido en octubre. Después 
de haber dejado el domingo el 
Hospital Sirio-Libanés, el man-
datario de izquierda recibió 
ayer el alta de sus médicos para 
regresar a la capital Brasilia. 
Roberto Kalil, médico de Lula, 
ante la prensa dijo que el san-
grado cerca del cerebro está 
finalmente curado, y que esa 
condición expuso al mandata-
rio a “lo peor”. El presidente se 
dirigió directamente al aero-
puerto paulista después de rea-
lizarse una tomografía. Llegó a 
la residencia oficial en Brasilia 
a comienzos de la tarde, indicó 
la presidencia la Afp. Desde su 
salida del hospital, Lula per-
maneció en su casa privada en 
São Paulo. Un nuevo examen 
de control está previsto para 
dentro de diez días, según sus 
médicos.

Afp

Anulan sentencia al 
peruano de izquierda 
Vladimir Cerrón 
MADRID. El Tribunal Cons-
titucional de Perú anuló ayer 
la condena de tres años y seis 
meses de cárcel dictada contra 
el líder de Perú Libre, Vladimir 
Cerrón, por un delito de co-
rrupción relacionado con irre-
gularidades en la construcción 
de un aeródromo cuando ejer-
cía como gobernador de Junín, 
en 2014. El Constitucional falló 
así a favor de un habeas corpus 
presentado por la defensa de 
Cerrón, que alegó que la deci-
sión de la sala de apelaciones 
de Junín supuso una “clara 
vulneración del derecho a la 
debida motivación de las reso-
luciones judiciales”. La sala no 
detalló en su fallo cuándo se 
cometió el delito ni qué tipolo-
gía tenía, obviando estas cues-
tiones al emitir sentencia, por 
lo que instó al Poder Judicial 
a un nuevo pronunciamiento, 
según ha recogido la emisora 
peruana RPP. El líder de Perú 
Libre, actualmente prófugo de 
la justicia, aseguró en un men-
saje publicado en la red social 
X que el Tribunal Constitucio-
nal del país latinoamericano 
“es la reserva moral de la jus-
ticia peruana”. Cerrón es líder 
del partido del ex presidente 
Pedro Castillo, destituido el 7 
de diciembre de 2022 después 
de un intento de disolver el 
Parlamento tras menos de 500 
días en el poder.

Europa Press

Putin, dispuesto a negociar 
con Trump sobre la guerra
Reta a Occidente a que intente interceptar su misil hipersónico Avellano

OFRECE EL PRESIDENTE RUSO SU 24 MENSAJE ANUAL

JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

El presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, está dispuesto a hablar con 
su colega estadunidense, Donald 
Trump, cuando éste tome posesión 
de la Casa Blanca, “si él quiere y so-
bre cualquier tema”, y no se opone 
a negociar el fin de la guerra con 
Ucrania, pero sostiene que Rusia 
no quiere un simple alto el fuego, 
“necesitamos no una tregua, sino 
una paz a largo plazo, duradera y 
respaldada con garantías de segu-
ridad”, aseveró este jueves.

Para Putin, el “régimen neona-
zi” de Kiev rechaza negociar y, en 
todo caso, Moscú sólo firmará un 
eventual tratado de paz con una 
“autoridad legítima” ucrania que 
acepte “comenzar conversaciones 
a partir del borrador de los acuer-
dos de Estambul (marzo de 2022) 
y las “realidades sobre el terreno” 
(la anexión de cuatro regiones ucra-
nias, entre otras).

El titular del Kremlin declaró lo 
anterior al ejercer de protagonista 
de “Balance de 2024 con Vladimir 
Putin”, una suerte de show anual 
trasmitido por la televisión local 
en cadena nacional, en su edición 
número 21. 

En esta mezcla de rueda de 
prensa con periodistas de medios 
de la provincia rusa, casi todos, con 
mensajes por correo electrónico y 
llamadas telefónicas de la población 
sobre inquietudes comunes (infla-
ción, hipotecas, salud pública, et-
cétera) o necesidades específicas de 
su localidad seleccionadas con ante-
lación, programa de televisión que 
duró cuatro horas y media, Putin 
dejó abierta la puerta para encon-
trarse, cara a cara, con el próximo 
mandatario estadunidense y dijo 
que, a diferencia de lo que piensa el 
corresponsal estadunidense de CBS 
News que formuló la pregunta, no 
llegará “debilitado” a esa eventual 
reunión.

Al respecto de nuevo tuvo pala-
bras de elogio sobre su misil hiper-
sónico balístico Oreshnik (Avellano) 
en fase experimental y, en respues-
ta a la opinión que circula en la sede 
de la OTAN (Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte) de que es 
un arma modernizada de un cohete 
soviético obsoleto que sí se puede 
interceptar, propuso llevar a cabo 
un peculiar experimento: que Esta-
dos Unidos y sus aliados escojan un 
blanco en Kiev, así como el día y la 
hora, y que intenten interceptar el 
lanzamiento de un Oreshnik. “Creo 
que no lo van a hacer”, añadió.

El jefe del Ejecutivo tampoco 
aclaró qué concesiones está dis-
puesta a hacer Rusia para llegar a 

un acuerdo con Ucrania y se limitó 
a recordar que “la política es el arte 
del compromiso”, siempre y cuando 
la otra parte (Ucrania, en este caso) 
tenga esa voluntad. 

Subrayó que Moscú “no pone 
condiciones previas” para nego-
ciar con Ucrania, pero que ésta tie-
ne que aceptar lo que él llama las 
“realidades sobre el terreno”, es 
decir, renunciar a las cuatro regio-
nes anexionadas por Rusia y retirar 
sus tropas del territorio que aún no 
ocupa en Donietsk, Lugansk, Zapo-
riyia y Jersón, así como renunciar 
a su ingreso a la OTAN, reducir su 
ejército y adoptar leyes que favo-
rezcan a la minoría de origen ruso, 
entre otras exigencias.

Para Putin, en este momento, la 
única autoridad legítima en Ucrania 
es la Rada Suprema (Parlamento) y 
el presidente de la misma (en este 
momento, Ruslan Stefanchuk), con 
quien podría sentarse a negociar. 

Señaló que nada tiene que hablar 
con un “gobernante ilegítimo”, en el 
sentido de que concluyó el periodo 
presidencial de Volodymir Zelensky 
y éste no convocó elecciones (Ze-
lensky alegó que no se pueden cele-
brar comicios en tiempos de guerra, 
igual que por el mismo motivo no 
hubo elecciones en Kursk y otras 
regiones fronterizas rusas).

No descartó tener como inter-
locutor a Zelensky, en caso de 
que éste dé marcha atrás y anule 
su decreto que prohíbe entablar 

conversaciones con él, convoque 
comicios presidenciales y los gané. 
No cree que Zelensky “vaya a pedir 
asilo político en Rusia”, aunque “se 
lo daría, como a todo el que lo pida 
por razones humanitarias” y consi-
deró que “es más probable que sea 
acogido en un país cuyos intereses 
sirve ahora”.

Putin está convencido de que es 
inevitable la victoria en la guerra 
que libra contra Ucrania, pero “no 
puede ni quiere” adelantar una 
fecha porque “los combates son 
complicados y eso dificulta hacer 
pronósticos”. 

Tampoco está en condiciones de 
decir cuándo podrán expulsar de 
Kursk a las tropas ucranias que ocu-
pan una parte de esa región rusa. 
Incluso se mostró sorprendido por 
la queja de una mujer cuyo marido 
está combatiendo en Kursk y le pa-
gan 41 mil rublos al mes, y no los 
240 mil que reciben los que están 
en otros frentes, debido a que los 
mandos militares dicen que Kursk 
“es una simple operación antiterro-
rista” y no forma parte de la “ope-
ración militar especial”. Reconoció 
no tener ni idea de eso y prometió 
resolver lo que calificó de arbitra-
riedad cuanto antes.

Al referirse a Siria, tras indicar 
que piensa hacerlo pero aún no ha 
visto al derrocado presidente Bas-
har al Assad, a quien le concedió asi-
lo político, junto con los miembros 
de su familia, Putin consideró que, 
en general, “Rusia cumplió sus obje-
tivos” en el país árabe, en el sentido 
de que no quería que se formará ahí 
un califato islámico. “Lo logramos y 
los grupos que combatían contra el 
régimen de Al Assad también evolu-
cionaron”, dando a entender que las 
nuevas autoridades deben ser reti-
radas de la relación de organización 
“terroristas” del gobierno ruso.  

Dedicó la mayor parte de su res-
puesta a explicar por qué cayó el 
régimen de su antiguo protegido. 
Contó que “350 militantes de la 

oposición” tomaron la ciudad de 
Alepo, mientras 30 mil soldados del 
ejército gubernamental y de las uni-
dades pro iraníes abandonaron el 
lugar sin luchar. Es más: a petición 
de Teherán, Moscú evacuó desde 
su base aérea de Hmeimin a 4 mil 
combatientes iraníes.

Por ahora, admitió Putin, no es 
claro si Rusia podrá mantener el 
aeródromo de Hmeimim y la ba-
se naval de Tartús, pero ofreció a 
las nuevas autoridades sirias esas 
instalaciones para recibir “ayuda 
humanitaria” para Damasco.

Señaló a Israel como “principal 
beneficiario” del colapso de Al 
Assad en Siria, insistió en que Rusia 
se opone a “la ocupación de suelo 
sirio” por la parte israelí y subrayó 
que debe respetarse la “integridad 
territorial” del país árabe.

Putin se refirió por primera vez 
al reciente asesinato del general 
Igor Kirilov en Moscú: calificó el 
atentado con bomba de “acto te-
rrorista” del “régimen neonazi” de 
Kiev, que “puso en peligro la vida de 
muchas personas”, y reconoció que 
los servicios secretos rusos fallaron 
en prevenirlo.

El presidente ruso consideró, a 
modo de conclusión, que cuando 
asumió el poder hace 24 años pudo 
salvar a Rusia, que “se encontraba 
al borde del abismo, a punto de per-
der su soberanía y sin ésta Rusia no 
puede existir como Estado indepen-
diente que toma decisiones en su 
interés y no en el de otros países que 
querían someterla, dándole palma-
ditas en la espalda para atraerla y 
usarla en su beneficio”.

Preguntado sobre cómo le afecta 
en lo personal la “operación militar 
especial”, Putin admitió: “Cuento 
menos chistes y casi dejé de reír”.

Zelensky terminó 
ya su mandato 
legítimo, opina el 
jefe del Kremlin

▲ El presidente ruso, Vladimir 
Putin (derecha), en su conferencia 
de prensa anual, en Moscú. 
Foto Xinhua
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El gobierno del presidente Javier 
Milei autorizó ayer, mediante de-
creto, el despliegue de las fuerzas 
armadas para actuar en política 
interior ante posibles “ataques o 
destrucción de espacios de vital 
importancia para el Estado”, es-
tableciendo la posibilidad de una 
intervención militar para defender 
“objetivos de valor estratégico” y 
amenazas “terroristas” .

Estos indefinidos “objetivos de 
valor estratégico de seguridad” son 
los argumentos para la solicitud de 
los ministros de Seguridad, Patricia 
Bullrich, y de Defensa, Luis Pietri, 
de la intervención militar cuando 
haya “amenazas y agresiones”, ac-
tuación de “fuerzas, organismos, 
organizaciones o actores estatales, 
paraestatales o criminales de ori-
gen transfronterizo o nacional”.

También en periodos de paz, de 
guerra o conflicto armado y en si-
tuaciones de “conmoción interior”, 
y amenazas de “terrorismo inter-
nacional”. El decreto se refiere a 

los ataques contra “cualquier bien, 
instalación o conjunto de éstas y 
las entidades materiales de vital 
importancia para el Estado que 
pueden ser parcialmente afectados 
o destruidos, afectando el bienes-
tar de los habitantes del país, a su 
economía, al ambiente o a la propia 
Seguridad de la Nación”.

El Centro de Estudios Legales 
y Sociales (CELS) advirtió: “desde 
hoy el presidente puede decidir la 
intervención de las fuerzas armadas 
en un conflicto o problema de segu-
ridad interior”, por lo tanto puede 
militarizar la protección de los aero-
puertos y puertos, Plaza de Mayo o 
la Capital federal (como centro po-
lítico y económico del país).

“El gobierno avanzó en una re-
forma de fondo por decreto, que 
evita el Congreso y las discusiones 
políticas”, con el propósito de rede-
finir el rol de las fuerzas armadas 
en seguridad interior”, y agregó que 
el decreto “implica en la práctica 
que Patricia Bullrich tendría no 
sólo el control de las corporacio-
nes de seguridad sino también las 
castrenses. (…) Por ejemplo, si un 
grupo de trabajadores  despedidos 
de una central eléctrica decide mo-

vilizarse hasta ese lugar, el Poder 
Ejecutivo podría aplicar la polémica 
definición de defensa de sitios es-
tratégicos”.

Montoneros, en 
la mira de la justicia

Por otra parte, de manera sorpre-
siva, la Sala I de la Cámara Federal 
decidió llamar a indagatoria a Ma-
rio Firmenich, líder de la organiza-
ción política militar Montoneros, 
por una bomba que estalló el 2 de 
julio de 1976, y causó la muerte de 
24 personas, en la Coordinación 

Federal, el área de Inteligencia del 
Departamento Central de la Policía 
Federal de la cual dependía un Cen-
tro Clandestino de Detención que 
funcionaba desde antes del golpe de 
Estado de marzo de 1976, cuando 
se instaló la más cruenta dictadura 
militar en la historia del país. 

Los jueces consideran los an-
terior “una grave violación a los 
derechos humanos y, por ende, no 
está prescrita”, resucitando la lla-
mada “teoría de los dos demonios” 
(condenas iguales a terrorismo de 
Estado y el cometido por guerrille-
ros), coincidiendo con el gobierno 
de Milei, que llama a una “reconci-
liación a nivel nacional. 

Se aceptó como querellante al ex 
policía federal Eduardo Emilio Kali-
nec, condenado a prisión perpetua 
por crímenes en el circuito de tres 
Centros Clandestinos de Detención. 
Pero en esta causa están también 
considerados los militantes que 
sobrevivieron al terrorismo de Es-
tado, lo que es muy grave.

La indagatoria se inició en agosto 
de 2003, en  reacción a la decisión 
del Congreso de anular las leyes que 
impedían el juzgamiento de los res-
ponsables de los crímenes perpetra-

dos por la última dictadura. Esto 
no prosperó porque la jueza María 
Servini de Cubría sostuvo que no 
era un crimen de lesa humanidad 
y, por ende, había prescrito, lo que 
fue validado por la Corte Suprema 
en 2012.

Espionaje y traición

En estos momentos, el gobierno 
de Milei enfrenta una dura batalla 
interna, no sólo con el ex presiden-
te Mauricio Macri, de la derechista 
Propuesta Republicana, sino con la 
vicepresidenta, Victoria Villarruel, 
que está en su momento más álgido.

Villarruel en sus redes sociales 
apuntó contra la ministra de Se-
guridad al señalar que ella “jamás 
habría autorizado a un gendarme 
a viajar a Venezuela. 

“Lo que está ocurriendo es la con-
secuencia tristemente obvia, pero 
como no soy del área de seguridad 
no opino de las sanciones y accio-
nes que se debieron tomar”, dando 
a entender que Patricia Bullrich es 
responsable de la detención del gen-
darme Nahuel Agustín Gallo, bajo 
acusaciones de espionaje, y, lo que 
es más grave, Villarruel hizo público 
que dicho ingreso a Venezuela fue 
autorizado de manera oficial. 

Esta situación se agrava cuando 
Caracas denunció un plan de infil-
tración orquestado por el gobierno 
de Milei en la vida política de ese 
país. 

AFP, AP Y THE INDEPENDENT 
AVIÑÓN

La justicia francesa impuso ayer la 
pena máxima de 20 años de prisión 
a Dominique Pelicot por drogar, du-
rante una década, a su ex esposa 
Gisèle para violarla junto a decenas 
de desconocidos.

“Respeto” la sentencia, declaró a 
la prensa Gisèle Pelicot, quien luego 
de más de tres meses se convirtió 
en una aclamada heroína e ícono 
feminista por insistir en que el jui-
cio, considerado histórico en Fran-
cia y en el mundo, se celebrara en 
público. 

“Quería que toda la sociedad fue-
ra testigo de los debates que tuvie-
ron lugar aquí”, expuso a manera de 
homenaje a sus hijos y nietos que la 

inspiraron a liderar esta lucha y que 
durante las audiencias estuvieron 
a su lado.

En el juzgado, Caroline (hija de 
ambos) describió a su padre Domi-
nique como “uno de los peores de-
predadores sexuales de los últimos 
20 años”, incluso reveló su creencia 
de que él también la drogó después 
de que se encontraron fotos de ella 
durmiendo en su cama en ropa 
interior.

En 2020, cuando la policía arres-
tó a Dominique por filmar subrepti-
ciamente debajo de las faldas de las 
mujeres en un supermercado, una 
investigación reveló más de 20 mil 
imágenes y videos grotescamente 
explícitos en su computadora en ar-
chivos marcados como “abuso”, a lo 
que Gisèle indicó que “su mundo 
quedó destruido” cuando los inves-

tigadores le mostraron imágenes de 
los ultrajes que sufrió.

Desmayos, pérdida de peso y ex-
ceso de sueño, fueron los síntomas 
de la horrible verdad de lo que pade-
cía Gisèle, quien incluso se sometió 
a varias pruebas neurológicas para 
detectar Alzheimer y un tumor 
cerebral.

En este juicio, también fueron 
condenados los otros 50 acusados 

a entre tres y 15 años de prisión, pe-
nas inferiores a las solicitadas por la 
fiscalía lo que provocó indignación 
en los tres hijos de la víctima.

“La vergüenza no es para no-
sotras, es para ellos”, concluyó la 
mujer de 72 años, al tiempo que ac-
tivistas contra la violencia sexual 
colgaron en una pared una pancar-
ta en la que se leía: “Merci, Gisèle” 
(Gracias, Gisèle).

Decreta Javier Milei la defensa militarizada 
de “sitios de valor estratégico” en Argentina

La vergüenza no 
es para nosotras, 
sino para los 
delincuentes 
sexuales, 
dice la víctima

Confrontación 
entre la 
vicepresidenta 
y la ministra 
de Seguridad

Condenan a 20 
años de cárcel 
a Dominique 
Pelicot en Francia
Gisèle, “respeta” la sentencia // 
Otros 50 acusados reciben desde 
tres hasta 15 años tras las rejas

POR VIOLAR CON DECENAS MÁS A SU ESPOSA

▲ “Gracias, Gisèle”, le dedicaron grupos feministas a la mujer de 72 
años víctima de 10 años de ultrajes íntimos. La imagen, ayer al salir de 
la corte. Foto Afp
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La Asamblea General de ONU 
aprobó ayer por abrumadora ma-
yoría una resolución que solicita a 
la Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) evaluar las obligaciones de 
Israel para garantizar la ayuda hu-
manitaria a los palestinos, en medio 
de acusaciones de que Tel Aviv está 
restringiendo la cantidad de ayuda 
que ingresa a Gaza.

El dictamen, que presentó No-
ruega y copatrocinaron Egipto, 
Jordania, Qatar y Arabia Saudita, 
entre otros, obtuvo 137 votos a fa-
vor, 22 abstenciones y 12 en contra 
(Israel, Estados Unidos y Argentina 
incluidos).

Aunque no es vinculante, la deci-
sión de la solicitud a CIJ aumenta la 
presión para Tel Aviv, al igual que 
ocurrió en julio pasado, cuando se 
votó a favor de que las Fuerzas de 
Defensa de Israel (FDI) se retira-
ran completamente de Cisjordania 
reocupada y Jerusalén Oriental en 
el plazo de un año. 

En el frente, en Gaza la ofensiva 
de las FDI se saldó con más de 35 
muertos, que se añaden a los más 
de 45 mil palestinos abatidos desde 
el inicio de la guerra, mientras en 
Líbano los ataques israelíes en el 
sur del país continúan a pesar del 
vigente alto el fuego. 

Mientras, Human Rights Watch 
y Médicos Sin Fronteras criticaron 
en un informe el actuar de Israel en 

la guerra y denunciaron “actos de 
genocidio” y de “limpieza étnica”.

Las ONG enfatizaron que las 
autoridades de esa nación se han 
empeñado en crear condiciones de 
vida que pretenden causar la des-
trucción de una parte de la pobla-
ción de la franja “privando intencio-
nadamente a los civiles palestinos 
del enclave de un acceso adecuado 
al agua, lo que probablemente ha 
causado miles de muertos”. 

Washington manifestó su des-
acuerdo con la conclusión del re-
porte, mientras Tel Aviv lo tildó 
de “libelo de sangre”. La relatora 
especial de la ONU sobre los territo-
rios palestinos ocupados, Frances-
ca Albanese, aseguró en su nuevo 
informe sobre la situación en Gaza 
que lo que ocurre en el enclave es 
parte de un “proyecto centenario” 
de colonialismo de Israel. “El tri-
bunal de la historia nos juzgará; 
aunque muchos intentan negar el 
genocidio en curso, el futuro será 
implacable con quienes cierran los 
ojos ante esta tragedia”, subrayó. 

“Matar de hambre”

Por su parte, la enviada especial pa-
ra Asuntos Humanitarios en Medio 
Oriente de la administración Biden, 
Lisa Grande, exigió durante una 
llamada telefónica con el enlace 
militar de Israel con los palestinos, 
el general Ghassan Alian, que Tel 
Aviv declare que no está siguiendo 
una política de “matar de hambre 
deliberadamente” a los gazatíes, 
informó The Times of Israel.

EUROPA PRESS, SPUTNIK Y AFP
MADRID

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, acusó ayer a 
Israel de violar la soberanía y la 
integridad territorial de Siria y 
reclamó el cese “inmediato” de los 
bombardeos sobre territorio sirio 
y la vuelta de las tropas israelíes a 
las posiciones previas a la caída del 
gobierno de Bashar al Assad. 

Guterres afirmó que ninguna 
fuerza militar debería estar pre-
sente en los Altos del Golán, salvo 
las fuerzas de paz de la organización 
internacional. 

“Seré claro: no debería haber 
más fuerzas militares en el área de 
separación [entre Israel y Siria] que 
las fuerzas de la ONU”, reclamó Gu-
terres, en una comparecencia ante 
la prensa en Nueva York en la que 
pidió también libertad plena de 
movimiento para los cascos azules.

Guterres recordó que los com-
promisos suscritos en 1974 siguen 
vigentes. “La soberanía, la unidad 
territorial y la integridad de Siria 
debe quedar restablecida por com-
pleto y todos los actos de agresión 

deben terminar inmediatamente”, 
añadió.

Las agencias de la ONU y sus so-
cios brindaron ayuda alimentaria 
a más de 1.3 millones de personas 
en Siria desde el pasado 27 de no-
viembre, informó la Oficina para la 
Coordinación de Asuntos Humani-
tarios (OCHA) en un comunicado.

Campesinos de Mariyah, en el sur 
de Siria, denunciaron que las tropas 
israelíes les impiden ingresar a sus 
parcelas. Abdel Raouf Issa, residen-
te de Mariyah, afirmó a The Times of 
Israel que las Fuerzas de Defensa de 
Israel penetraron aproximadamen-
te un kilómetro en el pueblo y “nos 
impidieron cultivar y movernos”, 
afirmó. “Hacemos un llamado a Na-
ciones Unidas para que ponga fin a 
la ocupación lo antes posible”, dijo.

Al grito de “¡queremos democra-
cia, no un Estado religioso!” y “¡Si-
ria, Estado libre y secular!”, cientos 
de sirios se manifestaron en Damas-
co en la emblemática plaza de los 
Omeyas, para pedir democracia y 
derechos de las mujeres, más de 10 
días después de la caída de la capital 
del país en manos de una coalición 
liderada por islamistas del grupo 
pro turco Hayat Tahrir al Sham.

Piden que CIJ evalúe el deber 
de Tel Aviv de garantizar la 
ayuda humanitaria en Gaza

Exige la ONU a Netanyahu 
respetar la integridad de Siria

AP, REUTERS, SPUTNIK 
Y EUROPA PRESS
JERUSALÉN

Israel bombardeó ayer Saná, la 
capital de Yemen, en lo que el 
primer ministro Benjamin Netan-
yahu describió como una ofensiva 
“en nombre de toda la comunidad 
internacional”, con saldo de nue-
ve muertos, poco después de que 
un misil fue lanzado por la milicia 
hutí, apoyada por Irán, hacia terri-
torio de Tel Aviv.

El ejército israelí afirmó que 
interceptó un misil dirigido hacia 
el centro de Israel, pero un gran 
pedazo de metralla del aparato 
alcanzó a destruir un edificio es-
colar en Ramat Efal, en la parte 
occidental de Tel Aviv, informó un 
portavoz castrense.

Los hutíes –que desde noviem-
bre del año pasado lanzan ataques 
contra la navegación internacional 
en solidaridad con los palestinos 
en la guerra de Israel contra Ha-
mas– señalaron que atacaron Tel 
Aviv durante la noche, lanzando 
dos misiles balísticos y alcanzando 
“objetivos militares precisos”.

La acometida israelí, en la que 
participaron 14 aviones de com-
bate y otras aeronaves, se produjo 
en dos oleadas, con una primera 
serie de ataques contra los puertos 
de Salif y Ras Issa, y una segunda 
serie contra Saná, según declaró 
a la prensa el portavoz militar, te-

niente coronel Nadav Shoshani.
“Hemos realizado amplios pre-

parativos para estas operaciones, 
esforzándonos por perfeccionar 
nuestros servicios de inteligencia 
y optimizar los ataques”, declaró.

Al Masirah Tv, el principal me-
dio de noticias de televisión de 
los hutíes, indicó que los ataques 
aéreos mataron a nueve personas, 
siete en Salif y dos en las instala-
ciones petroleras de Ras Issa, am-
bas en la provincia occidental de 
Hodeida.

Dos fuentes del puerto de Ho-
deida indicaron a Reuters que un 
ataque israelí destruyó un remol-
cador, pero el puerto cuenta con 
varios otros capaces de llevar bar-
cos hasta el muelle.

Los ataques también tuvieron 
como objetivo dos centrales eléc-
tricas al sur y al norte de Saná que, 
según Al Masirah, dejaron sin elec-
tricidad a miles de familias.

Los ataques a las dos instalacio-
nes eléctricas empeorarán la crisis 
energética que sufre Saná, donde 
quienes pueden permitírselo utili-
zan generadores de gas o se abas-
tecen de proveedores privados de-
bido a la deficiente infraestructura 
de la ciudad, señalaron analistas.

Al parecer Israel habría llevado 
a cabo los ataques de ayer en so-
litario. Un militar estadunidense 
que habló bajo anonimato señaló 
que Washington no participó en 
el operativo.

Por su parte, el general de bri-

gada Yahya Saree, un portavoz 
militar hutí, reclamó la autoría 
del ataque horas más tarde en una 
declaración pregrabada en video y 
afirmó que los rebeldes dispararon 
dos de sus misiles balísticos Pales-
tina hacia Israel.

Irán condenó “firmemente” los 
bombardeos a Yemen y aseguró 
que suponen “una violación fla-
grante del derecho internacional”. 
“Estos crímenes del régimen sio-
nista son perpetrados con apoyo 
incondicional de Estados Unidos” 
señaló el portavoz de la cancillería 
iraní, Esmaeil Baqaei.

Hezbollah se sumó a la condena 
y acusó a Israel de “recurrir a los 
ataques dado el fracaso de lograr 
sus objetivos estratégicos en todos 
los frentes”, y aseveró que las agre-
siones de los hutíes han “expuesto 
la fragilidad del sistema militar y 
de seguridad” de Tel Aviv.

Hamas también se sumó a 
las condenas y denunció que los 
bombardeos israelíes alcanzaron 
“instalaciones civiles” y señaló 
que “consideramos peligrosa es-
ta escalada y una extensión de la 
agresión contra palestinos, sirios 
y la región árabe”.

▲ Un militar israelí inspecciona 
los daños que causó el misil 
yemení “de precisión” lanzado 
durante la noche del miércoles 
sobre una escuela cercana a la 
ciudad de Tel Aviv, ayer. Foto Ap

Israel bombardea 
Yemen “en nombre de 
la comunidad global”

RESPUESTA A CONTINUOS ATAQUES HUTÍES
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Luego del fallecimiento de cuatro 
integrantes del Ejército Mexica-
no debido al estallido de minas 
terrestres que fueron colocadas 
por grupos criminales en terre-
nos del municipio de Buenavista, 
en Michoacán, autoridades loca-
les, en coordinación la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Defensa), 
realizan labores de detección y 
desarticulación de esos explosivos. 

Lo anterior fue dado a conocer 

por la Secretaría de Seguridad Pú-
blica de Michoacán, que a través 
de su Agrupamiento Especial en 
Artefactos Explosivos lleva a cabo 
un operativo en el municipio de 
Buenavista. 

El primer incidente ocurrió el 
lunes pasado, cuando dos solda-
dos murieron y 13 más resultaron 
heridos al estallar una narcomina 
cuando realizaban una inspección 
en un terreno del poblado de Los 
Gallineros, el municipio de Cotija.

El segundo incidente sucedió la 
noche del martes en un camino de 

terracería de la comunidad Pare-
des del Ahogado, en Buenavista 
Tomatlán, cuando los soldados rea-
lizaban patrullajes de seguridad.

En ese contexto, la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) de 
Michoacán difundió un mensaje a 
través de la red social X en el que 
señaló que, en “aras de disuadir 
ilícitos en Buenavista, a través del 
Agrupamiento Especial de Arte-
factos Explosivos y Materiales Peli-
grosos, junto al Ejército Mexicano, 
la Guardia Nacional y la Fiscalía de 
Michoacán, desplegaron un opera-

tivo para la localización y desacti-
vación de artefactos explosivos”.

En este municipio y otros más de 
la región de la Tierra Caliente, los 
grupos delictivos Cárteles unidos, 
La familia michoacana, el cártel 
de Tepalcatepec, Los caballeros 
templarios y Los viagras se dispu-
tan los territorios para cultivo de 
mariguana y producción de drogas 
sintéticas.

La Defensa no ha informado de 
los resultados de la búsqueda y des-
activación de explosivos colocados 
por las organizaciones delictivas.

Buscan artefactos explosivos en Michoacán

RENÉ ALBERTO LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB. 

Siete reos fallecidos y 10 lesiona-
dos, además de cuatro elementos 
policiacos heridos, dejó la madru-
gada de ayer un enfrentamiento 
a balazos entre internos y autori-
dades en el Centro de Reinserción 
Social del Estado de Tabasco (Cre-
set), el cual se generó cuando fuer-
zas de los tres niveles intentaban 
concretar una orden de traslado 
de dos reclusos considerados gene-
radores de violencia en la entidad, 
informó la fiscalía estatal.

Casi de manera simultánea a los 
disturbios en el Creset, presuntos 
criminales quemaron al menos 10 
vehículos, una estación de gasolina 
y seis tiendas de conveniencia en 
distintos puntos de la ciudad.

Desconocidos colocaron ar-
tefactos ponchallantas sobre el 
libramiento Villahermosa y fue 
hallado un cuerpo con impactos de 
bala en la colonia Guadalupe Borja, 
así como una manta con amenazas 
contra las autoridades en el sector 
Gaviotas.

El titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudada-
na (SSPC) estatal, Víctor Hugo 
Chávez Martínez, explicó que a 
las 5 de la madrugada, cuando arri-
baron los efectivos al penal para 
trasladar a dos sujetos a una cárcel 
federal, fueron recibidos con agre-
siones de arma de fuego por par-
te de algunos internos, mientras 
otros comenzaron a vandalizar y 
provocar incendios en el lugar.

En conferencia de prensa rea-
lizada alrededor de las 14 horas, 

acompañado por el gobernador 
Javier May Rodríguez, detalló 
que uno de los reclusos por los que 
iban, identificado como Gerardo 
N, fue localizado y asegurado a 
las ocho horas en el área de ca-
labozos, sin oponer resistencia; 
sin embargo, el segundo, Ja-
vier N, convocó a los internos a 
amotinarse y fue cuando se desató 
la refriega.

Precisó que este último estaba 
custodiado por aproximadamente 
20 reos “y la autoridad debió ac-
tuar en defensa de su propia vida y 
conforme a la Ley Nacional de Uso 
de la Fuerza”; Javier N fue contro-
lado a las 9:15 en el módulo 4.

El funcionario indicó que en 
el lugar se decomisaron un fusil 
AR-15, cinco pistolas calibre 9 
milímetros, una granada de frag-

mentación, cuatro cargadores, 27 
cartuchos 5.56 milímetros y ocho 
de 9, cinco radios, siete celulares, 
23 machetes, 14 cuchillos, 23 ar-
mas blancas (hechizas) y 541 dosis 
de droga (un kilo 449 gramos).

Por su parte, el mandatario 
morenista recalcó que a esa hora 
ya se había restablecido el orden 
en el Creset y que se trabaja dia-
riamente para garantizar la paz en 
el estado; subrayó que en Tabasco 
hay “cero impunidad”. Asimismo, 
anunció que el lunes durante su 
conferencia matutina se darán 
mayores informes en el tema de 
seguridad.

Chávez Martínez no mencionó 
número de muertos y heridos, pero 
durante la mañana, frente a fami-
liares de los reos que se manifes-
taron frente al Creset para exigir 

información, el fiscal José Barajas 
Mejía confirmó dos decesos y pidió 
calma a los inconformes.

Por la noche, en un comunicado 
la FGE puntualizó que fueron siete 
los fallecidos, a los que identificó 
como Jorge Francisco N, Marcelo 
N, Mario de Jesús N, Alejandro N, 
Iván N, Cristhian N y Antonio N; 
señaló que se iniciaron las inves-
tigaciones correspondientes para 
el esclarecimiento de lo sucedido.

Motín en penal de Tabasco 
deja 7 muertos y 10 heridos
Reos intentaron 
impedir el 
traslado de 
dos reclusos

INCENDIAN NEGOCIOS Y AUTOS EN LAS CALLES

ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

Tras el asesinato de un agente de 
investigación de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) en Culiacán, Sinaloa, el titu-
lar de la dependencia, Omar García 
Harfuch, se mantendrá en la enti-
dad “por un tiempo fortaleciendo 
las acciones de seguridad”, informó 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo. Anunció que el domingo, en 
Mazatlán, ella encabezará la reu-
nión del gabinete de seguridad con 
autoridades del estado.

Como parte de su gira de este fin 
de semana, anunció que el sába-
do inaugurará la construcción de 
Centros Educativos y de Cuidado 
Infantil, antes llamadas guarderías 
o estancias infantiles, cuyo nombre 
“se pervirtió por el negocio provo-
cado por (Felipe) Calderón, que 
llevó a la tragedia de la Guardería 
ABC”.

Ayer en la mañanera del pueblo, 
lamentó el asesinato del agente y 
dijo que murió “en el cumplimiento 
de las tareas que están desarrollan-
do”, pero los detalles de la investi-
gación “los tiene que dar la propia 
Secretaría” de Seguridad.

“El secretario Omar está nueva-
mente en Sinaloa, el día de ayer (an-
teayer) se fue para allá; va a estar un 
tiempo fortaleciendo las acciones 
de seguridad”, afirmó.

Manifestó que, como parte de 
su gira, el domingo encabezará la 
reunión del gabinete de seguridad 
en Mazatlán con el equipo del go-
bernador Rubén Rocha, y después, 
como ha hecho con otros manda-
tarios, habrá “revisión de acciones 
y proyectos prioritarios y luego un 
evento de programas sociales”.

Fue “un asesinato 
más”: Rocha Moya

Ayer por la mañana García Harfuch 
se reunió con el gobernador de 
Sinaloa, quien después del encuen-
tro declaró: “Las cosas que consi-
deramos que no funcionan las es-
tamos corrigiendo”.

El mandatario descartó que el 
asesinato del agente de investiga-
ción federal sea un mensaje en es-
pecifico. “Es un mensaje como el de 
todos los días; lamentablemente es 
un asesinato más, es un policía más, 
como cuando han asesinado a un 
miembro del Ejército o a alguno de 
la Guardia. Son servidores públicos 
que están trabajando para la paz y es 
lamentable la muerte de quien sea”.

En este contexto, cuatro perso-
nas fueron ultimadas y sus cuerpos 
abandonados en la plaza de toros 
La Ciruelera, en la comunidad Agua 
Caliente de Gárate, municipio de 
Concordia, Sinaloa.

En Navolato, dos hombres fueron 
localizados sin vida en el poblado 
Las Puentes, en la sindicatura de 
Villa Juárez. 

Con información de 
El Debate de Sinaloa

García Harfuch 
se quedará 
más tiempo 
en Sinaloa: 
Sheinbaum

▲ Dos vehículos fueron 
incendiados ayer por 
desconocidos en la avenida 
Cunduacán del fraccionamiento 
Carrizal, frente a la escuela 
primaria Lázaro Cárdenas del 
Río, en Villahermosa, Tabasco. 
Foto Sergio Garrido



JAVIER SALINAS CESÁREO 
E ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSALES 
ECATEPEC, MÉX. 

Por segundo día consecutivo, más 
4 mil miembros del Sindicato 
Único de Trabajadores de los Po-
deres, Municipios e Instituciones 
Descentralizadas del Estado de 
México (Suteym) mantuvieron 
los cinco bloqueos simultáneos en 
las principales vialidades de esta 
demarcación mexiquense en de-
manda de pago salarial, aguinaldo 
y prima vacacional, así como otras 
prestaciones.

Cerca de la medianoche, el se-
cretario general del Suteym en 
Ecatepec, Pedro Aréchiga, infor-
mó que los trabajadores decidieron 
concluir la protesta al llegar a un 
acuerdo con autoridades estatales 
para el pago de las dos quincenas 
de diciembre, aguinaldo y prima 
vacacional los días 23 y 24 de 
diciembre.

Durante el cierre vehicular, los 
manifestantes utilizaron varios 
camiones de basura que estaban 
llenos de toneladas de desechos, 
los cuales tiraron en la Vía Morelos, 
en el entronque con la i griega; los 
automotores son rentados por el 
gobierno municipal, por lo que em-
pleados de confianza junto con per-
sonal de la concesionaria acudieron 
al sitio y retiraron los desperdicios. 

Al cierre de la edición, los 
bloqueos continuaban y mante-
nían colapsadas las arterias Vía 
Morelos, José López Portillo, 
Adolfo López Mateos, avenida 
Central y Río de los Remedios, así 
como la carretera federal Texcoco-
Lechería, dejando varados a miles 

de automovilistas, unidades de 
carga y autobuses articulados del 
Mexibús de las líneas 1, 2 y 4.

A las 6 horas del jueves se cum-
plieron 24 horas de protesta, por 
lo que los sindicalizados del Siste-
ma de Agua Potable, Alcantari-
llado y Saneamiento de Ecatepec 
(Sapase), el DIF y el ayuntamiento 
pernoctaron en casas de campaña 
y para aminorar los efectos del frío 
prendieron fogatas para luego re-
activar su mitin. Denunciaron que 
les adeudan diversas prestaciones 
desde 2019.

En la obstrucción de la vía José 
López Portillo, a la altura del DIF, 
en la colonia Emiliano Zapata, se 
congregaron unos 500 trabajado-
res e impidieron el paso de unida-
des particulares y de la línea 2 del 
Mexibús, en ambos sentidos.

En la carreteras federal Texcoco-
Lechería, en la libre México-Pachu-
ca, en Venta de Carpio; avenida 
Central a la altura del Tecnológico 

de Monterrey y de la avenida R1, en 
su entronque con Río de los Reme-
dios, también se reunió un nutrido 
grupo de sindicalistas.

Mientras, otro grupo de emplea-
dos se mantuvo apostado en las en-
tradas de la alcaldía de Ecatepec 
impidiendo el acceso. Además, 
otros inconformes permanecie-
ron frente al palacio de gobierno 
estatal, en Toluca, donde exigieron 
ser atendidos por la gobernadora 
Delfina Gómez.

El miércoles, en la capital mexi-
quense se les ofreció entablar una 
mesa de diálogo con las autorida-
des de Ecatepec, para que resuel-
van sus diferencias, pero los quejo-
sos se negaron y demandaron ha-
blar con la mandataria morenista. 

El jueves, ingresó por segunda 
ocasión a la sede del Ejecutivo una 
comisión de trabajadores, pero 
tampoco se logró un acuerdo, pues 
insisten en que sea la gobernadora 
quien los atienda.

“El ayuntamiento nos ha ignora-
do totalmente y se niega a atender-
nos. Hasta que nos paguen no nos 
vamos a retirar y si es necesario 
mantenernos varios días aquí, lo 
haremos”, advirtieron.

El lunes anterior iniciaron las 
movilizaciones, cuando trabaja-
dores de Sapase suspendieron sus 
actividades y ocuparon las insta-
laciones del organismo, ya que la 
primera quincena de diciembre, no 
se les pagó ni su aguinaldo.
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JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

La saxofonista indígena María 
Elena Ríos Ortiz, sobreviviente a 
un intento de feminicidio, denun-
ció que desde el 2 de diciembre 
el presunto autor intelectual del 
ataque en su contra, el ex diputado 
priísta Juan Antonio Vera Carrizal, 
se encuentra internado en el hos-
pital Reforma de esta ciudad, de 
donde, aseguró, puede huir debido 
a la falta de vigilancia.

Explicó que ella, como víctima 
directa, debe ser notificada cada 
vez que el político sale del penal de 

Tanivet, donde se encuentra reclui-
do desde el 6 de abril de 2020; sin 
embargo, ni el Tribunal Superior 
de Justicia ni la fiscalía estatal le 
informaron de esta situación.

Fue gracias a un tercero que 
ella se enteró de que Vera Carrizal 
estaba en el nosocomio privado, a 
donde habría acudido a una cita el 
2 de diciembre; no obstante, alertó, 
han pasado 17 días y no ha regre-
sado a prisión. 

Lo más grave, agregó, es que al 
arribar al hospital ella se percató 
de que el inmueble no contaba con 
seguridad, por lo que Juan Antonio 
Vera Carrizal podría huir. 

Denunció que minutos des-
pués de que llegó a la clínica se 

presentaron elementos policia-
cos, quienes lejos de asegurar el 
lugar para impedir una posible 
evasión, comenzaron a amedren-
tarla, la grabaron y le advirtieron 
que traerían a la Guardia Nacional 
para retirarla.

Ríos Ortiz, quien fue ataca-
da con ácido en su domicilio, en 
Huajuapan de León, el 9 de sep-
tiembre de 2019, aseguró que en 
Oaxaca existe “un velo de corrup-
ción” en favor del ex diputado local 
priísta.

Aseveró que hay un “entramado 
de corrupción” en el que partici-
pan el gobernador Salomón Jara 
Cruz, la presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, 

Berenice Ramírez Jiménez, y el fis-
cal Bernardo Rodríguez Alamilla.

Por ello, solicitó la interven-
ción de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, ya que considera que 
en la entidad el acceso a la justi-
cia para su caso y muchos otros, 
entre ellos el de la defensora des-
aparecida Claudia Uruchurtu, es 
“imposible”.

Luego de que la saxofonista hi-
ciera esta denuncia pública, el go-
bierno de la entidad, a través de su 
chat con medios de comunicación, 
emitió un boletín en el que informó 
que la excarcelación del priísta se 
debió a complicaciones médicas y 
en cuanto reciba el alta regresará 
al reclusorio de Tanivet.

Presunto autor intelectual de ataque a saxofonista, hospitalizado

DE LA REDACCIÓN

Al menos tres policías municipales 
de Santo Tomás de los Plátanos, es-
tado de México, fueron detenidos 
por haber formado parte del grupo 
de personas que el martes pasado 
impidió la captura del perredista 
Pedro Luis Hernández de Paz, mi-
nutos después de que éste rindió 
protesta como alcalde de la demar-
cación para el periodo 2025-2027, 
dio a conocer el secretario de Segu-
ridad estatal, Cristóbal Castañeda 
Camarillo.

Aquel día agentes ministeriales 
pretendían concretar la aprehen-
sión como parte de la operación 
Enjambre, iniciada por autoridades 
federales y estatales el pasado 22 de 
noviembre para arrestar a 14 fun-
cionarios que, se presume, tienen 
vínculos con el crimen organizado 
en 10 municipios del estado. 

Castañeda Camarillo afirmó ayer 
que en breve la fiscalía mexiquense 
dará un informe amplio de lo acon-
tecido y detalló que la indagatoria 
continúa no sólo para dar con el 
paradero de Hernández de Paz, 
quien logró evadirse de la justicia, 
sino para identificar a todo aquel 
que intervino para evitar su arresto 
durante la ceremonia protocolaria 
realizada en la plaza cívica.

Precisó que el personal que im-
plementó la diligencia el martes no 
quiso desatar un enfrentamiento 
a fin de cumplimentar la orden 
de captura contra Pedro Luis 
Hernández, pues usar armas de fue-
go hubiera generado mucho riesgo 
para los asistentes, entre quienes 
había mujeres y niños.

La orden era evitar 
un enfrentamiento

El funcionario señaló que existe 
una “firme instrucción” de la gober-
nadora Delfina Gómez de proceder 
en contra de cualquier funcionario, 
sea estatal o municipal, que se sepa-
re del camino de la ley y por eso se 
emprendió la operación Enjambre, 
para castigar actos de corrupción 
en los que se vean involucrados ser-
vidores públicos.

 “Se debe entender que ya no ha-
brá permisividad de ningún tipo. 
(En Santo Tomás) no queríamos 
buscar una confrontación con la po-
blación; había mucho riesgo y por 
eso no quisimos llevar el operativo a 
más”, recalcó Cristóbal Castañeda.

También destacó que se ha pedi-
do a los ediles electos escoger muy 
bien a sus mandos policiales y se 
les ha sugerido que se apoyen para 
ello en la Secretaría de Seguridad 
estatal; ya han aceptado 40 de ellos.

Asimismo, recalcó que todos los 
directores de seguridad municipa-
les que entren el primero de enero 
serán evaluados y sometidos a exá-
menes de control de confianza.

Además, indicó, se analizará ca-
da uno de sus expedientes por el 
Centro Nacional de Inteligencia, la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
y la Marina.

Detienen a tres 
policías ligados 
con la huida de 
edil en Edomex

▲ Integrantes del Sindicato 
Único de Trabajadores de 
los Poderes, Municipios e 
Instituciones Descentralizadas 
del Estado de México 
depositaron ayer basura en 
la Vía Morelos, en Ecatepec, 
para exigir a las autoridades el 
pago de aguinaldos y primas 
vacacionales. Foto Cuartoscuro

Trabajadores de Ecatepec retiran 
bloqueos después de 41 horas
Afecta a miles el 
segundo día de 
cierres viales

LOGRAN PROMESA DE PAGO DE PRESTACIONES
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ELBA MÓNICA BRAVO

Los comerciantes ambulantes que 
habían extendido su tianguis de 
mercancía diversa, alimentos y be-
bidas a la explanada del Palacio de 
Bellas Artes fueron retirados como 
parte del inicio del operativo Orden 
y Seguridad en el Centro Histórico 
de la Ciudad de México, sin que se 
registraran enfrentamientos entre 
elementos policiacos y vendedores.

Antes de las 14 horas fueron des-
plegadas alrededor de mil personas, 
entre las que participaron 623 ele-
mentos de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana local; 160 de la 
subsecretaría de Reordenamiento 
en Vía Pública; 150 de la Autoridad 
del Centro Histórico, así como efec-
tivos de la Secretaría de Marina y 
la Guardia Nacional, y personal de 
la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos.

Los elementos de las policías Me-
tropolitana y Auxiliar ingresaron a 
la explanada con cascos y escudos y 
se colocaron en el acceso principal 
y en los alrededores del recinto, que 
ha albergado a lo más destacado del 
arte mundial y que en septiembre 
pasado cumplió 90 años.

En tanto, personal del gobierno 
capitalino llamó a los vendedores 
a salir del espacio, quienes no opu-
sieron resistencia y se abocaron a 
juntar su mercancía y sacaban a 
empujones los triciclos y carritos 
con papas, aguas locas, refrescos 

preparados, ropa, frituras, esferas 
con luces, tlayudas y productos 
navideños.

Sin embargo, los propios ven-
dedores señalaron que los des-
alojados de la explanada “se 
pasaron a la Alameda Central” 
y otros permanecen, aunque en 
espacios más pequeños, sobre la 
calle Ángela Peralta, a un costado 
de Bellas Artes; algunos más se 
mantienen frente al monumento 
a Madero, entre ellos un puesto 

de bolsas y carteras con marcas 
clonadas.

De acuerdo con información de 
los comerciantes, son al menos 
600 vendedores los que se instalan 
la Alameda Central, incluso ocupan 
algunos pasillos, y las inmediacio-
nes de Bellas Artes.

Dijeron que por lo pronto podrán 
vender sin contratiempos porque 
en enero se iniciarían mesas de 
diálogo para buscar la reubicación, 
aunque un comerciante expresó: 
“¿en dónde?, si todas las calles tie-
nen dueño”.

El secretario de Gobierno, Cé-
sar Cravioto Romero, dijo que el 
operativo Orden y Seguridad con-
tinuará hasta el 7 de enero, tras 
señalar que el miércoles se reunió 
con cinco dirigentes de vendedores 
en Bellas Artes, a quienes dijo que 
“no podían estar aquí”, y que según 

información de los vendedores “ya 
sabíamos que nos iban a quitar”.

La plaza de La Solidaridad, la 
acera de avenida Juárez –donde 
los ambulantes han ganado espa-
cios– y el Eje Central, entre otras 
calles, permanecen con decenas 
de vendedores. En tanto, algu-
nos de los que se instalaron en el 
corredor peatonal Madero admi-
tieron no tener permiso y otros 
aseguran “ser tolerados” por el 
gobierno capitalino.

ELBA MÓNICA BRAVO

Baches y ambulantaje son los 
principales problemas que plan-
tearon vecinos de Benito Juárez a 
funcionarios de la alcaldía el 2 de 
diciembre en el teatro María Teresa 
Montoya, ubicado en Eje Central, 
sin que hasta el momento hayan 
dado solución.

Los habitantes entrevistados 
dijeron seguir esperando la res-
puesta, al señalar que no han visto 

acciones para reparar baches o con-
trolar la presencia de vendedores 
ambulantes, al contrario, alertaron, 
van en aumento.

Aunque prefirieron no dar a co-
nocer sus nombres, señalaron que 
desde el inicio de la actual adminis-
tración “hay un incremento en el 
número de ambulantes”, particu-
larmente en las inmediaciones de 
las estaciones Mixcoac y Zapata 
del Metro, así como en el Hospi-
tal 20 de Noviembre y en avenida 
Coyoacán y la calle Pilares, en los al-

rededores de la tienda City Market.
Reprocharon que en los espacios 

de la explanada de la estación Mix-
coac, que había sido recuperada 
hace unos tres años, nuevamente 
se haya permitido la instalación de 
ambulantes y puestos, como el de 
caldos de gallina La Tía, y en esta 
semana un puesto de lámina que 
vende jugos.

En un recorrido por la estación 
Mixcoac, se observó que los co-
merciantes obstaculizan el libre 
paso de los transeúntes sobre 

avenida Revolución, quienes se 
dirigen al paradero de autobuses, 
al Metro o al mercado; además, 
un sitio de taxis ocupa el espacio 
de la acera de la calle Andrea del 
Sarto, que corresponde a la ram-
pa para personas con capacidades 
diferentes; y en la calle Luis David 
también se ha incrementado el nú-
mero de ambulantes.

Un comerciante dijo que uno de 
los líderes cobra cuota dependien-
do del producto que se venda sólo a 
los que se instalan hasta las 11 de la 

mañana, quienes deben desocupar 
el lugar para los vendedores que lle-
gan después de esa hora, que a su 
vez son remplazados por el tercer 
turno.

Los vecinos dijeron que en la re-
unión con funcionarios con motivo 
de la consulta para la elaboración 
del programa de gobierno de la al-
caldía Benito Juárez 2024-2027, se 
expuso que la demarcación está “re-
pleta” de baches, como en Portales, 
Doctor Vértiz, Del Valle, Narvarte, 
Independencia y Tlalpan.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, afirmó que se recupe-
ró la explanada de Bellas Artes 
para el disfrute de la población, 
y así se hará en cada uno de los 
cuadrantes del Centro Histórico 
donde está prohibido el comer-
cio informal.

“El ambulantaje no puede 
estar en una situación en la que 
genere problemas”, expresó 
durante el inicio del programa 
Gobierno Casa por Casa en la 
colonia Zapotitla, en Tláhuac.

La mandataria capitalina se-
ñaló que el objetivo del operati-
vo, que estuvo a cargo de las se-
cretarías de Seguridad Ciudada-
na y de Gobierno, es para que los 
que viven, trabajan o visitan el 
Centro Histórico, que es emble-
mático de la ciudad de México, 
puedan disfrutarlo, por lo que se 
va a cuidar que haya seguridad, 
tránsito y vialidad correctos.

Detalló que en el operativo de 
orden y seguridad en el Centro 
Histórico participaron 623 ele-
mentos de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana, 160 de la sub-
secretaría de Reordenamiento 
en Vía Pública, 150 de la Autori-
dad del Centro Histórico, perso-
nal de la Comisión de Derechos 
Humanos, y efectivos de la Se-
cretaría de Marina y la Guardia 
Nacional.

Las acciones 
se aplicarán en 
todo el Centro 
Histórico, dice 
Clara Brugada

Ignora la Benito Juárez quejas de vecinos de Mixcoac

Quitan de Bellas 
Artes al comercio 
informal, pero 
se traslada a la 
Alameda Central
Son al menos 600 vendedores // 
Ocupan aceras e incluso pasillos // 
En enero habrá mesas de diálogo

PARTICIPAN MIL PERSONAS EN OPERATIVO

▲  Tras la liberación de la 
explanada del Palacio de Bellas 
Artes del comercio informal, 
los vendedores ambulantes se 
instalaron en los alrededores del 
recinto cultural y en la Alameda 
Central, incluso en los pasillos 
del parque. Fotos Jair Cabrera



25LA JORNADA
Viernes 20 de diciembre de 2024 CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La administración capitalina pro-
pondrá recursos por aproximada-
mente 2 mil 150 millones de pesos 
para el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM), lo que 
implica 50 millones adicionales pa-
ra organizar la elección de jueces y 
magistrados en 2025, según infor-
maron fuentes del gobierno local.

Dichos recursos, que son casi si-
milares a los que el instituto recibió 

este año, unos 2 mil 100 millones de 
pesos, estarán destinados a todas 
las actividades del órgano, que van 
desde otorgar más de 500 millo-
nes de pesos de prerrogativas a los 
partidos políticos, la organización 
y realización de la consulta sobre 
presupuesto participativo prevista 
para agosto, la elección judicial y el 
gasto ordinario del IECM.

El propósito del órgano electo-
ral local es reducir de mil millones 
–que fue uno de los escenarios que 
había formulado– a 880 millones de 

pesos para destinarlos a la elección 
de jueces y magistrados.

Ante la reducción presupuestal, 
los consejeros están a expensas de 
que el Instituto Nacional Electoral 
emita lineamientos que los obligue 
a utilizar, por ejemplo, papel segu-
ridad e instalar consejos distritales, 
lo que elevaría el costo.

De acuerdo con las fuentes, los 2 
mil 150 millones de pesos estarían 
incluidos en el proyecto de paquete 
presupuestal que se presentará este 
viernes al Congreso capitalino.

Ayer, de última hora, los diputa-
dos de la Comisión de Presupues-
to y Cuenta Pública aprobaron un 
acuerdo para modificar el formato 
y el calendario para instalar una 
mesa de trabajo con el secretario 
de Administración y Finanzas, 
Juan Pablo de Botton Falcón, a las 
17 horas.

Aprueban crear comisión

Por otra parte, la Junta de Coordi-
nación Política aprobó un acuerdo 

para crear la comisión especial para 
el proceso de selección de jueces y 
magistrados, que estará integrada 
por dos legisladores de cada grupo 
y asociación parlamentaria, y la pre-
sidirá el diputado Alberto Martínez 
Urincho. Sus decisiones serán con 
base en el voto ponderado, que en 
la actualidad beneficia a Morena y 
sus aliados.

La instalación de la comisión 
se hará el siguiente día hábil de la 
entrada en vigor de los decretos de 
reforma que aún se discuten en el 
Congreso capitalino. No obstante, 
también se aprobó un acuerdo para 
que la comisión pueda sesionar el 
lunes 26 de diciembre.

Al igual que a nivel federal, el 
Poder Legislativo de la ciudad re-
cibirá las propuestas de aspirantes 
a jueces y magistrados a nivel local, 
cuyos perfiles serán evaluados y ele-
gidos para integrar la lista que será 
enviada al IECM para que partici-
pen en la elección.

DE LA REDACCIÓN 

Representantes de 10 grupos indus-
triales, empresariales y educativos 
expresaron su disposición de donar 
los excedentes de agua derivados de 
los títulos de concesión para la ex-
plotación de pozos en beneficio de 
la población, informó la Secretaría 
de Gestión Integral del Agua de la 
Ciudad de México. 

Lo anterior se acordó en una reu-
nión entre los titulares de los orga-

nismos encargados de la gestión de 
dicho recurso de la capital del país, 
el estado de México y el gobierno 
federal con empresas como Grupo 
Modelo, Televisa, Femsa, Bimbo y 
Procter & Gamble, entre otras. 

En el encuentro se determinó 
que las partes involucradas cola-
borarán en una gran alianza para 
incorporar sus títulos de concesión 
al Acuerdo Nacional por el Agua. 
“No se trata de ver quién dona más 
o menos agua... cualquier cantidad 
hace que el impacto final sea mu-

cho mayor”, manifestó el secretario 
del Agua capitalino, José Esparza 
Hernández. 

En la reunión participaron tam-
bién representantes del Centro 
Deportivo Chapultepec, las inmo-
biliarias Roncesvalle y Navigator, el 
Centro Asturiano y la Universidad 
Nacional Autónoma de México, que 
también cuentan con concesiones 
de pozos, los cuales expresaron su 
voluntad de integrar sus títulos de 
concesión a dicho acuerdo impulsa-
do por el gobierno de la República, 

con el propósito de garantizar el de-
recho humano al agua en cantidad 
y calidad suficientes.  

En el Antiguo Palacio del Ayunta-
miento, Esparza Hernández resal-
tó el trabajo coordinado entre los 
gobiernos federal y de la Ciudad de 
México, y planteó a los industriales 
“pasar del anuncio a los hechos”.

En el encuentro también par-
ticipó la consejera Jurídica y de 
Servicios Legales Eréndira Cruz-
villegas Fuentes, quien agradeció la 
participación del sector industrial y 

su apertura para generar mayores 
posibilidades de trabajo conjunto, 
al tiempo de garantizar legalidad 
y transparencia en el proceso a las 
empresas que colaboran, porque 
“son aliadas y amigas” de la Ciudad 
de México.

La secretaria de Desarrollo Eco-
nómico, Manola Zabalza Aldana, 
sostuvo que el agua, como un de-
recho humano, adquiere vital im-
portancia para el desarrollo de las 
empresas que son generadoras de 
fuentes de empleo.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El paquete presupuestal para 2025 
será austero, pero garantizará el 
combate a las desigualdades por-
que no habrá gastos superfluos ni 
lujos, pero sí apoyo al que más lo 
necesita, afirmó la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada.

En el inicio de la jornada del 
programa Casa por Casa en Za-
potitla, en la alcaldía Tláhuac, la 
mandataria confirmó que este 
viernes la secretaría de Finanzas 
enviará el paquete económico del 
próximo año al Congreso capitalino 
para su eventual aprobación.

Aseguró que aumentará la inver-
sión en materia de agua y se desti-
narán recursos para continuar me-
jorando el Metro y construir cinco 
líneas de Cablebús.

“El presupuesto va destinado a 
la infraestructura; vamos a apoyar 
con todo al Metro y a construir cin-
co líneas de Cablebús. Asimismo, 
vamos a empezar en 2025, que ya es 
en unos cuantos días, con tres líneas 
de Cablebús en Tlalpan, Álvaro 
Obregón y Milpa Alta.”

Subrayó que otros temas son la 
construcción de vivienda asequi-

ble para venta y renta, así como los 
programas sociales, como Desde la 
Cuna, Beca para Transporte, Uni-
versitarios en Movimiento, Ingreso 
Ciudadano Universal y Mercado, 
Comunidad, Alimentación y Abasto 
(Mercomuna).

También se priorizarán los re-
cursos para impulsar la cultura, la 
educación y el deporte con la cons-
trucción de las primeras Unidades 
de Transformación y Organización 
Para la Inclusión y la Armonía So-
cial (Utopías), el equipamiento 
de las escuelas capitalinas con 
instrumentos musicales y la reali-
zación de actos en toda la Ciudad 
de México.

“Nunca más las periferias se-
rán sinónimo de desigualdad; hoy 
queremos que se conviertan en 
nuevos centros de actividades, de 
movilidad, en otros corazones de 
la Ciudad de México por medio 
del espacio público, de la cultura, 
del deporte, y hay muchas cosas 
que podemos hacer del deporte 
con el deporte, ya lo van a ir vien-
do todas y todos”, expuso.

En suma, señaló que el presu-
puesto estará destinado a disminuir 
los rezagos para que “esta ciudad 
sea más igual y menos desigual”.

Brugada: el presupuesto 
de 2025 estará destinado 
a disminuir los rezagos

▲ Locatarios de diversos mercados públicos, 
como el de San Juan (esta imagen), ofrecen 
alimentos como pavo, pollo, carne molida y 
costillas de cerdo para preparar la tradicional 
cena de Nochebuena. De acuerdo con la Cámara 

Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la 
Ciudad de México, los giros con mayor dinamismo 
para estas fiestas decembrinas son los dedicados 
a la venta de alimentos y bebidas. Foto Germán 
Canseco

PROTAGONISTA DE TEMPORADA

Concesionarios de pozos se suman a acuerdo que impulsa el gobierno federal

Recibiría el IECM 50 millones de pesos 
adicionales para la elección de jueces
El organismo tiene considerado destinar 880 millones a ese proceso
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DE LA REDACCIÓN

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico informó que serán concesio-
narios quienes operen el servicio 
de la segunda etapa del Trolebús 
elevado, que irá de la estación 
Constitución de 1917 del Metro a 
los Centros de Transferencia Mo-
dal de Mixcoac y Taxqueña, el cual 
se prevé movilizará a por lo menos 
167 mil personas diariamente, en 
promedio. 

Ayer, la Secretaría de Movilidad 
(Semovi) emitió una declaratoria 
de necesidad para tal efecto, en 
la que se establece que dicho 
servicio constituye una acción 
prioritaria, ya que beneficiará a 
la población que reside en zonas 
habitacionales de las alcaldías 
Iztapalapa, Coyoacán y Benito 
Juárez, y se conectarán con distin-
tas líneas del Metro, Tren Ligero, 
Metrobús, Cablebús, así como de 
la red de trolebuses. 

Lo anterior, agregó, permitirá 
reducir los tiempos de viaje, me-
jorar la calidad de los traslados, 
disminuir la dependencia del au-
tomóvil y los impactos negativos 
que su uso genera en el medio 
ambiente. 

El trolebús concesionado, que 

funcionará como ampliación de 
la línea 10 de la red de ese sistema 
de transporte, que en la actuali-
dad va de Santa Martha a Cons-
titución de 1917 por un viaducto 
elevado sobre calzada Ermita 
Iztapalapa, es operado por el Ser-
vicio de Transportes Eléctricos y 
dos concesionarias. 

La declaratoria de necesidad se-
ñala que para atender la demanda 
prevista se requerirá en un inicio 
de un parque vehicular de 41 tro-
lebuses sencillos y 52 articulados, 
que sustituirán a la flota vehicular 
de transporte público colectivo 
que han superado su vida útil; di-
cha flota será operada hasta por 
dos personas morales concesio-
narias, y el Servicio de Transpor-
tes Eléctricos podrá incorporar 
el parque vehicular requerido en 
caso de ser necesario.

De esta manera, el primer título 
de concesión deberá contar con 18 
trolebuses sencillos y 26 articula-
dos, y el segundo con 23 sencillos 
y 26 articulados. 

El servicio, agrega el documen-
to, contará con carriles exclusivos 
que estarán confinados total o 
parcialmente, estaciones y para-
das intermedias, y sistema único 
de cobro mediante la Tarjeta de 
Movilidad Integrada.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Lluvias y heladas retrasaron y mer-
maron la producción de romeritos 
en Tláhuac, lo que encareció el 
producto, que se vende hasta en 
60 pesos el kilo en puntos como 
el mercado de Jamaica, y seguirá 
aumentando en los próximos días, 
explicó José Refugio Núñez Bastida, 
agricultor de San Andrés Mixquic, 
donde prevé cerrar la temporada 
con una cosecha de 50 toneladas 
que sembró en tres hectáreas.

Refirió que alrededor de mil 200 
productores cultivan el quelite, 
afectados este año por la tormenta 
de mediados de septiembre, que 
inundó tierras ejidales que no se pu-
dieron sembrar, algunas partes si-
guen anegadas, y en octubre 10 días 
continuos de heladas quemaron los 
primeros brotes de los cultivos de la 
zona chinampera; “la parcela esta-
ba blanca, parecía hielo”.

El cultivo tardó unos 15 días más 
en volver a “vestir”, y para el primer 

corte, a principios de noviembre, no 
estaba alta la planta.

En media hectárea de su cultivo 
en el paraje El Llano, en la zona 
chinampera de Mixquic, estima 
que sacará cinco toneladas del pro-
ducto, y de no haberse adelantado 
las heladas habría sacado hasta 20 
toneladas. Asegura que a pesar de 
esto la siembra es rentable porque 
el precio en el mercado, hasta 40 
por ciento más caro, compensa el 
menor volumen de producción.

Cuenta que su abuelo Sebastián 
y su padre Aurelio cultivaron la 
planta, pero en menor volumen 
porque no había tanta demanda 
como ahora, que hay romero todo 
el año e incluso se exporta a sitios 
como McAllen, Texas, pero la tem-
porada de mayor producción es 
para las fiestas decembrinas y de 
Año Nuevo.

En la cosecha participa toda la 
familia, hasta los menores –su pa-
pá lo llevaba a “laborear” a los ocho 
años– y contratan hasta una decena 
de jornaleros.

José Refugio y su hermano José 
Juan aseguran que en Mixquic se 
produce el romero de mejor cali-
dad, y en esto coinciden Francisco 
Javier López, encargado de despa-
cho de la representación de la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural en la Ciudad de México; Rubí 
Sánchez, jefa de distrito de Desa-
rrollo Rural, y el técnico Juventino 
Saucedo, quienes explican que la 
salinidad de la tierra favorece la 
producción de la planta.

Arbelia Flores Martínez, cónyuge 
de José Refugio, lleva el almuerzo 
a los jornaleros y una muestra del 
revoltijo que prepara con mole ela-
borado por ella misma, papas y ca-
marones; prefiere no agregar nopa-
les porque considera que acidifica 
el guiso, pero aclara que es al gusto 
de cada persona y lo importante es 
que no se pierda la tradición de con-
sumirlo en Navidad y Año Nuevo.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Los tres aspirantes a encabezar la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
de la Ciudad de México fueron en-
trevistados ayer en la Comisión de 
Administración y Procuración de 
Justicia del Congreso capitalino, 
donde hablaron de sus propuestas 
en caso de llegar a dirigir la de-
pendencia, así como de ejercer su 
cargo con plena autonomía.

El primero fue Ulrich Richter, 
quien propuso “ciudadanizar” a 
la fiscalía, y tras preguntarle si 
había una tendencia a favorecer 
a Bertha Alcalde Luján, sostuvo 
que no, y consideró que la ex as-
pirante a presidir el Instituto Na-
cional Electoral y a ministra de la 
Suprema Corte tiene capacidad 
suficiente para actuar; “yo creo 
que ni su hermana le pediría algo 
indebido ni ella lo actuaría.

“Es un proceso de democracia 
participativa donde todos tene-
mos las mismas oportunidades, 
y la prueba es la presencia de su 
servidor, quien, como ciudadano 
común y corriente ha participado. 
Aquí hay piso parejo”, sostuvo.

Posteriormente se presentó 
Bertha Alcalde, quien mencionó 
que una de sus prioridades es aten-
der el delito de extorsión no sólo 

por la vía penal, sino preventiva.
Al ser cuestionada sobre sus 

vínculos con el partido Morena, 
dijo estar dispuesta a cumplir con 
la autonomía institucional ante 
los poderes fácticos, presiones 
mediáticas, económicas y socia-
les; además, negó que haya dados 
cargados a su favor.

“Yo creo que al final estos pro-
cesos nos permiten evitar ese tipo 
de calificaciones y que se califique 
conforme a las entrevistas que se 
hicieron aquí, conforme a lo que 
expusimos. Ojalá que los congre-
sistas se puedan poner de acuerdo 
para definir quién va a ser el fiscal 
de la ciudad”.

Al final, Anaid Valero Manzano 
dijo que de ser seleccionada bus-
cará garantizar que las víctimas 
accedan a la reparación integral 
del daño, así como a impulsar 
la no repetición de los delitos, 
fomentar la capacitación del 
personal e implementar canales 
efectivos de denuncias mediante 
aplicaciones digitales.

Al hablar sobre la prisión pre-
ventiva oficiosa, propuso que du-
rante la investigación del delito se 
consideren rubros como medidas 
cautelares y reparación del daño, 
a efecto de contar con herramien-
tas probatorias para mandatar la 
prisión preventiva.

Coinciden 2 aspirantes a 
la FGJ en que “hay piso 
parejo” en el proceso

Emite la Semovi declaratoria 
de necesidad para ampliar la 
línea 10 del Trolebús elevado

Aumentó 40% el precio 
del romerito por lluvias y 
heladas, señala productor
Se vende hasta en 60 pesos el kilo // 
Mil 200 agricultores resultaron 
afectados por los fenómenos, dice

EN MIXQUIC SE DA EL DE MEJOR CALIDAD 

▲ Productores de romerito de 
San Andrés Mixquic, Tláhuac, 
preparan la producción obtenida 
para su venta en esta temporada 
navideña y de fin de año. En la 
imagen, José Refugio Núñez en 
su tierra de cultivo ubicada en 
el paraje El Llano. Foto Roberto 
García Ortiz
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ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

El titular de la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Julio Berdegué, informó que a par-
tir del martes 24 se realizarán los 
pagos pendientes del programa 
Producción para el Bienestar.

Ayer en la mañanera, dio a co-
nocer que se dispersarán mil 482 
millones 986 mil 800 pesos para 
176 mil 563 productores, princi-
palmente en siete entidades.

Detalló que en Chihuahua serán 
52 mil beneficiarios; en Sinaloa, casi 

37 mil; en Nayarit, 29 mil 500; en 
Tlaxcala, 21 mil; en Querétaro, 16 
mil 700; en Coahuila, 10 mil 600; 
en Sonora, 5 mil 900, y en otras 
entidades, 4 mil 300.

El funcionario precisó que los 
recursos los recibirán de manera 
directa en las Tarjetas de Bienestar.

A través de Producción para el 
Bienestar, el gobierno otorga apo-
yo económico a productores de 
pequeña o mediana escala, prefe-
rentemente de granos (maíz, frijol, 
trigo, arroz, amaranto, chía, entre 
otros), así como caña de azúcar, ca-
fé, cacao, nopal o miel.

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS) publi-
có ayer en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) el decreto 
por el que se reforma la Ley Fe-
deral del Trabajo que obliga a 
los empleadores a proveer a los 
trabajadores de asientos o sillas 
con respaldo, para que puedan 
descansar durante la jornada la-
boral y no estar de pie por horas. 

La llamada ley Silla entrará 
en vigor a los 180 días naturales 
siguientes a la publicación en el 
DOF. De acuerdo con la legis-
lación, después de ello la STPS 
deberá emitir las normas corres-
pondientes sobre los factores de 
riesgos de trabajo en un plazo 
no mayor a 30 días naturales 
posteriores.

En el artículo 132 de la ley 
quedó establecido que son obli-
gaciones de los empleadores 
proveer el número suficiente de 
asientos a disposición de todas 
las personas trabajadoras en los 
sectores de servicios, comercio 
y centros de trabajo análogos, 
para la ejecución de sus funcio-
nes o para el descanso periódico 
durante la jornada laboral. 

En el caso de los descansos 
periódicos, indica que las sillas 
deberán estar ubicados en áreas 
específicas que para tal efecto 
se designen en las mismas insta-
laciones del espacio laboral. La 
misma disposición se observará 
en los establecimientos indus-
triales cuando lo permita la na-
turaleza del trabajo.

En el artículo 133 se asienta la 
prohibición de obligar al perso-
nal a permanecer de pie durante 
la totalidad de la jornada laboral 
y no permitirles tomar asiento 
periódicamente durante el de-
sarrollo de sus funciones.

Por otra parte, la Comisión de 
Salarios Mínimos publicó en el 
DOF los salarios mínimos gene-
rales y profesionales que habrán 
de regir a partir del 1º de enero de 
2025, que anunció la presidenta 
Claudia Sheinbaum el 4 de di-
ciembre pasado.

Los salarios mínimos se incre-
mentarán en 12 por ciento. Con 
ello, el general pasa de 248.93 a 
278.80 pesos diarios, mientras 
en la zona libre de la frontera 
norte aumenta de 374.89 a 
419.87 pesos.

Sader saldará pagos 
de Producción 
para el Bienestar

Publica 
el DOF la 
ley Silla

Karla Quintana dirigirá 
organización de 
búsqueda en Siria
Karla Quintana, ex titular de la 
Comisión Nacional de Búsqueda, 
fue nombrada jefa de la Institu-
ción Independiente sobre Perso-
nas Desaparecidas (IIMP, por sus 
siglas en inglés) en Siria, por el se-
cretario general de Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres. Esta entidad 
fue creada por la Asamblea Ge-

neral el 29 de junio de 2023 en 
respuesta a las demandas urgen-
tes de acción de los familiares de 
los miles de desaparecidos en ese 
país, que según estimaciones de 
diversas organizaciones el año 
pasado podrían ser más de 100 
mil. Naciones Unidas resaltó que 
Quintana “es experta en derechos 
humanos y jurista con amplia 
experiencia en derecho interna-
cional y constitucional, y justicia 
transicional”. 

 De la Redacción

EMPIEZA EL PRÓXIMO MARTES

La normativa 
entrará en
vigor el 
siguiente año

PRIMER AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante escritura 
pública número 27306 de fecha nueve de octubre del 
presente año, se hizo constar, lo siguiente: La radica-
ción de la sucesión Intestamentaria a bienes de MA-
RIANA MAGAÑA DIAZ, que otorgo el C. MARTIN DIAZ 
MAGAÑA acompañado de dos testigos las señoras:  
OLGA LIVIA GONZALEZ PEREZ Y ALICIA CORTES 
MARTINEZ, la designación y aceptación del cargo de 
albacea del C. MARTIN DIAZ MAGAÑA quien protesto 

a formular el inventario y avalúos de los bienes de la 
herencia en los términos de ley. Lo anterior para los 
efectos legales del artículo 160 de la Ley de Notariado 
para el Estado de Michoacán.

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,976 DEL VOLUMEN 641 DE 
FECHA 30 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2024, OTOR-
GADO ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES 
ÁNGEL EDILBERTO CERÓN ÁLVAREZ, BEATRIZ 
PAOLA CERÓN GUTIÉRREZ Y DAVID ABSALÓN 
CERÓN GUTIÉRREZ, SE INICIA LA TRAMITACIÓN 
DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIO NOTARIAL A 
BIENES DE LA SEÑORA FLORENCIA GUTIÉRREZ 
MARTÍNEZ, QUIEN FALLECIÓ EL DÍA 07 DE MARZO 
DEL AÑO 2022, CALLE INDUSTRIA MINERA, EDI-
FICIO 305, DEPARTAMENTO 110, COLONIA CIEN-
TÍFICOS, TOLUCA, MÉXICO, RECABÁNDOSE LOS 
INFORMES CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE 
DESPRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y 
CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL RE-
GLAMENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL ES-
TADO DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIO-
NES DE ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE 
DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y 
EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - 

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO  NUMERO  71 DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

Tlalnepantla de Baz, México, a 21 de noviembre 2024
AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de 
la Notaría 189 del Estado de México, señalando como 

ubicado en Av. de las Fuentes número uno, planta alta, 
Colonia Jardines de Bellavista, CP. 54054, Municipio de 
Tlalnepantla de Baz, Estado de México, con el debido 
respeto comparezco y expongo:
Que por escritura pública número 12707, volumen 117 
de fecha 21 de noviembre de 2024, ante la suscrita no-
taria, se hizo constar la Radicación de la Sucesión Tes-
tamentaria, Reconocimiento de Validez de Testamento, 
Aceptación de Herencia, Reconocimiento de Derechos 
Hereditarios, Nombramiento de Herederos y Nombra-
miento y Aceptación al Cargo de Albacea a bienes de 
Marco Antonio González Sánchez, a solicitud de María 
Victoria Llamas López, en su carácter de Única y Univer-
sal Heredera, quien otorgó su consentimiento para que 
dicha sucesión se tramitara ante esta notaría a mi cargo, 
y que no tiene conocimiento que, además de ella, exista 
alguna persona con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Re-
glamento de la Ley de Notariado vigente para el Estado 
de México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

Tlalnepantla de Baz, México, a 20 de noviembre de 2024
AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de la No-
taría 189 del Estado de México, señalando como domicilio 

Av. de las Fuentes número uno, planta alta, Colonia Jardi-
nes de Bellavista, CP. 54054, Municipio de Tlalnepantla de 
Baz, Estado de México, con el debido respeto comparezco 
y expongo:
Que por escritura pública número 12705, volumen 115 de 
fecha 20 de noviembre de 2024, ante la suscrita notaria, se 
hizo constar la Radicación de la Sucesión Testamentaria, 
Reconocimiento de Validez de Testamento, Aceptación de 
Herencia, Reconocimiento de Derechos Hereditarios, Nom-
bramiento de Herederos y Nombramiento y Aceptación al 
Cargo de Albacea a bienes de Lucía Olga Gutiérrez García, 
a solicitud de Juan Carlos y Rodolfo Luis, de apellidos Her-
nández  Gutiérrez, en su carácter de Únicos y Universales 
Herederos, quienes otorgaron su consentimiento para que 
dicha sucesión se tramitara ante esta notaría a mi cargo, y 
que no tienen conocimiento que, además de ellos, exista 
alguna persona con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Regla-
mento de la Ley de Notariado vigente para el Estado de 
México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

Tlalnepantla de Baz, México, a 26 de noviembre 2024.
AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de 
la Notaría 189 del Estado de México, señalando como 

ubicado en Av. De las Fuentes número uno, planta alta, 
Colonia Jardines de Bellavista, CP. 54054, Municipio de 
Tlalnepantla de Baz, Estado de México, con el debido 
respeto comparezco y expongo:
Que por escritura pública número 12754, volumen 114, 
de fecha veinticinco de noviembre de dos mil veinticua-
tro, otorgada ante la Suscrita Notaria, se hizo constar la 
Radicación de la Sucesión Intestamentaria a bienes de 
José Luis Mancera Torres a solicitud de María Lucía Por-
tilla Pacheco; Berenice Montserrat, Edgar José Luis, Cé-
sar Valentín y Sandra Erika, de apellidos Mancera Por-
tilla, quienes comparecen por su propio derecho, en su 
carácter de cónyuge e hijos, respectivamente, quienes 
otorgaron su consentimiento para que dicha Sucesión se 
tramitará ante esta notaría a mi cargo, y que no tienen 
conocimiento que, además ellos, exista alguna persona 
con igual o mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Re-
glamento de la Ley de Notariado vigente para el Estado 
de México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189
Estado de México

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 37,211 
del 28 de noviembre del 2024, otorgada ante mí, se 
hizo constar que ARACELI ELENA GONZALEZ HER-
NANDEZ y MARIO FLORES HENANDEZ manifes-
taron expresamente su intención y conformidad en 
tramitar la sucesión intestamentaria de ESTHER HER-
NANDEZ PACHECO ante el suscrito Notario, manifes-
tando que procederán de común acuerdo. Asimismo, 
dichas personas ACEPTARON la herencia en dicha 
sucesión y se RECONOCIERON entre sí y para sí, los 
derechos hereditarios que por ley les corresponden, 
designando albacea a MARIO FLORES HENANDEZ, 
quien aceptó y protestó el cargo y manifestó que for-
mulará el inventario correspondiente. 

Ciudad de México, a 29 de noviembre del año 2024.

LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ
NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ   
AVISO NOTARIAL (PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.
mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,082 del 12 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  siguien-
tes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes de la señora LEONOR GUA-
DALUPE DORANTES GONZÁLEZ, que otorgaron los 
señores ANA ELVIA DORANTES  ÁVILA y TEODORO 
JOSÉ FLORES SÁNCHEZ, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en  la presente Sucesión; y 
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes de  la señora LEO-
NOR GUADALUPE DORANTES GONZÁLEZ, que otor-
gó la señora MARÍA ELENA  DORANTES GONZÁLEZ. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 18 de diciembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

Tlalnepantla de Baz, México, a 28 de octubre 2024
AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN

Lic. Lorena Gárate Mejía, en mi carácter de Titular de la No-
taría 189 del Estado de México, señalando como domicilio 

Av. de las Fuentes número uno, planta alta, Colonia Jardi-
nes de Bellavista, CP. 54054, Municipio de Tlalnepantla de 
Baz, Estado de México, con el debido respeto comparezco 
y expongo:
Que por escritura pública número 12505, volumen 115 de 
fecha 25 de octubre de 2024, ante la suscrita notaria, se 
hizo constar la Radicación de la Sucesión Testamentaria, 
Reconocimiento de Validez de Testamento, Aceptación de 
Herencia, Reconocimiento de Derechos Hereditarios, Nom-
bramiento de Herederos y Nombramiento y Aceptación al 
Cargo de Albacea a bienes de Silvestre López Guizar, a so-
licitud de Victor Ernesto y Martha Beatriz, de apellidos López 
Icaza, el primero en su carácter de Heredero Universal y la 
segunda, en su carácter de Albacea, quienes otorgaron su 
consentimiento para que dicha sucesión se tramitara ante 
esta notaría a mi cargo, manifestando que no tienen conoci-
miento que, además de él, exista alguna persona con igual o 
mejor derecho a heredar.
Lo anterior para los efectos del artículo setenta del Regla-
mento de la Ley de Notariado vigente para el Estado de 
México. 

ATENTAMENTE,
Lic. Lorena Gárate Mejía

Notaria número 189 Estado de México

RAFAEL AZUELA NIETO
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

AVISO NOTARIAL
(PRIMERA PUBLICACIÓN)

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la Ciudad 
de México, con domicilio en Avenida Eugenia núme-
ro 304, pisos 1 y 2, Colonia del Valle Centro, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03100, Tel. 55 
94 04 58 48, Correo Electrónico: ran@not18cdmx.
com, hago saber:
Que por instrumento 160,768 del 11 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hizo constar lo siguiente:
I.- LAS DECLARACIONES QUE FORMULARON las 
señoras GUADALUPE PÉREZ SERRANO Y MARIA 
ELENA DÍAZ CALDERÓN, como testigos idóneos 
presentados por los señores MARÍA DE JESUS AL-
CÁNTARA ESPINOZA, ARACELI LÓPEZ ALCÁN-
TARA, MARTHA LORENA LÓPEZ ALCÁNTARA y 
CARLOS ALBERTO LÓPEZ ALCÁNTARA, a efecto 
de dar inicio al procedimiento sucesorio intestamen-
tario a bienes del señor CARLOS LÓPEZ ZÁRATE; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA que en la SU-
CESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes del señor 
CARLOS LÓPEZ ZÁRATE, otorgaron los señores 
ARACELI LÓPEZ ALCÁNTARA, MARTHA LORENA 
LÓPEZ ALCÁNTARA y CARLOS ALBERTO LÓPEZ 
ALCÁNTARA, todos ellos como únicos y universales 
herederos en la citada sucesión, con la compare-
cencia de la señora MARÍA DE JESUS ALCÁNTARA 
ESPINOZA, para los efectos que más adelante se 
indican; 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA que en la citada SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor CARLOS 
LÓPEZ ZÁRATE, otorgaron los señores ARACELI 
LÓPEZ ALCÁNTARA, MARTHA LORENA LÓPEZ 
ALCÁNTARA y CARLOS ALBERTO LÓPEZ AL-
CÁNTARA, como únicos y universales herederos 
de dicha sucesión y ARACELI LÓPEZ ALCÁNTARA 
como albacea.
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado para la 
Ciudad de México, en vigor.

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
 Ciudad de México, a 11 de diciembre de 2024.

RAFAEL AZUELA NIETO
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

SECCIÓN DE EDICTOS Y AVISOS NOTARIALES

AL CIERRE

Cargadores mantienen la 
esperanza de avanzar a playoff s
DE LA REDACCIÓN 

Los Cargadores de Los Ángeles 
mantuvieron sus esperanzas de 
clasificar a los playoffs de la NFL al 
imponerse 34-27 a los Broncos de 
Denver. Con este resultado, ambas 
escuadras registran un récord (9-
6) en la búsqueda de avanzar a la 
postemporada como comodines en 
la Conferencia Americana. 

El pateador de Los Ángeles, Ca-
meron Dicker, conectó un gol de 
campo tras recepción libre, apro-
vechando una regla poco común 

que permite al equipo que recibe 
intentar una patada con un valor de 
tres puntos directamente desde el 
lugar donde se atrapó el balón, sin 
ser bloqueado por la defensa. Esta 
jugada no se concretaba con éxito 
desde 1976.

Los Cargadores se medirán en la 
siguiente jornada a los Patriotas de 
Nueva Inglaterra, mientras los Bron-
cos con los Bengalíes de Cincinnati. 

▲ Los Ángeles se impusieron 
34-27 a Denver en el encuentro 
inicial de la semana 16. Foto Ap 



Cifra de deportados por 
EU alcanza récord con 
Biden; este año, 271 mil
l Texas lanza 
campaña contra 
migrantes con 
carteles de terror 

l Estados se alistan 
para combatir 
la ofensiva del 
próximo gobierno 

l En California 
convocan a sesión 
legislativa especial 
para avalar fondos 

l En Filadelfia y 
Boston prohibirán 
el uso de recursos 
oficiales en redadas

davis brooks y jim cason, corresponsales, y agencias / P 18

s Ayer por la madrugada, cuando autoridades intentaban llevar 
a cabo el traslado de dos presos del Centro de Reinserción Social 
del estado, se produjo un enfrentamiento a balazos con internos 
que derivó en disturbios en los que también resultaron lesionados 
cuatro efectivos policiacos. De manera casi simultánea, presuntos 

criminales quemaron al menos 10 vehículos, una estación de gasolina 
y seis tiendas de conveniencia en distintos puntos de Villahermosa. 
Familiares se manifestaron a las puertas del reclusorio (en la imagen) 
ante la lentitud en el flujo de la información sobre lo sucedido. 
Foto Afp                                             rené alberto lópez, corresponsal / P 22

Motín en penal de Tabasco deja 7 reos muertos y 6 heridos

7 502228 390008

Rayuela
Lo que habría 

que preguntarnos 
es el porqué del 

dramático descenso 
en la fecundidad.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Fernando Jiménez Mier y Terán 10

Simón Vargas Aguilar 10

Jorge Carrillo Olea 11

Gilberto López y Rivas 11

José Cueli Cultura

COlumNas

Dinero
Enrique Galván Ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  14

Economía moral
Julio Boltvinik  16
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Ecatepec: tras 41 horas levantan bloqueos

s Cerca de la medianoche, empleados del municipio lograron un 
acuerdo con autoridades para el pago de dos quincenas, aguinaldo 
y prima vacacional. Foto Cuartoscuro     i. dávila y j. salinas / P 23

Putin se dice 
abierto a hablar 
con Trump y 
a negociar la 
paz en Ucrania
● El mandatario ruso 
aboga por un cese del fuego 
“duradero y respaldado con 
garantías de seguridad”
 
● Kiev debe renunciar a 
4 regiones anexionadas 
por Moscú, señala
 
juan pablo duch / P 19

SG: la tasa de 
fecundidad en 
México cayó de 
6.5 a 1.6 hijos 
por mujer
● Rosa Icela Rodríguez 
encabeza acto a 5 décadas 
de la creación del Conapo
 
● Resalta cambios en la 
política demográfica, pues 
el crecimiento poblacional 
pasó de 3.4 a 0.8% anual
 
redacción / P 6
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